
Иван Егоров, 
авиабаза Хмеймим

Юрий Гаврилов

У
тро на авиабазе Хмей-
мим, откуда вчера воз-
вращалась домой пер-
вая группа россий-
ских самолетов, выда-

лось дождливым. Обычная для 
этих мест солнечная погода, ко-
торую в авиации принято харак-
теризовать выражением «милли-
он на миллион», сменилась хма-
рью. Что не помешало организо-
вать на аэродроме торжествен-
ное построение. 

Чтобы подчеркнуть особую 
важность момента, в Хмеймим из 
Москвы специально прилетел 
статс-секретарь — заместитель 
министра обороны РФ Николай 
Панков, а из сирийской столицы 
приехал начальник Генштаба 
правительственных войск гене-
рал Али Абдаллах Айюб. 

На авиабазу они прибыли не с 
пустыми руками. Это стало ясно, 
когда началось вручение госу-
дарственных наград двух стран 
военнослужащим, наиболее от-
личившимся в борьбе с террори-

стами. По словам Панкова, наша 
авиагруппировка совместно с си-
рийскими войсками нанесла су-
щественный урон террористам, 
дезорганизовала управление и 
подорвала их экономический по-
тенциал.

— Однако о победе над терро-
ризмом говорить пока рано, — в 
то же время отметил заммини-
стра обороны. — Российская ави-
агруппа имеет задачу продол-
жить нанесение ударов по объек-
там террористов. 

Напомним, что приказ Вер-
ховного главнокомандующего — 
начать с 15 марта передислока-
цию на территорию РФ основной 
части нашей военной группиров-
ки в Сирийской Арабской Респу-
блике — поступил в понедельник 
вечером во время встречи прези-
дента Владимира Путина с гла-
вой военного ведомства Сергеем 
Шойгу и руководителем МИД 
Сергеем Лавровым. 

Свое решение глава государ-
ства объяснил тем, что задача, 
поставленная перед Вооружен-
ными силами в Сирии, в целом 
выполнена. По большому счету, 
свою задачу в этой стране выпол-

нила и Россия. Более того, наша 
страна в очередной раз подтвер-
дила свою ведущую роль в реше-
нии глобальных проблем между-
народной безопасности. Доста-
точно сказать, что именно за счет 
активных действий нашей авиаг-
руппы, своевременно поддер-
жавшей правительственные вой-
ска Асада, на территории Сирии 
так и не появилось террористи-
ческое государство со столицей в 
Дамаске. А ведь до прихода на-
ших летчиков дело шло именно к 
этому. Фактически на кону стоя-
ла и целостность самой Сирии.

Сегодня не вызывает сомне-
ния и другой факт. Именно ди-
пломатические и военные уси-

лия Москвы не позволили прове-
сти смену режима в Сирии, под 
внешним прессингом отстранить 
от власти законно избранного 
президента этой страны.  

Наконец, не стоит забывать, 
что удары наших летчиков по 
террористам и их инфраструкту-
ре были вызваны заботой о без-
опасности самой России. Хорошо 
известно, что в рядах джихади-
стов были и есть выходцы из на-
шей страны и государств СНГ. Не-
сколько тысяч таких боевиков 
уничтожены в результате атак 
ВКС России. А ведь по возвраще-
нии домой они могли наделать 
немало бед. 

На совещании в Кремле Путин 

сказал, что после вывода боль-
шей части наших военных, в Тар-
тусе и Хмеймиме продолжат фун-
кционировать в прежнем режиме 
пункты базирования российских 
Вооруженных сил,  которые 
должны быть надежно защищены 
с суши, моря и воздуха. Вчера 
глава администрации президен-
та РФ Сергей Иванов объяснил, 
какие зенитно-ракетные средст-
ва будут обеспечивать безопа-
сность наших пунктов базирова-
ния в Тартусе и Хмеймиме. 

«Мы оставим полностью над-
ежное прикрытие оставшегося 
контингента, меньшей его части 
для прикрытия с воздуха, с моря 
и с суши, — заявил он. — Чтобы эф-
фективно обеспечивать безопа-
сность, в том числе с воздуха, 
нужны самые современные сред-
ства ПВО». Иванов добавил, что 
Россия не ослабит, а усилит борь-
бу с терроризмом. Но для этого, 
отметил он, не нужен такой кон-
тингент, который на сегодняш-
ний день присутствует в Сирии. 

Прокомментировала ситуа-
цию и спикер Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко. 

Акцент

 Зенитно-ракетные средства 
будут обеспечивать безопа-
сность наших пунктов базиро-
вания в Тартусе и Хмеймиме
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кто должен 
быть хозяином подвала 
в многоквартирном доме

Три ступеньки 
вниз

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное разъяснение сделал Верховный суд, когда 
пересматривал спор, связанный с подвалом в многоквар-
тирном доме. Ситуация оказалась насколько скандальной, 
настолько и стандартной — город несколько лет назад за-
брал себе подвал многоквартирного жилого дома и часть 
его сдал в аренду коммерческой структуре, а собственни-
ки жилья в этом доме были с таким положением не согла-
сны. 

Страсти по подвалам и чердакам в домах разгорелись, 
как только в стране появились и стали множиться частные 
собственники квартир. Вот с этого момента в суды пошли 
иски о правах владельцев квартир, причем не на их собст-
венные квадратные метры, а на то, что рядом с квартирами 
— чердаки, подвалы, лифты, лестничные пролеты. И вал по-
добных исков последние несколько лет только нарастает. 
Поэтому каждое разъяснение Верховного суда по сущест-
ву подобных споров крайне интересно не только 
профессиональным судьям, но и многочислен-
ным собственникам квартир.

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА Почему
в разных регионах 
пенсионеры оказались 
в неравных условиях

Без приюта

Татьяна Зыкова

ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ в местных бюджетах средств 
шесть регионов в прошлом году отказались от федераль-
ных субсидий на социальные программы для пенсионе-
ров и инвалидов. Годом ранее таких было три. В 2013 
году — пять регионов. Об этом говорится в материалах 
проверки Счетной палаты (есть в распоряжении «РГ»).

А это значит, так и не продвинутся очереди в дома 
престарелых, а сами дома не дождутся ремонта. Финан-
сирования требуют другие учреждения, предоставляю-
щие социальные услуги пожилым и инвалидам . Поддер-
жка нужна приютам, в которых оказываются в конце 
своей жизни больные люди. Субсидии идут на новое обо-
рудование и мебель, автотранспорт для мобильных бри-
гад социальной помощи, которые обслуживают одино-
ких больных стариков на дому. Регионы в данном случае 
самостоятельно определяют критические точки, на что в 
первую очередь необходимы деньги. В некоторых регио-
нах социальные программы включают в себя 
адресную поддержку неработающих пенсионе-
ров, обучение компьютерной грамотности. 

Владимир 

Познер: 

Блогер — 

не журналист, 

а посты 

в Интернете — 

не журнали-

стика

Ласковые  роботы, 

подкожные чипы, 

платья из 3D-принтера 

и другие фантастиче-

ские новинки 

выставки CeBIT

Владимир Колокольцев:
МВД держит 
на контроле 
3400 потенциальных 
боевиков
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Тема дня Вчера первая группа летчиков 
вернулась в Россию из Сирии

Дома!

Марина Гусенко

З
арплата в России может 
стать почасовой с минималь-
ной ставкой — сто рублей в 

час. А это значит, что минималь-
ная зарплата при сорокачасовой 
рабочей неделе будет составлять 
16,5 тысячи рублей в месяц. Не 
считая надбавок, например, «се-
верных» или «за вредность». 

Это произойдет, если парла-
ментарии и правительство под-
держат законопроект, подготов-
ленный группой депутатов и вне-
сенный в Госдуму. 

Все положенные по закону ко-
эффициенты должны будут насчи-
тываться на эти сто рублей в день, 
а каждый год такая зарплата обя-
зательно должна индексироваться 
на уровень инфляции, говорится в 
документе. И даже если прожиточ-
ный минимум снизился, то мини-

мальная зарплата все равно не мо-
жет стать меньше. 

В пояснительной записке к 
проекту уточняется, что почасо-
вой минимальный размер оплаты 
должен применяться только для 
начисления зарплаты.  А для опре-
деления, к примеру, размеров по-
собий по временной нетрудоспо-
собности, беременности и родам  
должен применяться минималь-
ный размер оплаты труда не ниже 
величины прожиточного миниму-
ма для трудоспособного населе-
ния в целом по России.

Парламентарии подсчитали, 
что повышение зарплаты госслу-
жащим и бюджетникам будет сто-
ить бюджету около 250 миллиар-
дов рублей, но с учетом сокраще-
ния расходов федеральной казны 
— 224,7 миллиарда. 

Они признают, что таких денег 
в бюджете в настоящее время мо-

жет и не найтись, а потому предла-
гают взять их из Фонда нацио-
нального благосостояния. Также 
они рекомендуют ввести прогрес-
сивную шкалу налогообложения, 
и отменить действующие налого-
вые льготы и преференции в сфере 
добычи и экспорта рыбных и ле-
сных ресурсов, сырья, что повы-
сит собираемость бюджета и даст 
возможность повысить мини-
мальную зарплату. 

Любопытно, что аналогичные 
законопроекты вносятся в Госду-
му периодически. «РГ» писала о 
них и год назад, и два, и три. Более 
того, даже пояснительные запи-
ски этих законопроектов во мно-
гом совпадают. Однако должной 
поддержки до этого момента они 
не получали. 

Так, министр труда и соцзащи-
ты Максим Топилин ранее заяв-
лял, что почасовая оплата в Рос-

сии введена не будет, поскольку 
никто не может дать гарантий не-
снижения количества рабочих ча-
сов со стороны работодателя. 
«Пока мы к этому не готовы», — 
считает он, и добавляет, что миро-
вой опыт свидетельствует о том, 
что в странах с такой системой 
расчетов во время кризиса от без-
работицы люди страдают больше 
всего.

Между тем, по данным законо-
дателей, международный опыт до-
казал эффективность введения 
почасовой оплаты труда. Так, в 
Германии, Хорватии, Словении, 
Испании уровень оплаты труда ва-
рьируется от 5 до 18,7 евро в час. 
Есть почасовая оплата в США, Ка-
наде, Австралии, Японии. Но по 
мнению российских экспертов, 
нашей стране подходит 
не любой зарубежный 
опыт.

ПРОЕКТ  Минимальную зарплату предлагают сделать почасовой и увеличить втрое 

Платить не меньше ста рублей в час

9
Избирать поли-
цейских могут 
предложить 
гражданам 
депутаты 
Госдумы 

10
Парковать 
машины 
на части улиц 
Москвы смогут 
только местные 
жители

12
Алексей 
Хохлов: 
Российской 
науке ученые, 
ждущие манны 
небесной, 
не нужны 

14
Долговая каба-
ла угрожает  
25 миллионам 
россиян 

16
Битва миллиар-
дов — как сыгра-
ют сегодня в 
Лиге чемпионов 
самые дорогие 
футбольные 
клубы мира 

МНЕНИЕ

ТЕХНОЛОГИИ

Поддельные
почтовые марки 
могут обойтись 
дороже 
фальшивых денег
Страница 13

Австралийский доллар  52,6940
Азербайджанский манат  42,7002
Армянский драм**  14,4551
Белорусский рубль****  34,1354
Болгарский лев  40,0686
Бразильский реал  19,2687

Венгерский форинт**  25,2975
Вон Республики Корея***  59,2324
Датская крона  10,5076
Доллар США  70,5408
Евро  78,3285
Индийская рупия*  10,4800

Казахстанский тенге**  20,5389
Канадский доллар  52,8396
Киргизский сом**  96,9233
Китайский юань  10,8348
Молдавский лей*  35,7531
Новый туркменский манат  20,7809

Норвежская крона*  82,8673
Польский злотый  18,2852
Румынский лей  17,5422
СДР   98,4397
Сингапурский доллар  51,1610
Таджикский сомони*  89,6268

Турецкая лира  24,4942
Узбекский сум***  24,6905
Украинская гривна*  26,2722
Фунт стерлингов  100,3372
Чешская крона*  28,9767
Шведская крона*  84,4921

Швейцарский франк  71,5206
Южноафриканский рэнд*  45,0165
Японская иена**  62,4338

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.03.16
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Сразу после приземления на родном аэродроме под Воронежем пилотов Су-34 окружили однополчане. Вернувшихся из Сирии летчиков качали на руках, как настоящих героев. 
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Рабочий день может стать короче. 
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Экономическая демократия
Современное демократиче-

ское общество — это общество, в 
котором должна быть не только 
политическая, но и экономиче-
ская демократия, которая пред-
полагает реальное участие всех 
граждан в формировании соци-
ально-экономической политики 
государства, а также участие 
трудящихся в управлении свои-
ми предприятиями и компания-
ми.

Напомню, что в Трудовом ко-
дексе, который был принят нами 
в 2001 году, есть целая глава, по-
священная участию работников 
в управлении организациями. 
Основные акценты в этой главе 
сделаны на социальное партнер-
ство и на учет мнения профсоюз-
ного органа в принятии управ-
ленческих решений.

Особенно важную роль в тру-
довых отношениях играет кол-
лективный договор, заключае-
мый между профсоюзом или 
полномочными представителя-
ми работников и работодателем. 
Договором может быть установ-
лено, что некоторые решения 
принимаются только с согласия 
профсоюзного комитета. При 
этом важнейший документ — 
правила внутреннего трудового 
распорядка организации — дол-
жен быть приложением к кол-
лективному договору.

Недавно в законодательстве 
появилось новое явление — про-
изводственные советы. Они со-
здаются с целью обсуждения ра-
ботниками непосредственно 
производственных вопросов. 
Однако пока эта инициатива ши-
рокого распространения не по-
лучила.

В последнее время определен-
ные политические силы высту-
пают с идеей воссоздания так на-
зываемых советов трудовых кол-
лективов, существовавших в 
годы горбачевской перестройки. 
Но опыт СТК в основном нега-
тивный, они были менее эффек-
тивны и менее независимы, чем 
профсоюзы. Как правило, такие 
советы либо становились «пя-
тым колесом в телеге», либо 
очень быстро превращались в 
карманную директорскую 
структуру, которую руководи-
тель мог противопоставить про-
фсоюзной организации в том 
случае, если она настойчиво до-
бивалась соблюдения прав и ин-
тересов работников.

Более того, во времена Горба-
чева представители руководст-
ва зачастую возглавляли СТК. 
Так, например, в конце 80-х го-
дов в Челябинской области ди-
ректора руководили советами в 
70% случаев. В Московской об-
ласти из 1400 СТК лишь 14 ор-
ганизаций, то есть 1%, возглав-
ляли рядовые работники. В то 
же время на выборах профсоюз-
ного комитета преобладали го-
лоса трудящихся, а посты пред-
седателя профорганизации и 
директора всегда занимали раз-
ные люди. Кроме этого, профко-
мы — часть профсоюзного дви-
жения. В случае конфликта с ад-
министрацией профком может 
апеллировать к своему профсо-
юзу. СТК же имел единственное 
начальство — собственного ди-
ректора, который, кстати, и не 
рассматривался в рамках кон-
цепции единого трудового кол-
лектива как оппонент.

Предложение воссоздать гор-
бачевские советы трудовых кол-
лективов сейчас — это фактиче-
ски попытка расколоть рабочее 
движение, противопоставить 
профсоюзам, реальным предста-
вителям интересов работников, 
некие новые структуры, подчи-
ненные конкретной политиче-
ской партии.

Вместо этого нам представля-
ется более целесообразным ре-
шить вопрос об обязательном 
участии представителей работ-
ников (в первую очередь членов 
профкомов или выборных пред-
ставителей там, где нет профсо-
юзов) в коллегиальных органах 
управления организациями (со-
ветах директоров, попечитель-
ских, наблюдательных советах, 
правлениях и т.п.) с правом сове-
щательного голоса. Работники 
получили бы больший объем ин-
формации о том, что происходит 
в их организации, дополнитель-
ную возможность высказывать и 
отстаивать свою позицию перед 
собственником и руководством. 
Это было бы новым серьезным 
шагом по вовлечению трудящих-
ся в процесс управления пред-
приятиями и по укреплению 
экономической демократии.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Президент Владимир Путин поставил МВД задачу — не дать криминалу 
пробраться во власть

Нужны Анискины

Кира Латухина

В 
стране стало меньше 
тяжких и особо тяжких 
преступлений, улуч-
шилась раскрывае-
мость. Но кардинально 

переломить ситуацию с преступ-
ностью пока не удалось, заявил 
президент на расширенном засе-
дании коллегии МВД. Владимир 
Путин также призвал обеспечить 
порядок на выборах и не допу-
стить проникновения криминала 
во власть.

Глава государства предложил 
подвести итоги работы за прош-
лый год и определить задачи на 
будущее, в том числе с учетом но-
вой Стратегии национальной 
безопасности. В прошлом году в 
России сохранилась тенденция 
по уменьшению числа тяжких и 
особо тяжких преступлений, 
меньше зафиксировано убийств, 
изнасилований, грабежей, раз-
бойных нападений, улучшилась 
их раскрываемость. Значитель-
ная работа проделана по защите 
госсредств от криминальных по-
сягательств. Больше стало рас-
крываться преступлений прош-
лых лет, из которых каждое чет-
вертое относится к категории 
тяжких и особо тяжких. На 9 про-
центов уменьшилось количество 
ДТП.

Все это позитивные результа-
ты, но много и проблем, сказал 
президент. Базовая задача, о ко-
торой говорили на коллегии в 
прошлом году, еще не решена. 
«Это выход на качественно но-
вый уровень работы всей систе-
мы МВД, обеспечение карди-
нального перелома ситуации с 
преступностью», — пояснил Пу-
тин.

В 2015 году зафиксирован по-
чти девятипроцентный рост чи-
сла преступлений. «Может быть, 
это результат объективной ста-
тистики, что, естественно, хоро-

шо. Но то, что преступность рас-
тет, плохо», — заметил глава госу-
дарства. Как и раньше, остается 
нераскрытым практически ка-
ждое второе преступление.

Важно обеспечить безопа-
сность граждан в общественных 
местах, подчеркнул президент. 
Рост преступности на улицах в 
2015 году составил 9 процентов. 
«Требуется перегруппировка 
сил, совершенствование работы 
дежурных нарядов, более широ-
кое использование технических 
средств», — перечислил он. Надо в 
полной мере использовать по-
мощь общественности. Уже око-
ло 200 тысяч народных дружин-
ников и казаков помогают поли-
ции нести службу, отметил Пу-
тин.

Больше внимания следует уде-
лять профилактике правонару-
шений, в том числе среди молоде-
жи (количество преступлений, 
которые они совершили или в ко-
торых участвовали, выросло на 4 
процента). За последние 5 лет в 
1,5 раза больше совершено пра-
вонарушений людьми в состоя-
нии алкогольного опьянения. 
Граждане, находящиеся в зоне 
риска, должны постоянно быть в 
поле зрения полиции, предупре-
дил президент. Основная нагруз-
ка здесь падает на участковых, и 
надо ускорить приятие закона об 
основах системы профилактики 
правонарушений.

Глава государства напомнил 

об инициативе Верховного суда — 
перевести ряд составов престу-
плений, не представляющих 
большой общественной опасно-
сти, в разряд административных 
правонарушений. Многим осту-
пившимся это даст возможность 
исправиться, и нужно сделать 
все, чтобы удержать их от реци-
дива, пояснил он.

Два года отмечается снижение 
числа преступлений коррупци-
онной направленности, выявлен-
ных органами МВД. «Если дейст-
вительно коррупционных прояв-
лений стало меньше — слава 
Богу», — сказал президент. А если 
это результат того, что полиция 
снизила активность по этому на-
правлению, «то это, наверное, не 
самая основная цель, к которой 
мы стремились», — добавил он. 
«Наоборот, работу по этому на-
правлению нужно усилить: раз-
умеется, не для отчетности, а для 
оздоровления ситуации в эконо-
мике, для повышения доверия к 
органам власти в целом», — счи-
тает глава государства.

Значимым событием в жизни 
страны станут предстоящие вы-
боры в Госдуму, региональные и 
муниципальные органы власти. 
«Задача МВД — надежно обеспе-
чить общественный порядок в 
период подготовки и проведения 
выборов. И, конечно, нужно вы-

являть и жестко блокировать лю-
бые попытки криминала про-
браться во власть», — подчеркнул 
президент.

Надо наращивать работу на 
упреждение экстремизма и тер-
роризма, пресекать деятельность 
радикалов, пытающихся исполь-
зовать националистические, экс-
тремистские лозунги, а также 
криминальных группировок, ко-
торые порой сращиваются с тер-
рористами, служат для них 
источником финансирования, 
указал Путин. Следует усилить 
сотрудничество с зарубежными 
партнерами по линии междуна-
родных организаций.

Серьезного внимания требует 
ситуация с незаконной мигра-
цией. «Мы видим, что творится 
на границах Евросоюза. У нас нет 
такой острой проблемы, слава 
Богу, в том числе благодаря ва-
шим усилиям. Но и нельзя допу-
стить, чтобы что-то подобное у 
нас происходило», — предостерег 
глава государства. В России — 

миллионы мигрантов, прежде 
всего из стран бывшего СССР. И 
они должны жить в нормальных 
условиях, исполняя законы стра-
ны, традиции народов, среди ко-
торых живут, не создавая про-
блем на рынке труда и не вызы-
вая раздражение граждан.

Президент также рассказал, с 
кого полицейским нужно брать 
пример. Этот год в России — год 
кино, и такие фильмы, как «Ро-
жденные революцией», «Следст-
вие ведут знатоки», и их персона-
жи, как, например, Анискин, — 
наиболее любимы в народе. Это 
говорит о сложности работы, о 
проявляемых сотрудниками вы-
соких человеческих и моральных 
качествах. И даже когда они при-
меняют репрессивные государ-
ственные меры к правонаруши-
телям, люди видят, что это дела-
ется в интересах всего общества, 
и это вызывает поддержку. 

Акцент

 Задача МВД — надежно обес-
печить общественный поря-
док в период подготовки 
и проведения выборов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел совещание по производству средств 
производства

Станки экономики
Владимир Кузьмин, Коломна 

П
оддержка отечественного 
станкостроения из феде-
рального бюджета в теку-

щем году составит 2,7 миллиарда 
рублей. От предприятий ждут 
производства современного обо-
рудования, которое сможет вый-
ти на экспорт.

Глава правительства провел 
заседание президиума Cовета 
при президенте по модернизации 
экономики и инновационному 
развитию России. На производ-
ственной площадке компании 
«СТАН», созданной в 2013 году 
на базе бывшего КБ Коломенско-
го завода тяжелого машиностро-
ения, обсуждалась государствен-
ная политика по внедрению но-
вых технологий в отечественное 
станкостроение.

Дмитрию Медведеву показали, 
что в России умеют делать совре-
менные станки. Премьеру пред-
ставили два фрезерных обрабаты-
вающих центра, станок для глубо-
кого сверления, станок шлифова-
ния твердосплавных пластин, ли-
стогибочный пресс и, можно ска-
зать, гордость местного производ-
ства — универсальный раскатный 
стан УРС 3200, который с нетерпе-
нием ждут в той же ракетно-кос-
мической отрасли.

— Очевидно, что производство 
станков, оборудования — это 

основа любой промышленности, 
и тот, кто умеет производить 
станки, причем свои станки, а не 
только лицензионные, тот нахо-
дится на верхнем уровне произ-
водственной цепочки, — подчер-
кнул председатель правительст-
ва, открывая совещание.

За последние десятилетия 
наша страна растеряла свои воз-
можности в станкоинструмен-
тальной промышленности. В тя-
желые для отрасли времена были 
нарушены кооперационные це-
почки, предприятия были выну-
ждены бороться за выживание, а 

рынок заполнила импортная 
продукция. «Рынок станкострое-
ния в 2015 году оценивался в 100 
миллиардов рублей. Доля импор-
та — 80 процентов», — подчеркнул 
Медведев.

Сегодня станкостроение про-
должает испытывать действие 
негативных факторов, но эконо-
мическая ситуация открывает 
перед отраслью и определенные 
возможности. Импортная про-
дукция подорожала, а запрет на 

поставки некоторых видов тех-
нологического оборудования 
дает дополнительный стимул для 
отечественных разработок. При 
этом продукция должна быть 
современной настолько, указал 
глава кабмина, чтобы к ней про-
являли интерес в других странах. 
«Наши планы не должны замы-
каться только на внутреннем 
рынке», — заявил премьер.

И если сами станки в России 
делать научились, то слабым зве-
ном остается программное обес-
печение к ним. Осматривая пред-
ставленную на выставке продук-
цию, глава правительства как раз 
интересовался двумя вопросами 
— степенью локализации при про-
изводстве того или иного станка 
и производителем программного 
обеспечения к ним. А его прихо-
дится закупать за границей, что, 
напомнил глава кабмина, являет-
ся фактором риска. 

— Надеюсь, что мы будем ста-
раться не только наши станки, 
которые мы сами производим, 
укомплектовывать нашими со-
ставными частями, не только 
«железом» в узком смысле этого 
слова, но и программным про-
дуктом, — высказал Дмитрий 
Медведев пожелание.

В помощь станкостроению 
правительство реализовало отра-
слевую подпрограмму в рамках 
федеральной целевой программы 

«Национальная технологическая 
база». Не останется отрасль без 
поддержки и в будущем.

— В прошлом году поддержка 
отрасли из федерального бюдже-
та составила около 1,5 миллиар-
да рублей. Подавляющая часть 
этой суммы была предоставлена 
по линии Фонда развития про-
мышленности, — сказал он. — В 
этом году на поддержку станко-
строения предусмотрено 2,7 
миллиарда рублей. 

Накануне, рассказал премьер-
министр, он подписал постанов-
ление, которым утвердил прави-
ла предоставления субсидий Рос-
сийскому фонду технологиче-
ского развития. «Свыше 1,2 мил-
лиарда рублей предназначены на 
финансирование в этом году про-
ектов развития серийных произ-
водств станкоинструментальной 
продукции», — пояснил он.

А по пути в Коломну председа-
тель правительства утвердил по-
правки в правила предоставле-
ния субсидий по линии госкорпо-
рации «Ростех». Учитывая теку-
щие условия на финансовых рын-
ках, решено снизить планку со-
финансирования со стороны 
компаний с двух до одной трети. 
«Надеюсь, это позволит расши-
рить круг компаний, которым та-
кая поддержка может быть в се-
годняшних условиях оказана», — 
сказал Дмитрий Медведев.

Министр внутренних дел России Вла-

димир Колокольцев на расширенном 

заседании коллегии подчиненного ему 

ведомства сообщил, что МВД усилило 

контроль за прибывающими в Россию 

беженцами с Ближнего Востока. В то 

же время министерство продолжает 

«оперативную отработку» граждан, 

пытающихся выехать за рубеж для уча-

стия в вооруженных конфликтах.

По его словам, «на контроле органов 

внутренних дел уже находятся более 

3400 таких лиц». В отношении них 

возбуждено 1793 уголовных дела, по-

чти 1,5 тысячи боевиков объявлены в 

розыск и 195 уже осуждены. Министр 

подчеркнул, что «категорически нель-

зя допустить, чтобы возвращающиеся 

боевики продолжили свою противо-

правную деятельность на территории 

России». Поэтому министр считает 

одним из актуальных направлений де-

ятельности ведомства «пресечение 

попыток вербовки в ряды междуна-

родных террористических структур 

новых членов, особенно молодежи». 

При этом в минувшем году МВД Рос-

сии пресекло более 100 межэтниче-

ских столкновений.

В то же время глава МВД связывает 

рост преступности с социально-эко-

номическими факторами. В основном 

рост произошел за счет бытовых, иму-

щественных и преступлений, совер-

шенных по неосторожности. 

Владимир Колокольцев рассказал, 

что в прошлом году задокументирова-

но около тысячи фактов взяточниче-

ства в крупном и особо крупном раз-

мере. А всего в 2015 году задокумен-

тировано более 13 тысяч фактов взя-

точничества. 

Подготовил Михаил Фалалеев

МВД

Глава государства и министр вну-
тренних дел общались не только 
через трибуну.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

В Коломне премьера убедили в 
том, что современные станки здесь 
делать умеют.

ВИЗИТ Лидеры России 
и Марокко обсудили 
поставки фруктов

Мандарины 
и устрицы

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин провел переговоры в 
Кремле с королем Марокко. Мухаммед VI прибыл в Рос-
сию с официальным визитом.

«Ровно 50 лет назад ваш отец, король Хасан II, посетил 
Советский Союз, фактически установил отношения 
между нашими странами, которые так позитивно разви-
ваются все эти годы», — заявил президент России. Влади-
мир Путин уверен, что и визит Мухаммеда VI будет спо-
собствовать развитию межгосударственных связей.

«И нам, и нашим коллегам, конечно, есть о чем пого-
ворить», — продолжил российский лидер. «У нас замеча-
тельные отношения с Марокко, но удивительно, что мы 
наблюдаем определенное снижение товарооборота, в 
том числе и по некоторым традиционным статьям ма-
рокканской продукции», — заметил он.

«Не понимаю, почему упали поставки марокканских 
фруктов, апельсинов, томатов в Россию, тем более что у 
нас есть определенные ограничения на поставку подоб-
ных продуктов из стран Евросоюза», — удивился прези-
дент.

«Я второй раз 
приезжаю в Москву 
и вспоминаю, как в 
2002 году мы встре-
чались с вами в этой 
же самой комнате. Я 
всегда приезжаю в 
вашу страну с ог-
ромной радостью», 
— сообщил король, 
добавив, что привез с собой довольно представительную 
делегацию. Не смог приехать министр иностранных дел 
Марокко, зато министр сельского хозяйства в составе де-
легации оказался. Мухаммед VI предложил поговорить о 
проблемах, которые связаны с экспортом марокканской 
продукции в Россию.

Товарооборот между двумя странами в 2015 году сни-
зился по сравнению с предыдущим годом на 34 процента 
— примерно до одного миллиарда долларов из-за небла-
гоприятной ситуации на глобальных рынках. В 2015 году 
из Марокко в Россию поставлялись мандарины, овощи и 
текстиль. Значительно возросли закупки новых товаров, 
которые ранее импортировались в основном из европей-
ских стран и Турции: салата-латука (в 17 раз), яблок (в 
12 раз), цветной капусты и брокколи (в 9 раз), репы (в 2 
раза), устриц (на 1/3). Начались поставки миндаля, арбу-
зов, авокадо. Некоторые товары вообще раньше не заку-
пались в Марокко, например, миндаль, арбузы и авокадо.

Переговоры завершились подписанием целого пакета 
документов, в том числе было принято заявление лиде-
ров об углубленном стратегическом партнерстве между 
РФ и Марокко. Подробности переговоров журналистам 
рассказал глава МИД России. Подтвердилась близость 
или даже совпадение позиций по ключевым междуна-
родным и региональным вопросам. Главное — это уваже-
ние центральной роли ООН, разрешение конфликтов и 
споров исключительно мирным путем, без вмешательст-
ва извне. В таком ключе обсудили ситуацию в Сирии. 

Товарооборот 
между двумя стра-
нами в 2015 году 
снизился на 34%К
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РЕЗОНАНС Мировое сообщество 
положительно восприняло 
российскую инициативу 
о выводе войск из Сирии

Верный ход Кремля

Максим Макарычев

ПОСТОЯННЫЙ представитель 
РФ при ООН Виталий Чуркин  
проинформировал глав диплома-
тических представительств зару-
бежных государств в СБ ООН о 
решении президента России Вла-
димира Путина начать вывод ос-
новных российских сил из Сирии 
15 марта.

По его словам, решение Пути-
на в Совбезе ООН «интерпрети-
ровали как свидетельство привер-
женности Москвы политическо-
му урегулированию гражданской 
войны в этой стране».  И хотя, как 
отмечают наблюдатели, предста-
вители западных стран в СБ ОНН, 
воздержались от комментариев и 
взяли паузу, чтобы «переварить 
неожиданную новость», в кулуа-
рах некоторых из них отмечали: в 
Совете Безопасности появился 
настрой на более позитивный ис-
ход конфликта в Сирии.

Международное сообщество 
действительно было застигнуто 
врасплох и в большинстве своем 
положительно оценивает инициа-
тиву российского президента. По-
срамлены те западные аналити-
ки, которые злопыхательски гово-
рили о том, что «Россия увязнет в 
Сирии, как в Афганистане», а так-
же заявляли, что «Москва лишь 
спасает Асада». Некоторые на-
блюдатели подмечают как  гра-
мотность и продуманность рос-
сийской операции, так и своевре-
менность решения вывести вой-
ска: скоро в Сирии ожидаются 
мощнейшие песчаные бури, кото-
рые затруднят проведение каких-
либо военных действий. 

Как отмечают эксперты, дан-
ное решение свидетельствует о 
том, что Москва ищет выход из 
кризиса, давая редкий повод для 
оптимизма и надежды на дипло-
матическое урегулирование в 
этой стране. «Длившиеся не-
сколько месяцев мощные бом-
бардировки силами российской 
авиации позволили режиму Асада 
закрепиться на западе страны и 
отправить в нокдаун повстанче-
ские группировки, часть из кото-
рых пользовалась поддержкой 
США. Российская помощь также 
позволила сирийским войскам 
осуществить перегруппировку и 
пополнить запасы материально-
технических средств после мно-
голетних упорных боев», - пишут 
аналитики авторитетного амери-
канского издания «Форин поли-
си». «На следующий день после 
того, как Путин объявил о выводе 
войск из Сирии, стало очевидно, 
что его игра превратилась в мас-
штабную победу Москвы», - кон-
статирует во вторник Рейтер. 

Эксперты констатируют, что 
Россия значительно укрепила 
свои позиции на мировой арене,  в 
очередной раз выступив как гло-
бальный участник сложнейших 
мировых процессов.  Даже  остро 
критикующая Москву газета «Ва-
шингтон пост» была вынуждена 
признать, что эта операция закре-
пила за Россией статус главного 
союзника в арабском мире и под-
твердила ее роль в качестве 
основного игрока на международ-
ной арене, «заставляя США и их 
союзников торговаться с Россией 
даже после двух лет ее изоляции». 
А «Фокс ньюс» дает уничижи-
тельную оценку действиям Бело-
го дома в регионе, полагая, что 
«США выглядят как ребенок, ко-
торый потерялся в ближневосточ-
ном лесу». Телеканал заключает, 
что Москва, несмотря на вывод 

войск, сохраняет очень сильные 
позиции в регионе. В отличие от 
США Россия не только подтверди-
ла, но и усилила свой традицион-
ный авторитет в ближневосточ-
ном регионе, как страна, высту-
пающая за мирное решение про-
блем, которые были спровоциро-
ваны бездумной политикой Ва-
шингтона. Западные аналитики 
отмечают тот факт, что вывод рос-
сийских войск не будет тоталь-
ным. Россия оставляет хорошо 
оснащенные и прошедшие «бое-
вую обкатку» пункты размеще-
ния Тартус и Хмеймим с военной 
техникой и персоналом, доста-
точными для всестороннего на-
блюдения за ситуацией в Сирии, а 
также для собственной защиты.

В целом, ведущие западные эк-
сперты, хотя и сдержанно, но при-
знают две главных тенденции, ко-
торые характеризуют россий-
скую операцию. Вооруженные 
силы РФ смогли на деле показать 
всю мощь и эффективность сов-
ременного российского оружия и 
средств ВКС, способных образцо-
во решить самые сложные боевые 

задачи в сжатые сроки,  а также 
разгромили значительную часть 
инфраструктуры джихадистов, в 
том числе выходцев из РФ и госу-
дарств Кавказа, способствовав 
ощутимому прорыву сирийских 
правительственных сил. При 
этом затраты на российскую опе-
рацию оказались в разы меньше 
тех, что несут США и страны За-
пада. А удар по террористам - во 
много крат ощутимее. Наконец, 
сирийская оппозиция села за стол 
реальных, а не «подковерных» пе-
реговоров, в которые вовлечены 
максимально широкие слои мест-
ных политических сил.

Действия России, которые 
пришлись на самый критический 
момент в истории сирийского го-
сударства, не только предотвра-
тили смену режима в Сирии 
внешними силами, но и не допу-
стили создания всеразрушающе-
го террористического государст-
ва со столицей в Дамаске.  Эти 
действия привели к масштабному 
возвращению беженцев в районы 
Сирии, освобожденные от экстре-
мистов. Эксперты отмечают сла-
женную работу всех подразделе-
ний ВКС России в Сирии, а также 
грамотный подход российских 
военных в организации взаимо-
действия, как с сирийскими, так и 
с западными коллегами. Вместе с 
тем, раздаются мнения, что этот 
«шаг Путина, скорее всего, адре-
сован Вашингтону, который рас-
строил Москву, отказавшись со-
трудничать с Кремлем в борьбе 
против террористов». «Это также 
предупредительный выстрел в 
сторону Америки. Россия намека-
ет: «Мы уйдем, а вы в Сирии оста-
нетесь с носом», - полагает дирек-
тор Центра ближневосточных ис-
следований при Оклахомском 
университете Джошуа Лэндис.

ВСТРЕЧА Первых летчиков, вернувшихся из Сирии, на авиабазе 
под Воронежем носили на руках 

Встречали жены и главком
Иван Петров

П
ервая группа многофун-
кциональных истребите-
лей-бомбардировщиков 

Су-34, выполнявших в Сирии 
боевое задание по уничтожению 
террористов, вернулась вчера 
на родную базу. Боевые самоле-
ты во вторник днем приземли-
лись на авиабазе под Вороне-
жем. Встречать летчиков при-
шли их родные, близкие и одно-
полчане. Прилетел на аэродром, 
чтобы лично встретить своих 
подчиненных, успешно выпол-
нивших все поставленные перед 
ними в Сирии задачи, и главком 
Воздушно-космических сил РФ 
генерал-полковник Виктор Бон-
дарев. 

Кадры из Воронежской обла-
сти транслировал телеканал 
«Россия 24». Возвращение груп-
пы «Сушек» прошло макси-
мально эффектно. Перед посад-
кой, самолеты прошли над аэро-
дромом в парадном воздушном 
строю на малой высоте. Затем 
выполнили фигуру высшего пи-
лотажа «Роспуск» и только по-
том приземлились. 

Не успели летчики выйти из 
самолетов, как их буквально по-
несли на руках. Их подхватили 
сослуживцы и стали качать на 

руках. Словом, встреча была по-
настоящему горячей.

По прибытии командир авиа-
отряда доложил главкому о том, 
что перелет Су-34 в Воронеж-
скую область с авиабазы Хмей-
мим в Сирии прошел без заме-
чаний.

— Спасибо вам за этот празд-
ник, потому что возвращение 
домой для нас всегда праздник — 
особенно возвращение с такими 
серьезными результатами, ко-
торых удалось достичь, — сказал 
один из вернувшихся летчиков, 
обращаясь к собравшимся на 
аэродроме. — Мы, как и любые 
другие военнослужащие ВКС, 
будем всегда с честью и досто-
инством выполнять приказы 
Верховного главнокомандую-
щего.

Главком Воздушно-космиче-
ских сил РФ Виктор Бондарев на 
церемонии встречи первой 
группы самолетов, вернувших-
ся из Сирии, подчеркнул, что во 
время пребывания в Сирийской 
Арабской Республике не было 
ни одного бомбометания не по 
цели, ни одного бомбометания 
по чувствительным объектам.

— Огромное вам за это спаси-
бо. Я поздравляю вас еще раз с 
успешным завершением постав-
ленной боевой задачи. Вы еще 

раз доказали всему миру — вы-
учка летчиков Воздушно-косми-
ческих сил находится на самом 
высочайшем уровне, — сказал 
главком. — Вы с честью и досто-
инством выполнили поставлен-
ную задачу, и на нас мирные жи-
тели и граждане Сирии никогда 
обижаться не будут.

Главком ВКС подчеркнул, что 
работа российских летчиков 
была «четко выверенной», каж-
дый объект проверялся несколь-
ко раз, и только после этого на-
носились удары. «Задачи выпол-
нены с успехом, самое главное, 
что все они были выполнены 
своевременно, не было — я еще 
раз повторяю — бомбометания 
не по цели», — заявил Бондарев. 

Генерал также напомнил, что 
ВКС России потеряли в Сирии 
одного летчика — командира 
бомбардировщика Су-24 Олега 
Пешкова, чей самолет был сбит 
турецким истребителем. «Ко-
нечно, восполнить такую потерю 
невозможно, но после этого пи-
лоты с удвоенной силой и энер-
гией отомстили за жизнь своего 
товарища», — заключил главком.

— Было тяжело, но мы справи-
лись — экипажи и авиационные 
инженеры справились. И мы го-
товы выполнить любой приказ 
командования в любой точке 

планеты, — ответил главкому 
один из прибывших летчиков.

Но в первую очередь нашим 
«сирийцам» дадут отдохнуть. 
По словам главкома ВКС, летчи-
ки Су-34 получат небольшой от-
пуск, и только после него будут 
дальше тренироваться.

Что же касается летчиков, 
которые еще пока остаются на 
авиабазе Хмеймим, то, по сло-
вам главкома ВКС, основная 
часть российской авиагруппи-
ровки покинет Сирию в назна-
ченные сроки. «Это решение 
Верховного главнокомандую-
щего, и мы его выполним в соот-
ветствии с приказом в установ-
ленные сроки», — пообещал ге-
нерал Бондарев. 

Еще раз выражая благодар-
ность прибывшим летчикам, 
главком Воздушно-космиче-
ских сил Виктор Бондарев на-
помнил, что российская опера-
ция в Сирии нанесла существен-
ный удар по международным 
террористам. После чего можно 
с высоко поднятой головой ухо-
дить оттуда.

«Для дальнейшего заверше-
ния разгрома террористиче-
ских банд достаточно сил си-
рийской армии, достаточно сил 
коалиции и оппозиции», — ска-
зал главком.

Дома!
По словам Матвиенко, 
Россия как авторитет-
ный член международ-

ного сообщества не могла быть в 
стороне от борьбы «с самым 
страшным злом современности — 
международным терроризмом». 
Поэтому РФ приняла участие в 
воздушной операции в Сирии и 
очень успешно проявила себя в 
борьбе с «Исламским государст-
вом» (запрещенная в России тер-
рористическая организация), в 
том числе и в уничтожении тех 
представителей РФ, стран СНГ, 
которые воевали в рядах ИГИЛ. 
Это, отметила спикер Совета Фе-
дерации, «обезопасило нашу 
страну от возможного их даль-
нейшего участия в террористиче-
ской деятельности на территории 
России». 

Решение Верховного главно-
командующего армейское руко-
водство выполняет строго и неу-
коснительно. 

Судя по всему, соответствую-
щие распоряжения министра 
обороны Сергея Шойгу дол-
жностные лица, ответственные за 
эту операцию, получили еще в по-
недельник вечером. А во вторник 
утром Управление пресс-службы 
и информации военного ведомст-
ва сообщило в «РГ»: технический 
персонал авиабазы приступил к 
подготовке самолетов для осу-
ществления дальних перелетов 
на аэродромы базирования в Рос-
сийской Федерации. Наши бом-
бардировщики и штурмовики 
пройдут по этим маршрутам в со-
провождении военно-транспор-
тных самолетов. 

Как будут организованы 
перелеты

На «зимние квартиры» вер-
нутся не только люди и боевая 
техника. Оставлять в Сирии авиа-

ционное и материально-техниче-
ское имущество тоже никто не со-
бирается. Для этого в Хмеймиме 
сейчас формируют группы пере-
лета. По данным минобороны, в 
состав каждой войдет так называ-
емый самолет-лидер (как прави-
ло, Ту-154 или Ил-76) и боевые 
машины различных типов. Тран-

спортник с инженерно-техниче-
ским составом и имуществом на 
борту полетит в группе первым, 
бомбардировщики и штурмови-
ки — следом за ним. 

Именно в таком построении 
группа по назначенному ей мар-
шруту доберется до воздушной 
границы России. После ее пересе-
чения машины разойдутся и 
дальше отправятся в свои гарни-
зоны самостоятельно. В минобо-
роны уточнили, что для экипа-
жей, чей путь домой превышает 5 
тыс. км, предусмотрены проме-
жуточные посадки на аэродромах 
РФ. Там крылатые машины при 
необходимости дозаправят то-
пливом, там же они пройдут 
контроль технического состоя-
ния.

Именно по таким правилам 
был организован вчерашний пе-
релет в Россию группы № 1. В нее 
вошел «лидер» Ту-154 и несколь-
ко новейших бомбардировщиков 
Су-34. По некоторым данным, 
вслед за «тридцать четвертыми» 
Сирию могут покинуть другие са-
молеты нашей ударной авиации — 
бомбардировщики Су-24М и 
штурмовики Су-25. 

Какие задачи наши военные 
выполнили в Сирии

С 30 сентября прошлого года 
наши пилоты в Сирии выполнили 
более 9 тыс. вылетов. Нанесены 
удары высокоточным оружием 
на дальность свыше 1,5 тыс. км. 
Уничтожено более 2 тысяч банди-
тов — выходцев из России, в том 
числе 17 полевых командиров. 

В результате ракетно-бомбо-
вых ударов удалось серьезно 
остановить, а в отдельных ме-
стах и полностью прекратить ре-
сурсное обеспечение террори-
стов за счет пресечения торгов-
ли углеводородами. ВКС России 
уничтожили в Сирии 209 объек-

тов нефтедобычи и перекачки 
топлива, а также более 2 тыс. так 
называемых машин-наливня-
ков. 

При поддержке нашей авиа-
ции сирийские войска освободи-
ли 400 населенных пунктов и бо-
лее 10 тыс. кв. км территории. 
Кроме того, российские военные 
организовали и обеспечивают 
контроль за соблюдением режи-
ма прекращения огня в некото-
рых сирийских провинциях. 

Как показал себя в Сирии 
новейший арсенал нашей 
армии 

Та скрытность, с которой ми-
нобороны сумело перебросить в 
Сирию достаточно крупную вой-
сковую группировку, та эффек-
тивность, с которой действовали 
наши военные против террори-
стов, подтвердили: в последние 
годы серьезно обновилась не 
только Российская армия, но ее 
боевой арсенал. 

Взять, к примеру, новейшие 
многофункциональные авиаком-
плексы Су-34, которые вчера вер-
нулись в Россию. 

На Западе этот самолет окре-
стили Fullback — «Защитник». С 
его приходом в Российскую ар-
мию военные летчики получили 
универсальную машину, одина-
ково пригодную для воздушных 
боев, бомбардировок и разведки. 

Эксперты называют этот самолет 
достойным ХХI века. 

Чем же так хорош Су-34? Лет-
чики говорят, что современная 
техническая начинка в нем от-
лично сочетается с комфортом. 

Пока самолет не поднимется 
на 11 тысяч метров, пилоты пра-
ктически не ощущают перегру-
зок. Это позволяет им большую 
часть маршрута не пользоваться 
кислородной маской. За кресла-
ми летчиков конструкторы пред-
усмотрели свободное простран-
ство. 

Во время длительной — более 
10 часов — работы в воздухе мож-
но встать, распрямиться во весь 
рост, приготовить пищу в элек-
тропечи и даже сходить в мини-
туалет. 

В этом смысле Су-34 далеко 
опередил старших братьев по 
фронтовой авиации и даже неко-
торых «стратегов» вроде Ту-
22МЗ.

Но главные сюрпризы таятся 
под фюзеляжем. Новая «сушка» 
оборудована мощным комплек-
сом бортового электронного обо-
рудования с мультиплексным ка-
налом информационного обмена. 
Многофункциональная РЛС и ап-
паратура радиоэлектронного 
противодействия повышают жи-
вучесть самолета. Су-34 можно 
дозаправлять в воздухе, устанав-
ливать на внешней подвеске до-

полнительные топливные баки, 
поэтому дальность его полета 
фактически не ограничена. 

А еще — он способен использо-
вать боеприпасы со спутниковой 
коррекцией, что особенно важно 
для уничтожения малоразмер-
ных целей. Вообще от удара этой 
машины трудно спрятаться. Ис-
пытания «тридцатьчетверки» 
подтвердили ее высокую боевую 
эффективность при поражении 
воздушных, сухопутных и мор-
ских объектов. Но даже этим не 
исчерпывается КПД нового само-
лета. 

Как утверждают ученые, «ум-
ные» ракеты и бомбы для Су-34 
гарантируют уничтожение под-
лодок и спрятанных под землей 
бункеров. Причем наносить по 
ним удар «сухой» готов в любых 
широтах и в любое время года. 

Взлетная масса Су-34 — 38 240 
кг, максимальная масса боевой 
нагрузки — 8000 кг, практический 
потолок — 15 тыс. метров, макси-
мальная скорость полета — 1900 
км/ч, максимальный радиус дей-
ствия без дозаправки — 1100 км, 
дальность полета — до 4 тыс. км, 
экипаж — 2 человека.

Вооружение самолета включа-
ет встроенную 30-мм авиацион-
ную пушку со 150 снарядами, 
управляемые ракеты «воздух-
воздух» 4 типов, управляемые ра-
кеты «воздух-поверхность», ави-
ационные бомбы, в том числе 
корректируемые; зажигательные 
баки, разовые бомбовые кассеты 
и неуправляемые снаряды. Бое-
вая нагрузка — до 8 тонн. 

Этот снимок был сделан еще 
в Хмеймиме. А сегодня изображен-
ный на нем Су-34 уже в России. 

Акцент

 В состав каждой группы пере-
лета войдет самолет-лидер 
(Ту-154 или Ил-76) и боевые 
машины различных типов

Следите за темой на сайте: 
фото, видео, комментарии
www.rg.ru/sujet/5576

Шаг Путина скорее 
всего адресован 
Вашингтону, 
который 
расстроил Москву

ВЗГЛЯД ИЗ США

ПУТИН ВЕРНУЛ РОССИЮ НА СЦЕНУ 
В КАЧЕСТВЕ ГЛОБАЛЬНОЙ ДЕРЖАВЫ

Американские комментаторы и СМИ полагают, что Москве удалось решить в 

Сирии определенные задачи, а решение Владимира Путина застало Вашингтон 

врасплох. «В последние два года Путин неоднократно ставил Обаму в тупик», — 

напоминает издание «Политико», добавляя, что «к разочарованию американ-

ского лидера его аналитики и разведсообщество каждый раз оказывались не-

способны предугадать следующий шаг Путина». «Быстрый выход России из Си-

рии опровергает расхожий аргумент Обамы о том, что Путин увязнет в трясине 

сирийской гражданской войны и будет сожалеть об этом», — полагает издание. 

«Операция ВКС РФ, безусловно, укрепила позиции президента Сирии Башара 

Асада», — констатирует автор. 

«Путин достиг многих основных целей: вернул Россию на сцену в качестве гло-

бальной державы, в целом предотвратил смену режима внешними, в том числе 

западными, игроками, укрепил плацдарм в Сирии, ликвидировал джихадистов 

из России на поле боя, укрепил позиции Башара Асада», — пишет газета «Нью 

Йорк таймс», отмечая, что решение президента РФ «перевернуло с ног на голо-

ву все ожидания западных столиц и рядовых сирийцев». «Военные аналитики 

считают, что вмешательство России помогло оттеснить силы повстанцев и бое-

виков ДАИШ (арабское название запрещенной в РФ группировки ИГИЛ. — Ред.), 

а также укрепило позиции Башара Асада», — отмечает телеканал CNN.  «Вывод 

российских войск из Сирии может стать значительным вкладом в процесс по 

восстановлению мира», — заявил «РГ» эксперт авторитетного американского 

Совета по международным отношениям (СМО) Филип Гордон. «Полностью оце-

нить последствия можно будет только после ясности по срокам и полноте выво-

да, — согласен заместитель директора Института Кеннана Уильям Померанц. — 

На первый взгляд Путин, похоже, уверен в том, что перемирие удастся закре-

пить, а переговоры приведут к политическому урегулированию, которое не по-

требует постоянного российского военного присутствия в регионе». Эксперт 

считает это «большой ставкой» с учетом многочисленных «подвижных частей» 

сирийского урегулирования. «В целом Путин стремится упреждать развитие со-

бытий в Сирии, а не реагировать на них», — заключает эксперт. 

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Игорь Коротченко, 
член Общественного совета 
при Минобороны России:

— Момент для вывода войск был вы-

бран оптимальный — решение взве-

шенное, продуманное. Сирийская 

правительственная армия и сирий-

ское ополчение достигли значитель-

ных успехов при российской авиаци-

онной поддержке. 

Сегодня боевые действия фактиче-

ски ведутся лишь на фронтах, где ока-

зывает сопротивление ИГИЛ, «Джеб-

хат ан-Нусра» (запрещены в РФ) и дру-

гие террористические организации. 

На значительных территориях Сирии 

все боевые действия прекращены. В 

этих условиях Россия выводит часть 

своей группировки, но при этом со-

храняет две ключевые точки военно-

го присутствия в Сирии: это авиабаза 

в городе Хмеймим и пункт материаль-

но-технического обеспечения ВМФ, с 

помощью которых Россия может вли-

ять на ситуацию и далее. В любом слу-

чае мы в Сирии остаемся, но уже в со-

кращенном формате, что диктуется 

новыми политическими реалиями в 

этой стране.

В дальнейшем же уничтожением тер-

рористов будут заниматься в первую 

очередь структуры, подконтрольные 

Дамаску. При необходимости россий-

ская авиация, остающаяся в Сирии, 

сможет оказать авиационную поддер-

жку, но уже в формате менее масштаб-

ном, чем до того, поскольку основная 

часть операции завершена.

Александр Храмчихин, 
заместитель директора Института 
политического и военного анализа:

— Запад, и в первую очередь США, на-

чали разговаривать с Москвой на рав-

ных. Эта задача достигнута. Что каса-

ется сохранения режима Асада, то 

само по себе оно не было приоритет-

ной задачей, хотя на данный момент и 

она решена. Кроме того была задача 

уничтожения боевиков, выходцев из 

России. Видимо, до определенной 

степени достигнута и эта цель. 

Леонид Ивашов, 
президент Академии 
геополитических проблем, 
экс-руководитель Главного 
управления международного 
военного сотрудничества 
Минобороны России:

— Российские военные переломили 

ситуацию на Ближнем Востоке и со-

здали условия для переформатирова-

ния всего исламского мира. Теперь на-

ступило время для работы диплома-

тов и политиков. 

Военные создали условия для их рабо-

ты и должны отойти во второй эшелон.

Кроме того российские военные со-

здали условия, чтобы группировки, 

воюющие против Асада, согласились 

сесть с ним за стол переговоров.

При этом уходить оттуда мы будем не 

спеша. Если вдруг на политико-дипло-

матическом направлении что-то затор-

мозится, вывод тут же прекратится или 

группировка будет даже увеличена 

опять. Все время наше присутствие бу-

дет подкреплять мирный процесс.

Мы сначала выведем технические по-

дразделения, обслуживание и не-

сколько самолетов. Тем самым пода-

дим пример усиления политико-ди-

пломатического направления. Вместе 

с тем наши военные останутся как на 

авиабазе Хмеймим, так и в морском 

порту Тартус.

Подготовил Иван Петров

Мирная жизнь в Сирии: 
взгляд спецкорреспондента 
«РГ»
www.rg.ru/sujet/4536
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ОХОТНЫЙ РЯД Депутаты Госдумы 
просят Следственный комитет 
оценить призывы 
оппозиционеров к внешнему 
управлению РФ

Шабаш 
с идеей фикс

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ «Единой России» 
обратятся в правоохранитель-
ные органы с просьбой оценить 
высказывания участников оппо-
зиционного Форума свободной 
России, прошедшего в Литве. 
Речь о предложениях ввести 
внешний контроль со стороны 
Запада и призывах к развалу РФ.

В форуме, состоявшемся 8—10 
марта, приняли участие литов-
ские общественные деятели и 
представители российской оп-
позиции, в том числе Гарри Кас-
паров, Андрей Илларионов, Илья 
Пономарев, Евгений Киселев, 
Константин Боровой, Евгений 
Чичваркин, Альфред Кох, Маша 
Гессен, Евгения Чирикова и дру-
гие. Единственным представите-
лем Госдумы на форуме был де-
путат от фракции «Справедли-
вая Россия» Илья Пономарев, 
который уже длительное время 
находится за границей. Так что у 
парламентариев появился до-
полнительный повод лишить его 
мандата (в пятницу Дума рас-
смотрит инициативу об исклю-
чении из числа депутатов за си-
стематические прогулы).

На пленарном заседании Гос-
думы депутаты решили, что оста-
вить без внимания заявления 
российских участников форума 
нельзя, причем возмущены были 
представители разных фракций. 
«Единороссы» же решили пере-
дать стенограмму выступлений 
оппозиционеров в Генпрокурату-
ру и Следственный комитет РФ. 

Депутат Роберт Шлегель на-

звал сам форум «выдающимся 
цирком» и «шабашем». По его 
словам, «тема внешнего контр-
оля над РФ стала идеей фикс для 
участников этого форума». «К 
примеру, Альфред Кох заявил, 
что российское общество больно 
шизофренией, и излечение, по 
его мнению, возможно лишь в 
том случае, если Россия будет 
прислушиваться к советам тех, 
кто искренне желает ей добра», — 
цитировал депутат. Возможно, 
сказал он, придется передать не-
которые функции международ-
ным органам, скажем, функции 
Центризбиркома перейдут к 
ПАСЕ, Конституционного суда — 
в Гаагу и так далее. Шлегель так-
же сослался на Гарри Каспарова, 
который не видел «ничего страш-
ного» в том, что Россия лишится 
вследствие этого части террито-
рии. Потерять якобы не жалко те 
участки страны, которые прин-
ципиально не захотят жить по ев-
роатлантическим правилам. «Ну 
что ж, говорит он, Россия боль-
шая страна — СССР распался, и 
ничего страшного не произош-
ло», — рассказал Шлегель.

Такие высказывания нужда-
ются в правовой оценке, а также 
в оценке психиатров, уверен де-
путат. Его коллега по фракции, 
замглавы Комитета Госдумы по 
обороне Виктор Водолацкий в 
свою очередь предложил создать 
межфракционную группу, чтобы 
проанализировать высказыва-
ния участников форума. Ведь на 
нем «обсуждались вопросы раз-
рушения, развала России», ска-
зал он.

ТЕМА Сколь долго намерена 
Англия принимать
российских «мигрантов»
с темными капиталами?

С набитыми 
карманами 
в Лондон

Владимир Прохватилов, 
президент Академии реальной 

политики 

НА ДНЯХ в одном из москов-
ских еженедельников появилась 
статья-расследование о бывшем 
топ-менеджере российской кор-
порации «Роснефть», ставшем 
беглецом от российского право-
судия, Анатолии Локтионове. Он 
занимал высокий пост вице-пре-
зидента этой госкомпании ровно 
до того момента, когда в нее при-
шла новая команда, которая, как 
пишет издание, довольно быстро 
вскрыла его махинации.

Локтионов, сбежав на Запад, 
открыл в Сети свой блог, в кото-
ром развернул активную борьбу 
якобы с российской коррупцией. 
Так уж повелось в английской 
традиции еще со времен извест-
ного борца с российским само-

державием Александра Герцена, 
который издавал свою газету 
«Колокол» на деньги английских 
Ротшильдов. Не исключено, что 
и разоблачительные публикации 
в блоге Локтионова финансиро-
вались из того же источника. Сов-
сем недавно, как пишут авторы 
статьи в «Версии», «французская 
газета «Монд» опубликовала ре-
зультаты журналистского рас-
следования Swiss Leaks по швей-
царскому филиалу британского 
банка HSBC. По информации из-
дания, счета в этом «небрезгли-
вом» финансовом учреждении 
могли использовать преступники 
многих стран для отмывания сво-
их капиталов, финансирования 
международного терроризма. 
Данные из газеты «Монд» взор-
вали и наши СМИ — шутка ли, 
российские клиенты в общей 

сложности держали на счетах 
HSBC 1,7 млрд долларов!»

Согласно информации журна-
листов, одним из самых крупных 
клиентов банка был Анатолий 
Локтионов. Его не сразу «опозна-
ли» как гражданина РФ, так как 
россиянин, изнемогавший от же-
лания избавить родину от ржав-
чины коррупции, значился в бан-
ке резидентом Швейцарии 
и адресом своим указал двухэ-
тажный особняк с искусствен-
ным прудом в фешенебельном 
предместье Женевы.

По версии авторов статьи, воз-
можно, именно Локтионов стал 
нештатным (или штатным?) на-
водчиком Навального, помогая 
тому находить адреса приобре-
тенной российскими чиновника-
ми недвижимости в Европе. Со-
трудничество с нашими оппози-
ционерами, по мнению авторов, 
необходимо ему для получения 
политического убежища в Вели-
кобритании, как это уже удалось 
его «единомышленнику» Влади-
миру Ашуркову.

В статье выдвигается предпо-
ложение, на мой взгляд, вполне 
обоснованное, что именно Лок-
тионов мог финансировать «ра-
зоблачительную» деятельность 
Ашуркова. Локтионов и Ашурков 
устраивают свои дела намного 
ловчее Герцена, который умер 
в бедности. Состояние Локтионо-
ва, по оценке издания, достигает 
нескольких сот миллионов долла-
ров, хотя за десять лет работы 
в «Роснефти» его доходы (согла-
сно поданным налоговым декла-
рациям) не превысили двух с по-
ловиной миллионов долларов.

На какие же средства Локтио-
нов приобрел активно распрода-
ваемую им сейчас недвижимость 
в самых респектабельных райо-
нах Лондона, Монако, Парижа, 
Женевы и Москвы, включая Ру-
блевку? Представляется, что на 
этот вопрос смогут ответить ан-
глийские правоохранительные 
органы. Думается, Локтионову 
вряд ли удастся уйти от Лондон-
ского суда, который не сможет, 
возможно, закрыть глаза на пре-
бывающего на английской земле 
иностранца, причастного к отмы-
ванию денег и финансовым махи-
нациям у себя на родине. Хотя он 
не стал он этого делать в случае 
с другим знакомым Локтионова — 
экс-сенатором Сергеем Пугаче-
вым, резюмирует издание.

РАКУРС Впервые в практике семья погибшего монтажника получила 
компенсацию от саморегулируемой строительной организации

Добились выплат 
Леонид Федоров,
Ростов-на-Дону

В 
Ростове-на-Дону 14 марта 
мать монтажника Станис-
лава Азенвассера получи-

ла компенсационную выплату в 
сумме 1 миллион рублей от са-
морегулируемой строительной 
организации. Мужчина в конце 
прошлого года погиб, упав с вы-
соты на одной из строительных 
площадок в Башкортостане. 

Вручение сертификата, по 
словам участников рынка, стало 
примечательным событием в от-
расли. В соответствии со ст. 60 
Градостроительного кодекса 
РФ, все лица, пострадавшие на 
стройках, а также родственники 
погибших имеют право на полу-
чение денежных выплат от 1 до 3 
миллионов рублей. Выплаты 
обязаны производиться заказ-
чиком, застройщиком или соб-
ственником здания, в дальней-
шем они ему возмещаются из 
средств компенсационных фон-
дов саморегулируемых органи-
заций (СРО). Однако такая ком-
пенсация через СРО в России 
была выплачена впервые. При-
чем инициировали ее предста-
вители самой СРО.

По данным Национального 
объединения строителей, сумма 
выплат из средств компенсаци-
онного фонда по случаям возме-
щения вреда, причиненного 
вследствие недостатков при ор-
ганизации работ на объектах ка-
питального строительства, со-
ставила порядка 57,5 миллиона 
рублей. Кроме того, согласно от-
четам страховых компаний вы-
платы по страхованию ответст-
венности в рамках СРО состави-
ли в 2011—2013 годах порядка 
70 миллионов рублей, в 2014 
году — около 55 миллионов, за 
первое полугодие 2015 года — 
22,4 миллиона рублей, то есть 
ежегодное увеличение выплат 
очевидно. Исходя из обращений, 
поступивших в страховые орга-
низации, выплаты в 2016—2017 
годах будут на 25—30 процентов 
больше предыдущих. То есть си-
стема имущественной ответст-
венности членов СРО работает.

Но все это были случаи, кото-
рые касались страхования или 

имущественного ущерба. Одна-
ко никогда раньше деньги из 
средств компенсационных фон-
дов СРО не выплачивались за че-
ловеческие жертвы. Хотя, по 
предварительным данным Ро-
струда, в 2015 году в России 
произошло около тысячи не-
счастных случаев при строи-
тельстве, треть из которых — 
смертельные. Почему же так 
происходит?

Дело в том, что работники ча-
сто не знают своих прав, считает 
представитель Национального 
объединения строителей (НОС-
ТРОЙ) Ольга Айрапетова. 

«Сейчас мы получаем инфор-
мацию обо всех несчастных слу-
чаях и ведем тщательный анализ 
всех инцидентов, в которых, как 
нам кажется, могли быть право-
нарушения», — поясняет Ольга 
Айрапетова. Анализом со сторо-
ны НОСТРОЙ занимается спе-
циальный комитет по страхова-
нию и финансовым инструмен-
там строительного рынка под 
председательством Никиты За-
гускина. 

К сожалению, работодатель 
почти всегда старается всячески 
скрыть информацию о неприят-
ном происшествии. Некоторые 
работники не обращаются в суд, 
потому что боятся многолетних 
разбирательств и судебных рас-
ходов, добавляет ответственный 
секретарь Общественного сове-
та по развитию саморегулиро-
вания (объединяет представите-
лей СРО и строительных компа-
ний из всех федеральных окру-
гов России) Сергей Афанасьев. 
Именно с подачи Общественно-
го совета в августе 2015 года 

была создана служба аварийных 
комиссаров для осуществления 
прямой помощи пострадавшим 
и родственникам погибших на 
строительных объектах. 

Этот случай станет показа-
тельным для всего профессио-
нального сообщества и изменит 
всю систему работы в данной 
сфере, уверены специалисты 
НОСТРОЙ. По их мнению, в ходе 
расследования конкретного не-
счастного случая были выявле-
ны причины, почему прописан-
ные в законе механизмы ком-
пенсации оказывались неэффек-
тивными. 

Сейчас общественники гото-
вят предложения о внесении из-
менений в действующее законо-
дательство в этой сфере. В част-
ности, предлагается изменить 
порядок выплаты компенсации 
пострадавшему, если застрой-
щик или подрядчик является 
членом СРО. Обязательно вклю-
чать в трудовой договор раздел о 
возможности получения работ-
ником компенсации. Ввести в 
закон о саморегулировании по-
нятие об Институте аварийных 
комиссаров — они будут наделе-
ны соответствующими полно-
мочиями для расследований. 

Эксперты также считают, что 
выплаты должны осуществлять-
ся за счет компенсационных 
фондов СРО, и наличие контр-
оля СРО за ходом расследования 
несчастного случая вполне 
оправданно.

Общественный совет разо-
слал в строительные организа-
ции — члены СРО — письма с под-
робным изложением и необхо-
димой аргументацией пробле-

мы. Проведено более 100 кон-
сультаций для руководителей 
строительных фирм. Открыт 
«Форум аварийных комисса-
ров», куда только за последние 
два месяца подано более трех 
тысяч обращений. Формируется 
реестр несчастных случаев по 
всей стране. Разработан особый 
стандарт по охране труда. Идет 
разработка информационного 
ресурса, который позволит СРО 
иметь связь со своими сподвиж-
никами в режиме онлайн.

Все эти меры будут обсу-
ждать и на съезде НОСТРОЙ, ко-
торый состоится 21 марта 2016 
года.  Окончательный пакет 
предложений будет направлен в 
профильный комитет Госдумы 
на рассмотрение в ближайшие 
месяцы.

Стоит добавить, что сегодня 
Служба аварийных комиссаров 
объединяет уже 29 юристов в 27 
российских регионах Россий-
ской Федерации. За несколько 
месяцев проведено (и ведутся) 
расследования по более чем 300 
несчастным случаям. От имени 
пострадавших подано пять 
исковых заявления в суд, еще 12 
готовится к подаче. 

 Самое важное заключается в 
том, чтобы работодатель знал о 
своих обязанностях и мере от-
ветственности перед рабочими, 
считают общественники. И если 
этим усилением ответственно-
сти будет спасена хотя бы одна 
жизнь, то мы считаем, что эта 
задача выполнена успешно.

Визит Россия и Малайзия ждут объективного 
расследования крушения «Боинга-777»

Политизация 
недопустима

Анатолий 
Локтионов
значился в банке 
HSBC резидентом 
Швейцарии с адре-
сом в фешенебель-
ном предместье 
Женевы 

Эксперты готовят предложения 
о внесении изменений 
в действующее законодательство 
в строительной сфере.
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Информирование общественности  
о намечаемой деятельности.  

Доступ к материалам  
технического задания (ТЗ) на ОВОС 

ООО «СИБУР-Портэнерго» извещает о начале проведения ра-
бот по оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Ком-
плекс по перегрузке сжиженных углеводородных газов (СУГ). Ре-
конструкция резервуарного парка бензинов».

Расположение объекта: Морской торговый порт Усть-Луга Кин-
гисеппского муниципального района Ленинградской области.

Цель реконструкции: дополнительное увеличение объема хра-
нения ЛВЖ.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) — март—июнь 2016 года.

Заказчик: ООО «СИБУР-Портэнерго». Почтовый адрес: РФ, 
188472, ЛО, Кингисеппский р-н, пос. Усть-Луга, квартал Ленрыба, 
д.2, ОПС, а/я №1.

Тел.: +7 (81375) 641-75, факс: (81375) 64-172, e-mail: office@
sibur-portenergo.ru.

Генеральный проектировщик: ПАО «НИПИгазпереработка», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118, тел.: +7 (861) 238-60-60, 
факс: +7 (861) 238-60-70, 238-60-71, e-mail: info@nipigas.ru.

Орган, ответственный за размещение ТЗ, — Администрация му-
ниципального образования Кингисеппский муниципальный район 
Ленинградской области.

С ТЗ на проведение ОВОС можно ознакомиться в рабочие дни с 
9.00 до 16.00 по адресу: 188480, Ленинградская область, город Кин-
гисепп, проспект Карла Маркса, д. 2а, каб. 316.

Замечания и предложения принимаются в адрес Заказчика в 
письменной форме в рабочие дни с 9.00 до 16.00.

Срок предоставления замечаний и предложений по ТЗ на про-
ведение ОВОС: с 16.03.2016 г. по 14.04.2016 г.

О доступности материалов ОВОС, дате, времени и месте про-
ведения общественных обсуждений будет сообщено дополни-
тельно.

Виталий Петров, Куала-Лумпур

П
редседатель Совета 
Федерации Валенти-
на Матвиенко заве-
рила, что Россия бу-
дет и дальше настаи-

вать на объективном, независи-
мом и неангажированном отчете 
о причинах крушения малазий-
ского «Боинга».

Вчера глава верхней палаты 
посетила с официальным визи-
том Малайзию, где провела пере-
говоры с руководителем сената 
парламента этой страны Абу За-
харом бин Уджангом. Обе сторо-
ны с удовлетворением отметили, 
что по многим острым вопросам 
международной политики, реги-
ональным и иным проблемам по-
зиции России и Малайзии либо 
близки, либо совпадают. 

Касается это, безусловно, и от-
ношения к международным тер-
рористам из запрещенной в РФ 
группировки «Исламское госу-
дарство», которых спикер Совфе-
да резко охарактеризовала «отмо-
розками». «И в России, и в Малай-
зии есть понимание, что нужно 
жестко бороться с ними до полно-
го уничтожения», — заявила она. 
Уджанг в свою очередь пояснил, 
что понимание ислама в трактов-
ке ИГИЛ не имеет ничего общего с 
истинным духом этой религии.

Одна из наиболее чувстви-
тельных тем, поднимавшихся на 
переговорах, стала ситуация с 
расследованием крушения «Бо-
инга-777» «Малазийских авиа-
линий» в середине июля поза-
прошлого года на востоке Украи-
не. Матвиенко подчеркнула недо-
пустимость попыток политиза-
ции этой трагедии, без каких-ли-
бо «международных судилищ». 
Она напомнила, что Россия с са-
мого начала последовательно вы-
ступала за объективное незави-
симое расследование причин 
этой катастрофы. 

При этом Россия не согласна с 
представленным предваритель-

ным отчетом Комиссии Совета 
безопасности Нидерландов о 
причинах катастрофы, посколь-
ку считает недостаточной дока-
зательную базу, приведенную в 
этом документе. У Москвы есть 
свои соображения и возражения, 
которые, как надеется Матвиен-
ко, будут внимательно, объек-
тивно и неангажированно рас-
смотрены. Спикер особенно по-

благодарила Малайзию за взве-
шенную, спокойную и серьезную 
реакцию в ходе расследования. 

В свою очередь, глава верхней 
палаты малазийского парламен-
та отметил: его страна добивает-
ся того, чтобы все виновные в 
этом злодеянии вне зависимости 
от того, кто это будет, понесли на-
казание за это преступление. 

Выстраивание долгосрочных 

экономических отношений с пар-
тнерами из стран Азиатско-Тихо-
океанского региона Валентина 
Матвиенко обсудила на встрече с 
деловыми кругами Куала-Лумпу-
ра. Спикер особенно поблагода-
рила российский Деловой совет 
по сотрудничеству с Малайзией и 
его руководителя, вице-прези-
дента ПАО «Корпорация «Иркут» 
Владимира Саутова за организа-
цию этих переговоров. Централь-
ными являются задачи расшире-
ния взаимной торговли и инве-
стиций с государствами асеанов-
ской «десятки», а также запуска 
совместных высокотехнологич-
ных проектов. 

Визит Валентины Матвиенко наце-
лен на выстраивание долгосрочно-
го партнерства со странами АТР.

Акцент

 Валентина Матвиенко 
поблагодарила Малайзию 
за взвешенную реакцию в 
ходе расследования трагедии
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Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящихся в федеральной 
собственности трех земельных участков, 

входящих в состав единого лота, для иного 
строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по прода-
же находящихся в федеральной собственности трех земельных участ-
ков, входящих в состав единого лота, общей площадью 350 800 кв. м, 
расположенных по адресу: Россия, Краснодарский край, г. Красно-
дар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровые номера 
23:43:0418001:137, 23:43:0418001:138, 23:43:0000000:13973), для 
иного строительства (далее соответственно – аукцион, Участки), про-
веденного в соответствии с решением Правления АО «Агентство по 
ипотечному жилищному кредитованию» (протокол от 29.01.2016 
№ 6/1) и на основании приказа Фонда «РЖС» от 03.02.2016 
№ 04-9-од.

Характеристика Участков: 
Сведения об Участке № 1
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарский край, г. Красно-

дар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский.
Кадастровый (или условный) номер: 23:43:0418001:137.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: административные и офисные 

здания; коммунально-складские предприятия; объекты складского 
назначения различного профиля; логистические центры; объекты 
оптовой торговли площадью не более 350 кв. м; объекты розничной 
торговли площадью не более 350 кв. м; ремонтные мастерские и мас-
терские технического обслуживания; объекты технического обслу-
живания и ремонта транспортных средств, машин и оборудования; 
общежития, гостиницы для сезонных рабочих.

Площадь Участка: 170 677 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) 
от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/167/2015-146/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии по Краснодарскому краю выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 02.03.2015 
№ 23-23/001-23/001/167/2015-146/1 (бланк 23-АН 644088).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения/обременения установлены в пользу Фонда «РЖС» в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» (далее – Закон № 161-ФЗ) со-
гласно записи в ЕГРП от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/167/2015-
147/1 (выписка из ЕГРП от 19.01.2016 № 23/001/061/2016-932).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о частях Участка 
и обременениях, приведены в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 01.07.2015 № 2343/12/15-724520, выданном филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Краснодарскому краю.

Сведения об Участке № 2
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарский край, г. Красно-

дар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский.
Кадастровый (или условный) номер: 23:43:0418001:138.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: благоустройство территории; 

объекты физической культуры и спорта (спортзалы, универсальные 
спортивные и физкультурно-оздоровительные комплексы, велотре-
ки, спортплощадки, стадионы и т. п.); автостоянки; объекты обще-
ственного питания (рестораны, кафе, столовые, бары) площадью не 
более 250 кв. м; пункты оказания первой медицинской помощи, ле-
чебно-диагностические центры.

Площадь Участка: 60 273 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 27.02.2015 № 23-23/001-
23/001/167/2015-148/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Краснодарскому краю выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 02.03.2015 № 23-23/001-23/001/167/2015-
148/1 (бланк 23-АН 696398).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения/обременения установлены в пользу Фонда «РЖС» в соот-
ветствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 27.02.2015 
№ 23-23/001-23/001/167/2015-149/1 (выписка из ЕГРП от 
19.01.2016 № 23/001/061/2016-933).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о частях Участка 
и обременениях, приведены в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 01.07.2015 № 2343/12/15-724504, выданном филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Краснодарскому краю.

Сведения об Участке № 3
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарский край, г. Красно-

дар, район п. Знаменский и п. Зеленопольский.
Кадастровый (или условный) номер: 23:43:0000000:13973.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: благоустройство территории; 

объекты физической культуры и спорта (спортзалы, универсальные 
спортивные и физкультурно-оздоровительные комплексы, велотре-
ки, спортплощадки, стадионы и т. п.); автостоянки; объекты обще-
ственного питания (рестораны, кафе, столовые, бары) площадью не 
более 250 кв. м; пункты оказания первой медицинской помощи, ле-
чебно-диагностические центры.

Площадь Участка: 119 850 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 27.02.2015 № 23-23/001-
23/001/028/2015-289/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Краснодарскому краю выдано свидетельство о государственной 
регистрации права от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/028/2015-
289/1 (бланк 23-АН 644082).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения/обременения установлены в пользу Фонда «РЖС» в соот-
ветствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 27.02.2015 
№ 23-23/001-23/001/028/2015-290/1 (выписка из ЕГРП от 
19.01.2016  № 23/001/061/2016-934).

Иные сведения об Участке, в том числе сведения о частях Участка 
и обременениях, приведены в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 01.07.2015 № 2343/12/15-724519, выданном филиалом феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Краснодарскому краю.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 14 марта 

2016 г. № А494-04/2016/2 на основании подпункта 8.2.1 документа-
ции об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
в аукционе участвовал только один участник Общество с ограничен-
ной ответственностью «Лидер-Строй Групп». 
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КОШЕЛЕК Правительство страны без единой поправки одобрило законопроект 
о коллекторской деятельности в России

Должнику в дверь не стучать
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
правительство РФ вообще 
без поправок одобрило за-

конопроект о коллекторской дея-
тельности в нашей стране. Такое 
одобрение серьезного документа 
целиком и полностью бывает 
крайне редко.

Положительный, без попра-
вок отзыв на законопроект о дея-
тельности коллекторов в нашей 
стране означает, что уже на ве-
сенней сессии Госдума может 
принять закон «О защите прав и 
законных интересов физических 
лиц при осуществлении деятель-
ности по возврату долгов», регу-
лирующий деятельность коллек-
торов. 

Напомним, что в феврале это-
го года спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин и спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
внесли в нижнюю палату законо-
проект, предусматривающий се-
рьезные коррективы деятельнос-
ти коллекторов в РФ. 

Разработчики документа над-
еются, что войне, которую фак-
тически объявили населению эти 
вышибалы долгов, придет конец. 
Это был долгожданный доку-
мент, потому как нарушение за-
конов страны многочисленными 
подобными организациями боль-
ше терпеть стало невозможно.

Надо понимать, что разноо-
бразные коллекторские конторы 
появились в нашей жизни не слу-
чайно и не на пустом месте. Спе-
циалисты уже подсчитали — се-
годня в коллекторском бизнесе 
крутятся десятки миллиардов 
рублей. И это очень хорошая пи-
тательная среда для полукрими-

нальных методов работы органи-
заций, заявляющих о себе, как о 
получателях чужих долгов. 

Стандартная ставка средне-
жадных коллекторов составляет 
примерно 30 процентов. Именно 
столько они оставляют себе от 
суммы долга. 

Не секрет, что любые кредито-
ры — будь то солидные банки или 
микрофинансовые конторки, не 
желают требовать возвращения 
долгов граждан по закону. То есть 
через через суд и судебных при-
ставов.

Кредиторы уверяют, что суды 
и приставы работают невероятно 
медленно и без гарантии возвра-
та денег. Им проще нанять выши-
бал. Особенно если речь идет о 
небольших долгах простых гра-
ждан. Правда, кредиторы скры-
вают, что действовать по закону 
им не столько долго, сколько до-
рого. Надо платить пошлину — 
процент от требуемой суммы, 
надо платить представителю в 
суде, надо законно оформлять не-
мало бумаг. А зачем, если можно 
почти бесплатно нанять бес-
принципных граждан, которым 
море по колено?

Но незаконные вышибалы 
долгов банально перестарались. 
«Зеленый свет» появлению зако-
нопроекта, о котором идет речь, 
зажгли сами коллекторы своей, в 
прямом смысле этого слова, кри-
минальной деятельностью. 

В последнее время фактиче-
ски ни дня не проходит, чтобы 
полицейские сводки не приноси-
ли жуткие сообщений о том, чем 
занимаются эти люди. Так в од-
ном городе коллекторы в окно 
должнику бросают бутылку с за-
жигательной смесью — страдают 

взрослый и ребенок. Следом в 
другом регионе они блокируют 
телефоны детской больницы, где 
работает должница. И ставят там 
все телефоны на автодозвон. А в 
третьем регионе грозят взорвать 
детский сад. Учитывая, что перед 
этим в квартиру должника легко 
бросили «коктейль Молотова» — 
угроза более чем серьезная.  

 Пока коллекторы изводили 
бесконечными звонками гра-
ждан, пугали их близких и сослу-
живцев, заливали клеем  дверные 
глазки и угрожали даже детям, об-
щество возмущалось, но терпело. 
Терпело общество, когда коллек-
торы угрожали должнице, что она 
не увидит больше своего ребенка, 
терпели, когда вышибалы долгов 
обрили налысо жену должника. 
Теперь терпение лопнуло.

Новый законопроект прямо 
запрещает применение коллек-
торами к должникам физической 
силы и даже угрозы ее примене-
ния. Под строгим запретом лю-
бое причинение вреда здоровью, 
повреждение имущества, психо-
логическое давление и введение в 
заблуждение. 

Вообще этим людям с приня-
тием закона будет запрещено 

применять любые методы, опа-
сные для жизни и здоровья лю-
дей, оскорблять и унижать дол-
жника, вводить его в заблужде-
ние и так далее.

 Законопроектом также запре-
щается сообщать о долге третьим 
лицам, включая родственников и 
сослуживцев. А это был один из 
популярных методов работы кол-

лекторов — позвонить начальству 
должника или его родственни-
кам, а то и просто соседям и по-
требовать незамедлительно вер-
нуть деньги.

Еще в документе полное табу 
на размещение сведений о дол-
жнике в Интернете, на здании, в 
подъезде или жилом доме. Сегод-
ня тысячи подъездов по всей 
стране обезображены каракуля-
ми, что тут живет должник. Са-
мым непонятливым подожгут 
дверь, вырвут провода.

По новому проекту должник 
будет иметь полное право просто 
отказаться от общения с коллек-
тором или кредитором или дого-
вориться с представителем, что 
вести дела с ними будет за него 
представитель.

Коллекторы, если законо-
проект станет законом, в чем 

мало кто сомневается, не смо-
гут звонить должникам чаще 
двух раз в неделю и встречаться 
с ними чаще одного раза в неде-
лю. 

Общение коллекторов и дол-
жников запрещено по выходным 
с 20.00 до 9.00 и по будням с 22.00 
до 8.00.

В законопроекте четко сказа-
но, что кредиторы и коллекторы 
должны действовать «добросо-
вестно и разумно». 

Документом предлагается 
з а п р е т и т ь  и с п о л ь з о в а н и е  
устройств, скрывающих номер 
звонящего  или адрес  элек-
тронной почты, откуда сыпят-
ся угрозы.

И вот еще что важно — появит-
ся специальный регулирующий 
орган, который будет вести ре-
естр коллекторских агентств, вы-
являть и наказывать недобросо-
вестных участников. Будет стро-
жайше запрещено принимать на 
работу в коллекторские агентст-
ва лиц, имеющих судимость за 
преступления в сфере экономики 
и общественной безопасности. А 
что скрывать — таких ранее суди-
мых сегодня среди коллекторов 
немало. Штрафы за нарушения 
запретов впечатляют — до 10 мил-
лионов рублей. 

Правда, есть и скептики у до-
кумента. Они утверждают, что 
жесткий закон проблему коллек-
торов не решит. Их надо запре-
щать как класс. Скептики увере-
ны, что с подобными запретами 
коллекторское движение попро-
бует справиться — будет пытать-
ся его обойти. 

Правда, скептики не готовы 
пока разъяснить, как коллекторы 
это смогут сделать.

Платить 
не меньше 
ста рублей в час 

«На Западе почасовая оплата труда традицион-
на, она установлена много лет назад, и там есть 
юридические тонкости ее начисления. В России 

иная система», — говорит проректор Академии труда и 
социальных отношений Александр Сафонов. С его точки 
зрения, главная проблема в сфере оплаты труда России — 
несоответствие минимальной зарплаты прожиточному 
минимуму. Если МРОТ составляет сейчас чуть больше 
шести тысяч рублей, то прожиточный минимум — чуть 
больше девяти тысяч.  

С одной стороны, проект позволит зарплате догнать и 
перегнать прожиточный минимум, с другой — он не дает 
никаких гарантий работнику. Работодатель, к примеру, 
может посчитать, что работник может справляться с 
обязанностями не за восемь часов в день, а за три. И 
именно на такой рабочий день его и перевести. Соответ-
ственно, и зарплату он тогда будет платить конкретно за 
отработанные часы.

С точки зрения секретаря Федерации независимых 
профсоюзов Александра Шершукова, такой закон в Рос-
сии не помешает, но при условии, что в нем будет пункт: 
если работник будет переведен на более короткий рабо-
чий день или неделю, он должен получать на руки сумму 
за свой труд не ниже уровня прожиточного минимума. 

По мнению Сафонова, правильнее в данной ситуации 
было бы все-таки не ломать устоявшуюся систему опла-
ты труда, а сделать рывок, приравняв минимальную зар-
плату к прожиточному минимуму, как того требует дей-
ствующее законодательство. Но современные экономи-
ческие реалии навряд ли позволят это сделать в ближай-
шее время. «Мы должны понимать, что государство — 
крупнейший работодатель в России. И повышение мини-
мальной зарплаты для работников низового звена в бюд-
жетной сфере автоматически потребует повысить зар-
платную планку остальным работникам, ведь существу-
ет дифференциация оплаты труда. Кроме того, потребу-
ется больше денег на отчисления во внебюджетные фон-
ды», — говорит эксперт. 

ПРОЕКТ

Алкоголь 
вновь может 
появиться 
в Интернете

БУТЫЛКА 
ОНЛАЙН

Сергей Куликов

ДЕПУТАТЫ предлагают снять 
запрет на интернет-торговлю ал-
коголем, но не для всех. Об этом 
говорится в законопроекте, ко-
торый внесен в Госдуму.

По мнению авторов докумен-
та, это перспективное в мире на-
правление нужно не запрещать, 
а адаптировать к российским 
условиям, сделав его цивилизо-
ванным и подконтрольным. 
Ожидается, что это поможет и 
отечественным виноделам, кото-
рые найдут прямой доступ к по-
требителям качественной про-
дукции. 

Проектом предлагается вве-
сти новый вид лицензии на роз-
ничную продажу алкогольной 
продукции через Интернет. По-
рядок выдачи таких лицензий 
будет устанавливаться органами 
федеральной власти, а осуществ-
лять их выдачу будет Росалко-
гольрегулирование.

Ожидается, что наши виноде-
лы, в том числе малые и средние 
хозяйства юга России и Крыма, а 
также производители сидра и 
медовухи, которые по тем или 
иным причинам не могут про-
биться в крупные торговые сети, 
найдут новый канал сбыта. При-
чем канал перспективный, учи-
тывая мировые тенденции. В 
частности, в США до 40 процен-
тов винодельческой продукции 
продается дистанционно. 

Запрет на дистанционную 
торговлю спиртным, напомним, 
действует в России еще с 2007 

года. Между тем сегодня боль-
шой спрос на продажу алкоголь-
ной продукции в Сети. Авторы 
проекта приводят данные иссле-
дований, по которым большая 
часть запросов на этот вид сер-
виса приходится на людей стар-
ше 25 лет, а несовершеннолет-
ним он неинтересен. Да и марги-
налами потенциальных покупа-
телей назвать трудно, поскольку 
их средний доход составляет от 
60 тысяч до 90 тысяч рублей в 
месяц. «Порядка 54 процентов 
запросов приходятся на вина, 
вина шампанские и игристые, 
являющиеся дорогостоящими 
продуктами и в основном потре-
бляющимися по особым случа-
ям», — говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Руководитель Центра разра-
ботки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин 
считает законопроект несвоев-
ременным. «Я бы переписал его 
именно под вина российского 
происхождения и исключил вод-
ку, — считает он. — Кроме того, 
введение лицензий проблему не 
решит. Сайт продавца можно за-
регистрировать где угодно, и не-
известно, кому в случае чего 
предъявлять претензии». К тому 
же Интернет может стать одним 
из каналов сбыта нелегальной и 
поддельной продукции, опасной 
для жизни потребителей.

Замечание справедливое, 
учитывая случаи массового от-
равления. В частности, в ноябре 
прошлого года от отравления ку-
пленным в Сети «элитным» ви-
ски в Красноярске умерло 16 че-
ловек и более 40 пострадало. 

Однако глава Центра исследо-
ваний федерального и регио-
нальных рынков алкоголя (ЦИФ-
РРА) Вадим Дробиз идею депута-
тов поддерживает. «Во всем мире 
такая торговля поощряется!» — 
восклицает он. 

Сегодня все продажи через 
Интернет являются нелегальны-
ми, отмечает Дробиз. И можно 
каждый месяц закрывать десят-
ки таких сайтов, но полностью 
решить вопрос не получится. По-
этому вполне логично, если этим 
займется государство. Тогда по-
купатель будет знать, что он за-
шел на легальный сайт, имею-
щий государственную лицен-
зию, а продавец несет ответст-
венность за качество товара.

Однако законопроект вряд ли 
будет принят в ближайшее вре-
мя. «Скорее всего, в правитель-
стве его будут рассматривать 
долго и тщательно, учитывая 
случаи отравления», — полагает 
Шапкин. 

Без приюта

При распределении 
субсидий Пенсионный 
фонд не учитывает уро-

вень бюджетной обеспеченности 
регионов, то есть проще говоря, 
наличия у них свободных денег.  В 
итоге порой целые территории 
страны попадают в неравные ус-
ловия, делают вывод в Счетной 
палате.

«Те регионы, у которых доста-
точно средств в бюджетах, еже-
годно получают средства на со-
финансирование социальных 
программ, другие — не получают 
их вовсе», — обратила внимание 
на проблему председатель Счет-
ной палаты Татьяна Голикова.

Из слов аудитора Счетной па-
латы Владимира Катренко следу-
ет, что одна из причин, по кото-
рой регионы «сторонятся» феде-
ральных субсидий — отсутствие в 
правилах финансовой поддер-
жки критериев ее предоставле-
ния, связанных с состоянием ин-
тернатов или приютов, очередно-
сти граждан пожилого возраста 
на размещение в них.

Правила финансового обеспе-
чения также не дают возможно-
сти Пенсионному фонду России 
(ПФР) обоснованно принимать 

решение об увеличении субси-
дий на соцпрограммы регионов. 

Например, в 2013 году из ре-
гионов в ПФР пришло 10 заявок 
на увеличение размера субсидий. 
И только шесть получили их в 
полном объеме. Почему? На этот 
вопрос «РГ» в Пенсионном фонде 
ответили так: «Решение об уве-
личении субсидий мы принима-
ем при условии наличия средств 
в региональных бюджетах». 

Отсутствует в правилах и кри-
терий результативности исполь-
зования субсидий. Получается, 
что Пенсионный фонд сегодня не 
может объективно оценить, на-
сколько эффективно «работают» 
перечисляемые им в регионы 
«старческие» деньги.

По словам аудиторов, мешают 
эффективной работе и недосто-
верные данные о численности не-
работающих пенсионеров для 
расчета субсидий на софинанси-
рование. 

«Подушевые»цифры в ПФР 
направляет министерство труда 
и социальной защиты. Год от года 
они настолько разительно варьи-
руются, что вызывают у Счетной 
палаты сомнение в их точности. 
Например, за три года число об-
итателей домов престарелых в 
Дагестане снизилось почти в 24 
раза. А численность получающих 
помощь в полустационарных со-
циальных учреждениях(  прию-
тах, отделениях дневного или 
временного пребывания) Баш-

кортостана —выросло  почти в 
802 раза. Между тем в самом 
Пенсионном фонде неоднократ-
но обращали внимание минтруда 
на некорректность предоставля-
емых сведений. По мнению Счет-
ной палаты, минтруду в дальней-
шем необходимо проводить до-
полнительные сверки таких дан-
ных.

Еще одна больная проблема — 
з а п о з д а л о е  п е р е ч и с л е н и е 
средств из ПФР в регионы. День-
ги, как правило, приходят на сче-
та не ранее сентября каждого 
года. Получается, что денег как 
будто бы и нет. К примеру, к 1 но-
ября 2015 года регионы исполь-
зовали только 24,5 процента об-
щего годового объема средств. 

С 2015 года Пенсионный фонд 

также предоставляет регионам 
субсидии на обучение компью-
терной грамотности местных не-
работающих пенсионеров. Этим 
воспользовались 64 региона. Об-
учение прошли почти 42 тысячи 
пенсионеров. При этом стои-
мость обучения одного человека 
в Самарской области доходила до 
250 рублей , а на Чукотке — до 
14,8 тысячи рублей. «Есть риск 
того, что цена учебы может нео-
боснованно завышаться, по-
скольку нормативы затрат в этой 
части не установлены», — подчер-
кнула Татьяна Голикова. Резуль-
таты проверки будут направлены 
в правительство . 

Пенсионный фонд не вправе 
давать деньги, если регион 
не оплатит 50 %  соцпрограммы.

Акцент

 Это долгожданный документ, 
так как нарушение законов 
коллекторами дальше тер-
петь стало невозможно

Акцент

 Курс компьютерной 
грамотности для пенсионера 
в Самаре стоит от 250 руб., 
а на Чукотке — 14,8 тыс. руб.

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/art/1233743

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1233745
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Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 10 марта 2016 г. № 178 г. Москва
Об установлении величины 
прожиточного минимума 

на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам 

населения в целом по Российской 
Федерации за IV квартал 2015 г.

В соответствии с пунктом 2 статьи 4 Федерального закона «О прожиточ-
ном минимуме в Российской Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить величину прожиточного минимума в целом по Россий-
ской Федерации за IV квартал 2015 г. на душу населения 9452 рубля, для 
трудоспособного населения — 10187 рублей, пенсионеров — 7781 рубль, 
детей — 9197 рублей.

2. Федеральной службе государственной статистики обеспечить офи-
циальную публикацию сведений о величине прожиточного минимума, уста-
новленной настоящим постановлением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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КОММЕНТАРИЙ МИНТРУДА

Министерство предлагает скорректировать пропорцию софинансирования ре-

гиональных программ из Пенсионного фонда России с учетом уровня расчет-

ной бюджетной обеспеченности регионов.

Проект постановления правительства сейчас согласовывается с ведомствами. 

Это позволит снизить нагрузку на региональные бюджеты и реализовать боль-

шее число региональных соцпрограмм по повышению качества жизни пенсио-

неров, рассказали «РГ» в министерстве.

Также будут внесены изменения в Правила финансового обеспечения социаль-

ных программ субъектов Российской Федерации.

КРЕМЛЬ В Приморье
откроется первый
экологический туннель

Земля 
для леопардов

Екатерина Григорьева

ПЕРВЫЙ в России экологический туннель, необходи-
мый для сохранения путей миграции дальневосточных 
леопардов, будет открыт в Приморье в конце марта. Об 
этом сообщил глава кремлевской администрации Сер-
гей Иванов, проводя заседание наблюдательного совета 
автономной некоммерческой организации «Дальнево-
сточные леопарды».

Из-за сложных геологических условий строительство 
Нарвинского туннеля затянулось, пояснил Сергей Ива-
нов, являющийся также председателем набсовета, одна-
ко сейчас работа наконец закончена. В туннель уйдет ав-
тодорога, которая раньше проходила по территории на-
ционального парка «Земля леопарда». «Мы убили двух 
зайцев: усилили безопасность дорожного движения, по-
скольку водителям теперь не надо по серпантину взби-
раться на сопки, а с другой стороны — мы открываем сво-
бодный доступ для миграции диким животным по терри-
тории нацпарка», — сказал Сергей Иванов.

Дальневосточный леопард находится фактически на 
грани исчезновения, однако сейчас популяция этих ди-
ких животных на особо охраняемой территории посте-
пенно увеличивается — сейчас их уже 80. «Впервые в 
2015 году за один год родились сразу девять новых котят, 
растет и продолжительность жизни леопардов», — рас-
сказал Иванов. Раньше, продолжил он, все ученые гово-
рили о том, что средняя продолжительность жизни лео-
парда составляет 12 лет, однако сейчас в заповеднике за-
фиксирован уже третий настоящий долгожитель — самцу 
по имени Алексей исполнилось 16 лет. Благодаря финан-
совой поддержке, оказываемой заповеднику, леопарды 
получили защиту и от внешних угроз. «Глядя на наших 
сотрудников, на их транспорт, экипировку, начинаешь 
понимать, почему браконьеров становится меньше», — 
сказал Сергей Иванов. Средства направляются и на кор-
мовую базу. Хотя как раз в этом нашелся один небольшой 
минус: «Наши леопарды становятся все более и более 
упитанными, что вообще-то не очень хорошо для дикой 
кошки».

Леопард чувствует себя в безопасности и начинает 
выходить за пределы нацпарка, но не надо забывать, что 
это дикое животное, предупредил Сергей Иванов. Это ка-
сается как российской территории, так и территории со-
предельного Китая — понятно, что на государственную 
границу леопарды внимания не обращают. И как раз с 
Китаем уже достигнута договоренность о том, что он со-
здаст свой собственный национальной парк. 

На территории заповедника постоянно увеличивает-
ся количество фотоловушек, с помощью которых ведется 
наблюдение за жизнью диких кошек, рассказала дирек-
тор нацпарка «Земля леопарда» Татьяна Барановская. 
Но они не единственный источник новостей. Совсем не-
давно, рассказала Барановская, сотрудники нацпарка на 
одной из троп обнаружили след крохотной леопардовой 
пяточки — самка по имени Бэри родила детеныша и впер-
вые «вывела его в свет». 

Покупкой спиртно-
го в Сети интересу-
ются россияне стар-
ше 25 лет со сред-
ним доходом 
от 60 тысяч рублей
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СПЕЦСЛУЖБА

«Нехороших» квартир 
становится все меньше

Притон 
заметили соседи

Владимир Богданов

ОЧЕРЕДНОЙ наркопритон ликвидировали столичные 
наркополицейские. «Нехорошая» квартира располага-
лась на Воронежской улице. 

В пресс-службе московского подразделения нарко-
контроля корреспонденту «РГ» рассказали, что притон 
содержал 37-летний мужчина. Причем не у себя дома, а в 
квартире своего друга, алкоголика. 

Расплачивался он с хозяином алкоголем и продукта-
ми питания. За это хозяин квартиры пускал к себе нарко-
манов, которые «сидели на игле», и часто оставлял их на 
ночь. Притон могли посещать только избранный круг 
знакомых. Чтобы не смущать посетителей, хозяин шел 
на улицу или спал. 

При обыске оперативники обнаружили дозы героина 
и использованные шприцы. Возбуждено уголовное дело 
по статье УК — содержание наркопритона. Санкция по 
ней предусматривает до 7 лет тюрьмы. 

В последнее время в криминальных сводках все чаще 
фигурируют ликвидированные наркопритоны. Недавно 
квартира в доме по улице Гурьянова, «работающая» бо-
лее трех лет, благодаря бдительным соседям была накры-
та оперативниками. 

Выдали ее удушливый запах и поток подозрительных 
гостей.  

АВТОМОБИЛИ Страховщики 
предлагают расширить 
возможность оформления 
аварий без инспектора

ГАИ просьба 
не беспокоить

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛИ стали активнее пользоваться Европротоко-
лом, то есть оформлением аварии без участия ГИБДД. Но 
для популяризации этого вида требуются дополнитель-
ные меры. 

Об этом заявил на прошедшем в понедельник в Ярос-
лавле заседании президиума Госсовета, посвященного 
безопасности дорожного движения, глава Всероссийско-
го союза страховщиков и Российского союза автостра-
ховщиков Игорь 
Юргенс. По его сло-
вам, в январе 2016 
года число водите-
лей, оформлявших 
ДТП с применением 
Европротокола, вы-
росло на 10 процен-
тов по сравнению с 
2015 годом и соста-
вило 28 процентов. 
Показатель доли 
урегулирований по 
Европротоколу в 
Москве, который 
традиционно был ниже общероссийского и составлял 
5—6 процентов, в июле-августе 2015 года вырос до 14 и 
19 процентов соответственно. Гораздо чаще стали поль-
зоваться этой процедурой и в регионах.

По мнению Юргенса, Европротокол стали активнее 
применять из-за введения штрафов за неоставление ме-
ста ДТП при незначительных авариях.

Напомним, что Европротокол можно оформить, если 
в ДТП участвуют не более двух автомобилей, не нанесен 
ущерб чьей-либо жизни, здоровью, а также имуществу 
третьих лиц и если между сторонами есть единое мнение 
относительно причин аварии.

Но для спорных ситуаций можно рассмотреть и дру-
гое решение, считают страховщики. Спорящие могут до-
ехать до ближайшего пункта ДПС для оформления про-
исшествия. Правда, такое решение предусмотрено и в 
Правилах дорожного движения.  

А полностью проблему внедрения Европротокола ре-
шит повсеместное внедрение системы экстренного реа-
гирования при аварии ЭРА-ГЛОНАСС, которой будет 
оснащен каждый автомобиль.  Она позволит повсемест-
но распространить практику безлимитного Европрото-
кола. Напомним, что безлимитный Европротокол рабо-
тает сейчас только в Москве, Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской области. 

ЭКОЛОГИЯ Минприроды готово делиться штрафами с активистами,
сообщившими о нарушениях в природоохранной сфере

Получите с загрязнителя
Елена Березина

Г
лава минприроды Сергей 
Донской предложил награ-
ждать активных граждан, со-

общающих о нарушениях приро-
доохранного законодательства. 
«Необходимо создать систему 
«общественных инспекторов» — 
взаимодействия с гражданами, 
имеющими активную граждан-
скую позицию и готовыми выяв-
лять и пресекать нарушения при-
родоохранного законодательст-
ва», — сказал он.

Помимо славы, активистам, 
благодаря которым правонаруши-
телей привлекут к ответственно-
сти, достанется и награда. «Это 
могут быть 10—15-процентные от-
числения от суммы взысканных 
ущербов», — заявил министр на 
расширенном заседании коллегии 
Росприроднадзора.

Кроме того, минприроды счи-
тает необходимым дифференци-
ровать бизнес по степени воздей-
ствия на окружающую среду. 
«Нам важно проверять крупных 

загрязнителей, которых в стране 
всего 11 тысяч. Они производят 90 
процентов экологических загряз-
нений, из них 50 процентов за-
грязнений воздуха осуществляют 
60 предприятий, и 110 предприя-
тий — водных объектов. Нет смы-
сла набрасываться на небольшие 
компании, размазывая наши уси-
лия по тарелке», — подчеркнул гла-
ва минприроды.

Росприроднадзор уже сокра-
щает проверки. «В 2016 году, при 
общем снижении количества пла-
новых проверок на 53 процента, в 
отношении малого бизнеса план 

снижен на 87 процентов, — сооб-
щил глава ведомства Артем Сидо-
ров. — В перспективе круг прове-
ряемых объектов сузится до пред-
приятий, которые вносят льви-
ную долю в негативное воздейст-
вие на окружающую среду».

Артем Сидоров рассказал 
«РГ», что в этом году будет состав-
лен рейтинг экологически небла-
гоприятных территорий. «Впро-
чем, есть регионы, которым мы и 
без всякого рейтинга будем уде-
лять особое внимание. Это Челя-
бинск и Норильск», — отметил он.

По его словам, труднее всего 

пресекать нарушения в водоох-
ранной сфере. «Сложность состав-
ляет координация всех органов 
госвласти, которые имеют к этому 
отношение — природоохранных, 
правоохранительных и т.д. Затра-
гиваются вопросы и водоохранно-
го законодательства, и градостро-
ительной политики, и земельного 
права», — пояснил он.

Тем не менее водоохранный 
надзор в этом году будет усилен. В 
первую очередь за использовани-
ем озера Байкал. «Мы проводим 
проверки всех водопользовате-
лей, которые осуществляют сбро-
сы в Байкал и реку Селенгу. А в 
апреле-мае проверим все суда, на-
ходящиеся на Байкале, включая 
маломерные. Их около 250», — 
рассказал Сидоров.

У Байкальской природной тер-
ритории большие экологические 
проблемы. Здесь за последние 
годы накопилось свыше 104 мил-
лионов тонн отходов, что в семь 
раз больше, чем в 2006 году. Даль-
ше их накапливать просто нельзя.
Остро стоит проблема маловодья. 

Кадры Совет директоров АвтоВАЗа выбрал нового 
президента, Николя Мора

Бу не катит

Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Тольятти 

Н
овым президентом 
АвтоВАЗа стал генди-
ректор румынского 
актива Renault — ком-
пании Dacia Николя 

Мор. Нынешнего главу автопред-
приятия Бу Андерссона он сменит 
4 апреля.

55-летний Николя Мор руково-
дит всей коммерческой и произ-
водственной деятельностью ком-
пании. Завод Dacia в Румынии 
успешно развивается — 90 процен-
тов продукции предприятия про-
дается на внешний рынок. 

В Renault Мор работает с 2000 
года. Сначала он занимал дол-
жность вице-президента по во-
просам производственной эффек-
тивности и вице-президента заку-
почной организации альянса 
Renault-Nissan по силовым агрега-
там. Он возглавлял подразделе-
ния, отвечающие за производство, 
закупки, качество и послепродаж-
ное обслуживание. 

Напомним, контрольный па-
кет АвтоВАЗа принадлежит альян-
су Renault-Nissan, блок-пакет — 
российской госкорпорации «Ро-
стех». Акционеры управляют 
крупнейшим автопредприятием в 
Европе через компанию Alliance 
Rostec Auto BV. Renault, Nissan и 
Lada, бренд, принадлежащий Ав-
тоВАЗу, совместно производят ав-
томобили в Тольятти и на других 
заводах на территории России. 

«За последние семь лет на Ав-
тоВАЗе произошли кардинальные 
изменения, благодаря которым 
серьезно повысилось качество 
производимых автомобилей, 
были разработаны и произведены 

новые модели, возросла эффек-
тивность производства , — про-
комментировал новое назначение 
на автозаводе генеральный дирек-
тор «Ростеха» Сергей Чемезов. — 
Наша задача сегодня — создать вы-
сококонкурентный продукт, уве-
личить долю рынка, а также обес-
печить эффективный процесс за-
грузки российских производств 
компонентной базы. Все эти зада-
чи будут стоять перед новым ру-
ководителем. Мы рассчитываем, 
что он с ними справится».

Бу Андерссон возглавлял Авто-
ВАЗ с 2013 года. Главное достиже-
ние шведского топ-менеджера — 
вывод на рынок принципиально 
новых моделей Vesta и Xray. Но по-
литика оптимизации расходов, 
проводимая при Андерссоне, в 
условиях кризиса и девальвации 
рубля себя не оправдала — компа-
ния в 2015 году получила рекор-

дный за последние десять лет убы-
ток.

На этом фоне Чемезов жестко 
раскритиковал работу Андерссо-
на. «Сейчас нам нужен другой че-
ловек, — цитировал «Ростех» на 
своем сайте слова Чемезова. — Пы-
таясь обеспечить высокое качест-
во продукции, Бу Андерссон отка-
зался от многих российских ком-
плектаторов. Он пошел по очень 
простому пути, закупая продук-
цию за рубежом у поставщиков 
Renault-Nissan. В связи с падением 
курса рубля наши расходы значи-
тельно увеличились. 75 миллиар-
дов рублей убытков было сгенери-
ровано под руководством Бу Ан-
дерссона».

На автозаводе обвинения в 
адрес президента парировали тем, 
что российские поставщики прео-
бладают в портфеле АвтоВАЗа. 
Удорожание компонентов от ино-

странных поставщиков было бо-
лее значительным, чем от вну-
тренних. Но поскольку их в пор-
тфеле смежников АвтоВАЗа не-
большое количество, это удорожа-
ние оказало незначительный эф-
фект на финансовые показатели 
завода. 

Еще раньше в ноябре 2015 
года Чемезов говорил, что «Ро-
стех» не устраивает политика 
президента АвтоВАЗа в отноше-
нии сокращения рабочих мест. 
Только в 2015 году численность 
предприятия снизилась на 15% — 
до 44 тысяч человек, а годом ра-
нее под сокращение попал каж-
дый десятый. 

Новый глава АвтоВАЗа 
Николя Мор.

Убытки АвтоВАЗа при бывшем 
президенте компании составляли 
75 миллиардов рублей.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1233870

КОММЕНТАРИЙ

«Назначение Николя Мора не говорит о смене политики российского автозаво-

да, но говорит об ее корректировке. Видимо, придется корректировать свои 

действия с учетом тех ошибок, которые в глазах акционеров допустил предыду-

щий глава Бу Андерссон.

Например, более аккуратно работать с российскими поставщиками, более 

осторожно сокращать персонал. Судя по его послужному списку, по его работе 

в Румынии, где ситуация на авторынке также была достаточно сложная, у Нико-

ля Мора есть все шансы справиться с поставленными задачами», — прокоммен-

тировал назначение автомобильный эксперт Игорь Моржаретто. 

Основная задача нового главы АвтоВАЗа должна заключаться в ориентации на 

российских поставщиков комплектующих, заявил журналистам министр про-

мышленности и торговли РФ Денис Мантуров. Он добавил, что на сегодняшний 

день инструментов финансовой поддержки компании со стороны государства 

не предусмотрено.

Среди других задач — рост продаж автомобилей, правильная маркетинговая по-

литика — продвижение бренда автозавода, в том числе и за рубежом, поделился 

своим мнением исполнительный директор информационно-аналитического 

агентства «Автостат» Сергей Удалов.

Подготовил Тарас Фомченков
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ДАТА Сенатор от Севастополя 
Андрей Соболев — об итогах 
воссоединения с Россией 

Крым останется 
русским

Виталий Петров

СЕГОДНЯ, 16 марта, исполня-
ется два года с момента рефе-
рендума о статусе Крыма и Се-
вастополя. Это событие навсег-
да вошло в историю нашей стра-
ны. Тогда подавляющее боль-
шинство — почти сто процентов 
— крымчан и севастопольцев вы-
сказалось за воссоединение с 
Россией. О том, как проходил 
референдум, и об изменениях, 
которые произошли на полуо-
строве, «Российской газете» 
рассказал член Совета Федера-
ции от Севастополя Андрей Со-
болев. 

Андрей Николаевич, какие цари-
ли настроения в Севастополе и 
Крыму непосредственно перед 
референдумом?
СОБОЛЕВ: Не буду лукавить: мы ре-
ально понимали, что дальше — по 
условиям, что навязывала нам 
Украина — жить нельзя. Однако у 
нас не было возможности преду-
гадать, какие действия предпри-
мет Россия. Конечно, мы знали, 
что за нас заступятся, но каким 
образом? Когда же мы увидели 
людей в зеленой форме, сомне-
ний больше не осталось: надо 
брать власть в свои руки, орга-
низовывать собственные органы 
власти на местах, и это было сде-
лано очень профессионально и 
быстро. Вообще, события разво-
рачивались стремительно, и на-
строения царили оптимистич-
ные. Люди испытывали настоя-
щую радость.

Вы не боялись резких движений 
со стороны Киева?
СОБОЛЕВ: Нет, потому что мы зна-
ли, что находимся под защитой. 
К тому же украинская сторона 
вообще никак не реагировала. 
Киев просто не знал, что ему де-
лать. Военнослужащие Украины 
либо оставляли свои посты, 
либо переходили на нашу сторо-
ну. Я сам активно убеждал мно-
гих офицеров не делать глупо-
стей, не следовать за страной-
банкротом. Говорил ребятам: 
оставайтесь с Россией, вас 
никто не разжалует и не рас-
стреляет. Кое-кого убедил, сей-
час они служат и очень рады, что 
послушали меня.

Как проходила подготовка к ре-
ферендуму?
СОБОЛЕВ: В Севастополе участво-
вал практически весь город. 
Люди жертвовали средства на 
организацию самообороны и 
всего необходимого, ничего не 
жалели. У нас были места сбора 
на всех центральных площадях, 
где находились сценические 
площадки. Никакой развлека-
ловки не было и в помине. Люди 
в основном пели патриотиче-
ские песни. Я все дни переме-
щался туда-сюда. Помню, напи-
сал песню, которая мгновенно 
приобрела огромный резонанс, 
— «Мы возвращаемся домой». Ее 
и другие песни я исполнял, ста-
раясь поддержать, приободрить 
земляков, создать общее настро-
ение. 

И с таким настроем люди отпра-
вились на референдум?
СОБОЛЕВ: Да, потому что они были 
глубоко убеждены, что делают 
правильный выбор. Да и не надо 
было, по правде говоря, ничего 
объяснять ни нашим мальчиш-
кам, ни девчонкам, не говоря 
уже о взрослых и стариках. Все 
понимали, что наши мертвые 
нас не оставят в беде. Эта фраза 
материализовалась. Мы не мо-
гли предать своих могил, забыть 
ту кровь, которая лилась 200 лет, 
не имели права выбросить из го-
ловы завоевания, которые были 
сделаны со времен Российской 

империи. Все знали: Севасто-
поль — русский город и навсегда 
останется русским.

Вы, конечно, помните, как про-
тивники воссоединения Крыма с 
Россией говорили: мол, сейчас 
эйфория пройдет, наступят су-
ровые будни, и крымчане с сева-
стопольцами поймут, какую 
ошибку они допустили. Поняли? 
Какие вообще изменения прои-
зошли на этих территориях за 
два года?
СОБОЛЕВ: Если бы после марта 
2014 года вообще ничего не про-
изошло и мы бы оказались в бо-
лее тяжелом материальном по-
ложении, чем до этого, уверяю, 
что абсолютно никто не разоча-
ровался бы. Никто из людей не 
ждал, что завтра мы начнем на-
мазывать масло на бутерброд с 
обеих сторон. Материальные 
блага были для нас на пятнадца-
том, если не пятидесятом месте. 
Все прекрасно понимали, что в 
той стране, которую мы остав-
ляли и которую нам навязали, 
жизнь будет хуже. Вернувшись в 
родную гавань, мы не чувство-
вали себя капризным ребенком, 
который требовал срочно ре-
шить свои вопросы. Конечно, 
брожения существуют, люди на 
бытовом уровне говорят разные 
вещи. Но есть такие серьезные 
обстоятельства в жизни, кото-
рые переступить нельзя. Пред-
ставьте: человек заходит в храм. 
Можно думать все что угодно о 
Боге, о религии, но когда ты сто-
ишь у алтаря, то вся бытовая 
шелуха с тебя мгновенно слета-
ет. И ты говоришь с Богом один 
на один, ведешь себя соответст-
венно. Примерно так же проис-
ходит у нас: мы приучены кри-
тиковать страну, порядки, чи-
новников, реже — хвалить. Но 
как только речь заходит о рус-
ском сознании крымчан, рус-
ской истории Крыма, то пони-
маешь, что это как раз та черта, 
которую никогда не пересту-
пить. И поверьте: если бы сегод-
ня мы провели такой же рефе-
рендум, то получили бы те же 
самые цифры.

Что касается непосредствен-
ных изменений, то, безусловно, 
есть немало позитива. Развива-
ется туризм, идет активная за-
стройка полуострова, решаются 
вопросы с энергетикой и водны-
ми ресурсами. Вместе с Россией 
Крым доказал свою самостоя-
тельность. И если бы не эти дра-
коновские экономические и по-
литические санкции, мы бы дви-
гались намного более быстрыми 
темпами. Но мы их обходим — и, 
я уверен, обойдем.

Что же изменилось за два года в 
настроении людей? 
СОБОЛЕВ: Мы повзрослели, стали 
более мудро подходить ко мно-
гим вещам. Поняли, что, только 
созидая, можно добиваться ка-
ких-то результатов. Мы все 23 
года сопротивлялись Украине, 
выискивали всякие лазейки, ко-
пили негатив. Поймите, люди не 
могут остановиться, баррикад-
ное прошлое постоянно толкает 
их куда-то. Сегодня надо искать 
конструктивные пути как в на-
шем российском государстве, 
российском обществе, в нашем 
российском Крыму что-то ре-
шить. А не кричать, что тигру не 
докладывают мяса, как это де-
лал Хазанов в своей известной 
юмореске... Отношение к нам в 
России не только благоприят-
ное, оно родственное. Мы пра-
ктически не получаем никаких 
отказов, если обращаемся за 
объективной помощью. Когда 
Крым перестанет быть местом 
экзотического отдыха, когда мы 
станем совершенно обычным 
для россиян регионом, только 
тогда я испытаю настоящее об-
легчение. Начало положено хо-
рошее. Дай Бог, чтобы и дальше 
было так.

Все были глубоко 
убеждены в том, 
что делают правиль-
ный выбор. Мы 
не могли предать 
своих могил, забыть 
ту кровь, которая 
лилась 200 лет

Если бы сегодня 
мы провели 
такой же 
референдум, 
то получили бы 
те же самые цифры

Каленников Денис Петрович уведомляет всех потенциальных при-
обретателей 35  740 штук обыкновенных именных акций ОАО «Уфанеф-
темаш» (ОГРН 1020202851756) номинальной стоимостью 10 рублей 
каждая, государственный регистрационный номер выпуска 1-02-30704-
D о том, что в настоящее время указанные акции являются предметом 
судебного спора по делу № А07-1887/2015, по материалам дела которо-
го возбуждено уголовное дело по статье 303 Уголовного кодекса РФ.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Изменения в ОСАГО:  
к чему готовиться автовладельцам».
17 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция исполни-
тельного директора Российского союза автостраховщиков (РСА)  
Евгения Уфимцева. 
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-

-

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, E-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ, М. «САВЕЛОВСКАЯ» 

В январе 2016 года  
оформление ДТП 
по  Европротоколу 
выросло на 10 про-
центов в сравнении 
с 2015 годом
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РАКУРС 

Льготы 
для детей-
сирот при 
поступлении 
в вузы 
продлят 
на два года 

ВНЕ КОНКУРСА

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ дети-сироты, а также 
дети, которые остались без попе-
чения родителей, могут стать 
студентами вузов двумя путями: 
поступить по  квоте или отучив-
шись полгода  на бесплатном 
подготовительном отделении 
вуза и сдав успешно экзамены. 

Обычно вузовская льготная 
квота составляет 10 процентов 
мест. Большая часть детей-сирот 
выбирает именно такой вариант 
— в вузы поступает примерно 4,5 
тысячи человек.  

Чтобы стать студентами, та-
ким абитуриентам достаточно 
принести ЕГЭ с минимальными 
баллами. Понятно, что уровень 
знаний у этих первокурсников 
гораздо ниже, чем у тех, кто по-
ступил по конкурсу. 

В итоге, по данным минобрна-
уки, после первой же сессии от-
числяется до 7 процентов льгот-
ников, а среди «конкурсных» 
студентов таких всего 1,2 про-
цента. 

Еще одна  важная деталь: пра-
вило льготного поступления по 
квоте действует только до 2017 
года.  «Сейчас действует так на-
зываемая переходная норма», — 
пояснил председатель Комитета 
Госдумы по образованию Вячес-
лав Никонов. А вот подготови-
тельные отделения, которые 

должны подтягивать абитуриен-
тов, большой популярностью у 
детей-сирот не пользуются. 

В прошлом году, например, 
вузы получили 2281 место, а де-
ти-сироты заполнили только 
402. Причин много: во время 
учебы на подготовительном от-
делении дети-сироты не имеют 
полного гособеспечения, как 
студенты-первокурсники, не по-
лучают право на бесплатный 
проезд к месту учебы и обратно, 
им не выдается бесплатный про-
ездной, гораздо ниже стипендия 
и нет госгарантий на получение 
места в общежитии. 

Закон «Об образовании в РФ» 
гарантирует койко-место только 
студентам. Сказывается и психо-
логический фактор: студентом, 
пусть и слабым, ты становишься 
сегодня, а что будет через год, 
поступишь или нет, где будешь 
жить — неизвестно.  

Депутаты Госдумы рекомен-
довали правительству прорабо-
тать вопрос о социальной под-
держке детей-сирот, выбравших 
подготовительные отделения. В 
том числе предоставить им пол-
ное гособеспечение, бесплатный 
проезд к месту учебы, бесплат-
ный проездной, а минобрнауки — 
регламентировать начало учеб-
ного года, чтобы оно не было 
«плавающим», обеспечить ме-
стом проживания выпускников 
интерната до момента поступле-
ния на подготовительные отде-
ления вузов, бесплатный проезд 
для зачисления. 

Вместе с этим все эксперты 
поддержали предложение про-
длить для детей-сирот льготный 
период для поступления по квоте 
еще на два года. 

В минобрнауки пообещали, 
что к 2019 году в России будут 
созданы все условия для вырав-
нивания учебных возможно-
стей социально незащищенных 
детей и детей из благополучных 
семей. 

КТО ИМЕЕТ ПРАВО
НА БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ 

Дети-сироты и дети, оставшиеся без 

попечения родителей;  дети-инвали-

ды, инвалиды I и II группы, которым не 

противопоказано обучение в высшем 

учебном заведении;  граждане в воз-

расте до двадцати лет, имеющие толь-

ко одного родителя — инвалида I груп-

пы, при условии среднедушевого до-

хода семьи ниже прожиточного мини-

мума;  пострадавшие во время аварии 

на Чернобыльской АЭС;  дети военно-

служащих, погибших при исполнении 

воинских обязанностей или умерших 

вследствие ранений или заболеваний, 

полученных при исполнении воин-

ских обязанностей, и другие. 

После первой же 
сессии из вузов 
отчисляется 
до 7 процентов 
льготников 

Технологии В продажу поступили эмоциональные роботы, 
умная одежда и подкожные чипы

Примерь аватара 

Юлия Воронина 

Н
овые технологии на-
ступают стремитель-
но, то, что было фан-
тазией еще вчера, се-
годня может уста-

реть. Главные инновации техно-
логического развития продемон-
стрировали на международной 
выставке CeBIT в Ганновере. Но-
вые смартфоны здесь найти труд-
но, а вот изобретений, которые 
могут изменить жизнь человека, 
хоть отбавляй. 

Чего стоит один человекопо-
добный робот, разработанный в 
Японии. Робот Pepper умеет раз-
говаривать, понимать эмоции, 
настроение человека и эмоцио-
нально реагировать на слова, 
прикосновения и выполняет про-
стые поручения. Стоит «чувстви-
тельный» собеседник 30 тысяч 
евро.  

В Японии андроид поступил в 
продажу еще в прошлом году, тог-
да партия из 1000 роботов была 
продана за минуту. Очевидно, что 
японцев не пугает восстание ма-
шин, роботы стали для них при-
вычным делом. 

На выставке представлены и 

очередные разработки в сфере 
умной одежды. Например, спор-
тивная футболка от компании 
Antelope позволит прийти в фор-
му без особых усилий. Встроен-
ные в ткань электроды воздейст-
вуют на мышцы с помощью элек-
тростимуляции. Это способству-
ет укреплению пресса, спины и 
всего корпуса. Стоит уникальная 
футболка 300 евро. 

Не обошлось и без одежды, на-
печатанной на 3D-принтере, 
свои повседневные модели пред-
ставила компания Telekom.  А в 
прошлом году на модном показе 
в Шанхае китайские инженеры 
продемонстрировали эксклю-
зивные модели свадебных пла-
тьев, напечатанные из нейлоно-

вого порошка. Правда, спрос на 
такие новинки невелик, 3D-оде-
жда еще считается диковинкой. 

Если обновить гардероб на 
выставке не удалось, можно усо-
вершенствовать себя и вшить под 
кожу RFID-чип на стенде компа-
нии Digiwell. 

Чип сможет по сигналу откры-
вать двери, сохранять пароли и 
необходимую информацию о 
своем обладателе. Разработчики 
считают, что в будущем эту тех-
нологию можно будет использо-
вать в медицине, например, для 
непрерывного измерения уровня 
глюкозы в крови. 

В образовании можно будет 
использовать мобильное прило-
жение, разработанное компа-

нией Shoutr. Представьте, что 
скелет тиранозавра Тристана, 
который находится в Музее есте-
ственной истории Берлина, ожи-
вает в залах выставки CeBIT. 
Программа создает реалистич-
ную анимацию животного,  в том 
числе его кожи и плоти в окру-
жающей среде. В приложении 
используется так называемый 
принцип дополненной реально-
сти, с помощью которого экспо-
наты в музеях могут пробудить-
ся к жизни. 

Воздушное пространство 
тоже не осталось без внимания. 
Современные беспилотники рас-
секают воздух в Ганновере, и экс-
перты пророчат  им успешное бу-
дущее. Например, в энергетике 
можно использовать беспилот-
ный квадрокоптер от компании 
Aibotix. Он способен летать по за-
данному курсу и проверять слу-
жебные кабели, подстанции и так 
далее. 

Одной из самых ярких нови-
нок выставки стал цифровой 
аватар человека, представлен-
ный компанией  Hewlett Packard 
Enterprise, сообщает портал 
Computerworld.com. На своем 
стенде компания установила 

специальную фотокабину, с по-
мощью которой каждый желаю-
щий может создать свою 3D-мо-
дель. Аватару можно выбрать 
одежду и сделать его мультипли-
кационным. Процесс создания 
аватара начинается с полного 
сканирования тела. Сканер де-
лает одновременно 64 фотогра-
фии, используя множество ка-
мер, расположенных по кругу. 
Затем специальное програм-
мное обеспечение (ПО) анализи-
рует фотографии, чтобы создать 
трехмерную сетку. Наконец, 
программа моделирует вирту-
альную одежду. 

Работа ПО основана на ориги-
нальных шаблонах изготовления 
одежды, поэтому возможно ими-
тировать внешний вид готового 
изделия и даже его драпировку, 
складки, посадку. Фотографии 
человека в сканере делаются 
меньше, чем за секунду, но весь 
процесс построения 3D-модели 
занимает 8 — 10 минут. Сейчас 
система HPE является только 
прототипом и стоит около 120 
тысяч евро. 

Акцент

 Процесс создания аватара 
начинается с полного скани-
рования вашего тела. И  зани-
мает всего 8 — 10 минут

На выставке в Ганновере можно 
примерить не только очки вирту-
альной реальности, но 3D-одежду.

МНЕНИЯ

КЛАССИЧЕСКАЯ 
АТАКА 
НА ЦЕРКОВЬ
РУССКАЯ право-
славная церковь 
не собирается изы-
мать рассказы 
 Чехова, Бунина 
и Куприна из школь-
ной программы. 
 Напротив, она будет 
отстаивать достой-
ное место русской 
литературы в учеб-
ном процессе, зая-
вил председатель 
Синодального отде-
ла по взаимоотноше-
ниям Церкви с обще-
ством и СМИ Влади-
мир Легойда.

Комментарий по-
требовался после выступления протоиерея Артемия Вла-
димирова, который на заседании Патриаршей комиссии 
по вопросам семьи, защиты материнства и детства заме-
тил, что в школьную программу включены произведе-
ния, воспевающие «свободную любовь». И особенно по-
сле того, как интернет-СМИ быстро и активно приписа-
ли все это РПЦ.

— К сожалению, мы опять имеем дело с изготовленной 
«сенсацией», — сказал в специальном комментарии «РГ» 
Владимир Легойда. — Отец Артемий общался со старше-
классниками в одной из школ, его попросили проком-
ментировать несколько рассказов, и он высказал свою 
точку зрения. А потом рассказал об этой встрече на засе-
дании Патриаршей комиссии и призвал комиссию вы-
разить свою озабоченность в связи с методическими 
установками в преподавании литературы. Но мнение че-
ловека с опытом преподавания в школе вдруг вылилось 
в заметки под заголовками «Церковь собирается изы-
мать классиков из школьной программы». Новость по-
пала в топы «Яндекса». Выступление о. Артемия почему-
то связали с созданием Общества русской словесности. 
«Я как член общества могу сказать, что там обсуждалась 
другая проблема: существующая в школе вариатив-
ность программ грозит не тем, что чему-то будут обяза-
тельно учить, а тем, что учитель, самостоятельно опре-
деляя, какие произведения классиков включать в про-
грамму, имеет право оставить учеников без «Войны 
и мира» и «Преступления и наказания». Между тем 
в русской классике есть книги, которые лучше бы обяза-
тельно все прочли. Их нужно читать, потому что они 
дают нам общий язык, общую систему координат, цен-
ностей и представлений. Русская литература, которую 
мы все изучали, всегда создавала и задавала нам общее 
пространство смыслов. Конечно, «проблема списка» не 
главная проблема преподавания русского языка и лите-
ратуры в школе, уточняет Владимир Легойда. «Их до-
стойное место в школьной программе куда более важно. 
Количество часов сокращается, на преподавание рус-
ского и литературы отводится очень мало времени», — 
поясняет он.

«Медийная сенсация не только не отражает реальной 
позиции Церкви, но и не релевантна к тем серьезным 
проблемам, которые сегодня существуют в школе», — 
считает Владимир Легойда. По его мнению, броские заго-
ловки при подаче этой информации перевесили здравый 
смысл. Непрофессионализм подачи и вирусность рас-
пространения неверно поданной информации становят-
ся проблемой, считает Владимир Легойда.

Подготовила Елена Яковлева

Владимир Легойда: броская подача 
перевесила здравый смысл.

ПОЧЕМУ 
БЛОГЕР —
НЕ ЖУРНАЛИСТ
ПОСКОЛЬКУ эта 
тема то и дело деба-
тируется, то и мне 
бы хотелось в ней 
принять участие, 
тем более что она 
мне небезразлична. 
Тема вот какая: 
« Является ли блогер 
журналистом и яв-
ляются ли Интер-
нет, всякие поиско-
вые средства 
СМИ?».

Вот, с моей точки 
зрения, в обоих слу-
чаях ответ совер-
шенно одинаковый 
и звучит так: нет, не 
является. Почему? Я начну с блогера.

Он не является журналистом, во-первых, потому, 
что блогер в отличие от журналиста — это не профессия. 
То есть по формальному признаку он не является. 
И не является, во-вторых, а это еще гораздо более важ-
но, потому что у него нет никакой ответственности, 
что хочет, то и говорит. Ему не надо проверять факты, 
он может врать все что угодно. Никакого контроля нет, 
в отличие от журналиста.

Ну, конечно, вы мне можете сказать: а что, среди жур-
налистов нет таких, которые не проверяют факты, кото-
рые врут, которые «лепят» что хотят. Ответ: есть, только 
они перестали быть журналистами, в этом-то и беда. Это 
все равно как врач, скажем, хирург, который не соблюда-
ет правил. Какой же он хирург, он уже потерял звание 
врача, по-настоящему говоря. При этом я не осуждаю 
блогера, просто не надо путать то, что делает он, с тем, 
что должен делать журналист. Когда вы мне говорите 
о тех журналистах, которые себя так ведут, конечно, 
это беда, потому что это компрометирует профессию, 
а блогер никого не компрометирует, кроме себя. В этом 
тоже разница.

Что до СМИ, то ведь они обязаны подчиняться неко-
торым законам, которые существуют в стране. Это прин-
ципиально ставит их в другое положение, чем то, что де-
лают в Интернете.

И еще одно. Вот популярность иных блогеров и интер-
нет-изданий объясняется тем, что журналисты, разуме-
ется, не все, но многие, перестали быть журналистами, 
и многие СМИ уже не являются СМИ. И тогда человек 
ищет, а где все-таки можно найти хоть что-то похожее 
на правду и на свободное изъявление своих мыслей, 
и вот поворачивается туда. Но тем не менее я в этих слу-
чаях всегда помню слова Линкольна, хотел бы их вам на-
помнить тоже. Он как-то сказал: «Можно дурачить часть 
народа много времени и можно дурачить много народа 
часть времени, но невозможно дурачить весь народ 
все время».

Подготовила Сусанна Альперина

Владимир Познер: Я начну
с блогера...
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Полный список льготников 
на сайте «РГ»: 
www.rg.ru/art/1233910 

СЛЕДСТВИЕ ФСБ возбудила дело против чиновников министерства культуры

Нажились на памятниках
Иван Петров

В
черашнее утро для чинов-
ников Министерства куль-
туры РФ началось с об-

ысков. В «гости» к ним наведа-
лись следователи ФСБ. В спец-
службе сообщили, что следст-
венные действия проходят 
в рамках возбужденного уголов-
ного дела в отношении несколь-
ких руководящих работников 
Министерства культуры РФ 
и ряда предпринимателей. Их 
всех заподозрили в хищении 
средств из госбюджета, выде-
ленных на проведение реставра-
ционных работ на объектах 
культурного наследия.

Обыски вчера прошли по ме-
стам жительства и работы подо-
зреваемых — в том числе в основ-
ном здании минкультуры и в ад-
министрации Псковской обла-
сти. 

Главным задержанным ока-
зался заместитель министра 
культуры Григорий Пирумов. 
Кроме него в числе подозревае-
мых числится директор департа-
мента управления имуществом 
и инвестиционной политики 
минкультуры Борис Мазо и еще 
несколько высокопоставленных 
чиновников. 

Задержанные пока допрашива-
ются следователями. Вчера вече-
ром следователь обратился в суд 
с ходатайством об аресте всех фи-
гурантов. 

При этом на заседании стало 
известно, что круг фигурантов 
резонансного дела может еще 
расшириться. Как заявил в Ле-
фортовском суде вчера следова-
тель ФСБ, пока не установлены 
иные члены преступной группы, 
их поиск ведстся.

По данным «РГ», дело о хище-
нии государственных средств 
связано с реставрационными ра-
ботами на целом ряде объектов 
культурного наследия. Среди них 
Государственный Эрмитаж 
в Санкт-Петербурге, Новодеви-
чий и Иоанно-Предтеченский 
монастыри в Москве, драмтеатр 
в Пскове и Изборская крепость 
под Псковом. 

Средства на восстановление 
этих памятников культуры выде-
лялись из бюджета исправно, од-
нако до реставраторов доходили 
«крохи». Сотни миллионов, как 
считают следователи, похища-
лись путем сговора чиновников 
с бизнесменами. 

На судебном заседании вчера 
были зачитаны материалы дела. 
Согласно ним замминистра куль-
туры Григорий Пирумов «создал 
и возглавил организованную груп-
пу, которая заключала гос кон-
тракты с недостоверной и завы-
шенной стоимостью услуг на вы-
полнение реставрационных ра-
бот». Сумма хищений только на 
работах по реставрации Новодеви-
чьего монастыря, по данным след-
ствия, составила 50 млн. руб.

Акцент

 Средства на восстановление 
памятников культуры шли 
исправно, а до реставраторов 
доходили «крохи»
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Сгоревшую колокольню на Новодевичьем монастыре реставрировала компания, фигурирующая в уголовном деле.
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КОНФЛИКТ

Польские
генералы
не хотят
служить
при новом
министре
обороны

СЫТЫ 
ПО ГОРЛО

Ариадна Рокоссовская

«ВАРШАВСКИЕ генералы 
сыты по горло. Да, этот человек 
отвечает за защиту границы 
НАТО», — материал под таким за-
головком в популярном амери-
канском блоге War is boring опи-
сывает процессы, происходящие 
в командовании польскими воо-
руженными силами после того, 
как министром обороны страны 
стал пользующийся скандальной 
славой вице-шеф правящей в 
Польше партии «Право и спра-
ведливость» Антоний Мачере-
вич.

Пять из 23 генералов главно-
го управления вооруженных сил 
Польши ушли в отставку с нача-
ла марта. По данным агентства 
AFP, «генералы, о которых идет 
речь, относятся к руководству 
сухопутными войсками, военно-
морским флотом, танковыми и 
воздушно-десантными войска-
ми».  «Генералы не сообщили об-
щественности причины своего 
ухода. Но такое массовое уволь-
нение высокопоставленного 
персонала, да еще перед самми-
том НАТО, который пройдет в 
июле 2016 года в Варшаве, вы-
глядит весьма странно», — сооб-
щает War is boring. По данным 
польских СМИ, все дело в новом 
министре обороны и его отноше-
нии к опытным военным. 

Среди причин, которые могли 
привести к этой коллективной 
отставке, публичное приниже-
ние Мачеревичем и его коман-
дой военачальников, которые 
оканчивали военные академии 
или курсы в бывшем Советском 
Союзе. К тому же в декабре пра-
вящая партия форсировала одо-
брение парламентом изменений 
в закон о военной службе, позво-
ляющих назначать на высшие 
командные должности офицеров 
двумя рангами младше, чем при-
нято. 

Томаш Семоняк — предшест-
венник Антония Мачеревича на 
посту министра обороны — уже 
раскритиковал это нововведе-
ние за то, что оно позволит на-
значать офицера на важную дол-
жность, минуя традиционное во-
енное продвижение по службе. 
«Можно будет повышать не за 
опыт, авторитет и преданность, а 
за умение «подлизываться» к по-
литикам. Пренебрежительные 
комментарии руководства ми-
нобороны о тех, кто ушел, что 
они «сбежали», только ухудша-
ют настроения в армии», — цити-
рует Семоняка издание 
Rzeczpospolita.

ДИПЛОМАТИЯ 
Президент
Азербайджана
нанес визит
в Анкару

В ГОСТИ 
К ЭРДОГАНУ

Екатерина Забродина

В СВЯЗИ с произошедшим 13 
марта терактом в турецкой сто-
лице президент республики Ред-
жеп Тайип Эрдоган отложил за-
планированный ранее  визит в 
Баку.  Теперь встреча руководи-
телей Турции и Азербайджана 
состоится в Анкаре: глава Азер-
байджана Ильхам Алиев приле-
тел вчера в Турцию для участия в 
заседании Совета стратегиче-
ского сотрудничества высшего 
уровня двух стран. 

Уже второй раз трагические 
события в Турции вмешиваются 
в планы Эрдогана посетить Азер-
байджан. Запланированный на 
18 февраля визит турецкого ли-
дера в Баку также был отменен в 
связи с террористической ата-
кой в Анкаре. Главными темами 
нынешней встречи объявлены 
«развитие двустороннего со-
трудничества, региональные 
проблемы и нагорно-карабах-
ский конфликт». Как известно, 
Турция и Азербайджан обсужда-
ют энергетические проекты. Эк-
сперты отмечают, что нынешняя 
встреча президентов проходит в 
новых политических реалиях — 
на фоне охлаждения в отношени-
ях между Москвой и Анкарой и 
вывода Ирана из-под междуна-
родных санкций, что также влия-
ет на ситуацию в регионе.

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ «Высшая 
школа экономики»

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ДОНАЛЬД ТРАМП 
И ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ
ОТБОРОЧНЫЙ этап гонки по выборам президента США 
вступил в решающую фазу. К концу марта скорее всего 
определится, кто получил поддержку большинства сто-
ронников двух главных партий. Важнейшее республи-
канское голосование завершилось минувшей ночью по 
московскому времени — во Флориде и Огайо, а также в 
Северной Каролине, Иллинойсе и Миссури. Читатели 
уже знают результат, который был неизвестен автору на 
момент сдачи материала. Победа Дональда Трампа во 
всех или большинстве этих штатов заранее расценива-
лась как почти гарантированный выигрыш им номина-
ции от партии.

У демократов только чудо может помешать Хиллари 
Клинтон обрести заветный билет в суперфинал. При 
этом все отмечают, как натужно идет ее кампания. Даже 
те, кто симпатизирует Клинтон и считает, что она заслу-

живает президентст-
ва, признают: быв-
ший госсекретарь 
никого не зажигает, 
харизмой не блещет, 
ничего нового не 
предлагает. Тот факт, 
что 74-летний сена-
тор-социалист Бер-
ни Сандерс не выхо-
дит из борьбы и даже 
отбирает у фаворита 
поддержку молоде-

жи, удручающая сенсация для партийной верхушки. Во-
обще удивительно, что в Демократической партии, на 
которую традиционно ориентирован «креативный 
класс» и молодые избиратели, не нашлось вообще нико-
го моложе (Клинтон под семьдесят).

Впрочем, демократическая ситуация меркнет на фоне 
того, что творится в Республиканской партии (где, кста-
ти, есть и молодые кандидаты). Лидерство Трампа и ре-
альная перспектива того, что он станет кандидатом в 
президенты, повергает консерваторов в глубокий шок. 
Никто не ожидал, что скандальный миллиардер так дале-
ко продвинется. Долго его просто не принимали всерьез. 
Потом все ожидали, что бесцеремонность, оскорбления 
как отдельных людей, так и целых этнических и религи-
озных групп похоронят репутацию. Однако все то, что 
давно уничтожило бы карьеру любого политика, Трампу 
только добавляло очки. Сейчас партийная номенклатура 
вместе с крупным бизнесом, на который опираются ре-
спубликанцы, в панике вырабатывают стратегию проти-
водействия опасному выскочке.

На прошлой неделе оппоненты, кажется, нашли ахил-
лесову пяту Трампа. Перед митингом в его поддержку в 
Чикаго вспыхнули беспорядки с расовым оттенком, и 
все — республиканцы и демократы — в один голос начали 
утверждать, что кампания Трампа порождает нетерпи-
мость и агрессию в и без того накаленном обществе, это 
безответственно и недопустимо. В Огайо на кандидата 
пытались напасть леваки. Как принято в США, если ка-
кая-то горячая тема выныривает на поверхность, все 
многочисленные новостные каналы обсуждают ее бук-
вально в режиме нон-стоп и в крайне экзальтированном 
ключе. Удар по сознанию телезрителей наносится мощ-
ный. Образ разжигателя розни может нанести кандидату 
серьезный урон. Итоги праймериз после этого скандала 
покажут, уязвим ли Трамп.

На руку миллиардеру качество оппонентов. Если у де-
мократов необъясним возрастной феномен, то в «Вели-
кой старой партии» весь ассортимент не впечатляющий. 
Ко вчерашнему дню у Трампа оставалось три соперника. 
Сенатор от Флориды Марко Рубио — человек с внешно-
стью и поведением мальчика-знайки из мультфильма. 
Сенатор от Техаса Тед Круз — глубоко религиозный фаво-
рит сверхконсервативной «Чайной партии», который не 
говорит, а исключительно проповедует. И губернатор 
Огайо Джон Кейсик. Он считается наиболее разумным и 
достойным, но напоминает усредненный типаж номен-
клатурщика. Трудно избавиться от ощущения, что он 
мог бы с тем же успехом баллотироваться и где-нибудь в 
Поволжье… 

На фоне таких противников Трамп выглядит ярко. Он 
обладает хорошей реакцией и способен отвечать в широ-
ком спектре жанров от безудержного вульгарного хамст-
ва до точного и временами остроумного парирования. 

Прошлую неделю я провел в командировке в Америке 
и, признаюсь, по вечерам не мог оторваться от телевизо-
ра, невзирая на непреодолимую сонливость из-за сдвига 
временных поясов. Выборы в Соединенных Штатах всег-
да впечатляющее 
представление, сей-
час же интрига столь 
остра, что не следить 
невозможно. Накал 
неподдельный, каж-
дый выкладывается 
по полной, стараясь 
явить себя во всей 
красе. Американ-
ский политик — тя-
желая работа, рас-
слабиться некогда, 
ведь для большинст-
ва конгрессменов и 
сенаторов, напри-
мер, избирательная 
кампания не прекра-
щается никогда. 
Парламент обновля-
ется каждые полгода 
(не полностью, но значительно), и желающие там остать-
ся просто не могут делать пауз. 

В то же время после нескольких дней просмотра деба-
тов и предвыборных акций становится понятно, что пра-
ктически ни у одного из кандидатов нет программы или 
стратегии. Они пока что просто не нужны, идет схватка 
образов и лозунгов. Претенденты все время повторяют 
одно и то же — то, что заготовлено заранее. Удачный эк-
спромт немедленно добавляется в общий набор для мно-
гократного использования. 

Это не означает, что участники бессодержательны. Их 
отличия заметны, и политика в случае избрания каждого 
из них будет сильно отличаться. (В случае с Трампом во-
обще непонятно, что он будет делать, но явно будет.) Од-
нако то, что шоу совершенно самоценно, на сей раз про-
демонстрировано с невероятной убедительностью. И это 
невольно заставляет задуматься о том, куда развивается 
демократия в современном мире. 

Американский 
политик — 
тяжелая работа, 
расслабиться 
некогда

Лидерство Трампа 
и реальная 
перспектива того, 
что он станет 
кандидатом 
в президенты, 
повергает 
консерваторов 
в глубокий шок

ГЕОПОЛИТИКА Вопрос об отношениях с Россией навечно вошел в повестку 
дня Евросоюза

Зачем Европе «топор войны»?
Евгений Шестаков

С
ледить за  саммитами, 
встречами и заседаниями, 
на которых европейские 

лидеры, чиновники, министры 
(нужное подчеркнуть) обсу-
ждать отношения с Россией ста-
новится абсолютно не интере-
сным занятием. Сценарий и ко-
нечный результат подобных ме-
роприятий заранее предрешен: 
хоровое завывание критиков Мо-
сквы всегда заглушает трезвомы-
слящие голоса, которые предла-
гают Старому Свету отказаться 
от политики самозапугивания.

Но после многочисленных ло-
жек общеевропейского «дегтя», 
способных свести на нет любой 
диалог с Москвой, на брюссель-
скую сцену традиционно подни-
маются европейские политики, 
публично заявляющие о необхо-
димости пересмотра санкций в 
отношении России. Эта обяза-
тельная, но ни к чему не приводя-
щая часть программы, призвана 
продемонстрировать альтерна-
тивные точки зрения внутри Ев-
росоюза. И оставить у Москвы 
надежду, что в следующий раз уж 
точно будут сделаны шаги для 

снятия ограничительных мер. 
Однако такие спектакли, прини-
мающие месяц за месяцем все бо-
лее гротескную форму, напротив, 
убеждают Кремль в необходимо-
сти провести полноценную, без 
иллюзий, ревизию отношений с 
ЕС, которые выглядят тупиковы-
ми на фоне других, более пер-
спективных евроазиатских про-
ектов.

Тем не менее, и это выглядит 
парадоксальным, в Евросоюзе 
ошибочно продолжают считать, 
что для Москвы по-прежнему нет 
ничего важнее, чем диалог с 
Брюсселем, и каждый раз россия-
не с замиранием сердца следят за 
сборищами европейских полити-
ков, где обсуждается российская 
проблематика. Причем объя-
снить, что это абсолютно не вер-
но в отношении подавляющего 
большинства населения РФ, не 
представляется возможным — 
слишком сильна в Европе вера в 
собственную значимость для 
России.  По итогам состоявшейся 
в Брюсселе встречи министров 
иностранных дел стран ЕС, вер-
ховный представитель единой 
Европы по иностранным делам 
Федерика Могерини назвала 

пять принципов, заложенных в 
основу дальнейшего диалога с 
Москвой. Помимо соблюдения 
Минских соглашений, речь идет о 
реализации внутренних меха-
низмов — укреплении связей с 
восточными партнерами и фор-
мировании внутренней устойчи-
вости ЕС, а также соблюдении 
ряда внешних условий. На по-
следних остановлюсь подробней. 
Как следует из принятых доку-
ментов, главы внешнеполитиче-
ских ведомств Евросоюза наме-
рены избирательно взаимодейст-
вовать с нашей страной с учетом 
общих интересов, поддерживать 
российское гражданское общест-
во и развивать контакты между 
населением ЕС и России. Однако 
Брюссель, и это особо подчер-
кнула Могерини, не изменит по-
зицию в отношении присоедине-
ния Крыма к России. Иными сло-
вами, единая Европа готова оста-
вить для контактов с Москвой 
свободным только гуманитарное 
направление, тогда как осталь-
ные приоткрывать лишь исходя 
из собственных интересов. Но 
нужна ли нам такая «подачка», к 
тому же обставленная множест-
вом неприемлемых требований?

Заявления глав внешнеполи-
тических ведомств Италии и Вен-
грии, призвавших коллег по еди-
ной Европе к отказу от автомати-
ческого продления санкций в от-
ношении России, не более, чем 
реплики, в целом не влияющие на 
конечное решение Евросоюза. К 
тому же в руководстве единой 

Европы никогда не возражали 
против проведения политиче-
ской дискуссии по России на выс-
шем уровне, что вновь подтвер-
дила Могерини. Однако ее ре-
зультаты с учетом растущего 
влияния антироссийского лобби, 
выглядят предсказуемыми и не 
предвещают существенного 
улучшения в отношениях с Мо-
сквой. Предпринимаемые Евро-
союзом откровенно враждебные 
шаги для ослабления российской 
экономики, противоречат звуча-
щим из Брюсселя заявлениям о 
стремлении нормализовать диа-
лог с Кремлем. Во вторник власти 
ЕС призвали банки Старого Све-
та воздержаться от размещения 
российских облигаций в рамках 
поддержки принятых ранее анти-
российских санкций. Это было 
сделано, несмотря на то, что вве-
денные Евросоюзом ограничи-
тельные меры напрямую не за-
прещали европейским финансо-
вым учреждениям приобретать 
российские ценные бумаги.

В стихотворении Корнея Чу-
ковского про «Бяку-Закаляку» 
девочка сначала ее «сама из голо-
вы выдумала», нарисовала, а по-
том сама же испугалась изобра-
женного. Так вот, в Брюсселе, по-
хоже, столь усердно формирова-
ли в последние годы из России 
образ врага, что теперь сами при-
шли в ужас от ими же придуман-
ного монстра. А потому срочно 
объявили мобилизацию для борь-
бы с ним, резко увеличив воен-
ные расходы, хотя Москва всегда 

подчеркивала, что проводит в от-
ношении Евросоюза и НАТО сугу-
бо оборонительную политику. В 
этой ситуации Россия имеет пол-
ное право отвергнуть утвержден-
ные Евросоюзом принципы, 
больше смахивающие на ульти-
матум, и выдвинуть встречные, 
не менее категоричные условия 
для дальнейшего партнерства на 
основе национальных интересов. 
В конце концов, если ЕС стремит-
ся самоизолироваться от России 
и видит в Москве главную угрозу 
для своего благополучия, должны 
ли мы мешать этим самоубийст-
венным планам?

Пять принципов, утвержден-
ных министрами иностранных 
дел стран ЕС, закрепляют пере-
ход Евросоюза от партнерских 
отношений с Москвой к попытке 
вести диалог в формате «началь-
ник—подчиненный», где Россия, 
по замыслу еврочиновников, по-
лучит право голоса, только в тех 
случаях, когда ее о чем-либо 
спросят в Брюсселе. Тогда как Ев-
росоюз, напротив, должен иметь 
право вмешиваться в российские 
внутренние дела и влиять в своих 
интересах на российское общест-
во. Надо ли объяснять, что подоб-
ные, существующие в головах ев-
рополитиков утопии, лишний 
раз подтверждают: на нынешнем 
этапе Брюссель не готов к равно-
правному диалогу с Москвой, и 
лишь имитирует дискуссию о 
снятии санкций для создания ви-
димости демократических про-
цедур. Напомню, что ранее вице-
премьер Дмитрий Рогозин зая-
вил о том, что российской обще-
ственности необходимо пере-
стать обращать внимание на ог-
раничительные меры ЕС в отно-
шении России, так как в том или 
ином виде они будут всегда. Этот 
вывод, собственно, и подтверди-
ли своими «пятью принципами» 
в Брюсселе министры иностран-
ных дел Евросоюза, обсуждав-
шие перспективу отношений с 
Россией .

Федерика Могерини озвучила пять принципов, заложенных в основу 
дальнейшего диалога с Москвой. Но не все из них приемлемы для России.

Акцент

 Европа готова оставить 
для контактов с Москвой 
свободным только 
гуманитарное направление

Ситуация  Число кандидатов в премьеры Украины то растет, то падает

Рада ходит по кругу
Павел Дульман

П
арламентский кри-
зис на Украине, выз-
ванный выходом из 
правящей коалиции 
«Европейская Укра-

ина» фракций «Самопомощь» и 
«Батькивщина», вчера, на пер-
вом после этого события пленар-
ном заседании Рады, так ничем и 
не разрешился.

Состав нового парламентско-
го большинства остается неопре-
деленным, и более того — участни-
ки переговоров даже не показыва-
ют желания договариваться. Поэ-
тому и все разговоры о новом пре-
мьере, ставшие сутью украин-
ской внутренней политики в по-

следние дни, остаются всего лишь 
разговорами. Особенность ны-
нешнего кризиса в том, что хотя у 
остающихся в коалиции фракций 
«Блока Петра Порошенко» (БПП) 
и «Народный фронт» (НФ) Арсе-
ния Яценюка нет необходимых 
226 голосов, сама коалиция де-
юре существовать не перестала — 

спикер парламента Владимир 
Гройсман, как того требует про-
цедура, официально не объявлял 
о ее распаде. Этот означает, что 
отсчет отведенных конституцией 
30 дней на формирование нового 
большинства, после которого пре-
зидент может принять решение о 
роспуске парламента и внеоче-

редных выборах, так и не начался. 
Впрочем, эта тонкость не отменя-
ет того факта, что сегодня все пар-
ламентские силы разошлись по 
разным углам. И собрать боль-
шинство за назначение нового 
премьера, если Яценюк внезапно 
захочет уйти в отставку, никто не 
может: у всех оказалась «золотая 
акция», и теперь никто не хочет 
продешевить.

Обстановка еще больше обо-
стрилась после отказа «Самопо-
мощи» вернуться в коалицию и 
фактически отклоненного ее ли-
дером Андреем Садовым прези-
дентского предложения возгла-
вить правительство. Похоже, что 
в ближайшие дни отставка, кото-
рой от Яценюка требуют бук-

вально все, не состоится — он 
остается премьером и даже по-
зволяет себе дразнить критиков. 
Так, в недавнем интервью он зая-
вил, что готов уйти с поста по до-
брой воле, но при условии, что у 
сменщика будет программа дей-
ствий, такая же, как и у него, ут-
вержденный список министров, 
да и сам преемник должен ему 
понравиться — иначе «Народный 
фронт» за него не проголосует. 
Нужно понимать, что эти требо-
вания в современных условиях 
практически не выполнимы. И 
теоретически такое положение — 
отсутствие коалиции при непри-
косновенном и крайне не попу-
лярном премьере — может про-
длиться вплоть до сентября. 

Во вторник в западной части Берлина в районе Шарлоттенбург взорвался автомобиль Volkswagen Passat. От полученных травм водитель скончался на месте. Других пострадавших 
нет.  По свидетельствам очевидцев, во время движения машины прямо на ходу сработало взрывное устройство. Водитель каким-то чудом сумел отстегнуть ремень безопасности, 
однако полученные им  ранения оказались слишком тяжелыми.  

Акцент

 Все парламентские силы 
на Украине разошлись 
по разным углам
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Три ступеньки 
вниз

Все началось с того, что горожанин обратился в 
суд с иском к департаменту имущества города и 
попросил суд забрать  «из чужого незаконного 

владения подвальное помещение». Дом, в котором живет 
гражданин, построен в 1965 году. В доме большой подвал с 
инженерным оборудованием. В районном суде истец рас-
сказал, что первые приватизированные квартиры в доме 
появились в начале девяностых. По мнению жильца дома, 
у него и соседей вместе с правом собственности на кварти-
ры появились и права на технические помещения в доме, 
которые предназначены для обслуживания их квартир. 

В 2009 году истцу стало известно, что, по данным Еди-
ного госреестра прав на недвижимое имущество, право 
собственности на часть подвала принадлежит городу. При-
чем оформление этих прав собственности шло несколько 
лет и в несколько этапов — с 2002 по 2007 год. Житель дома 
в суде доказывал, что 
доступ к инженер-
ным коммуникациям 
теперь затруднен, а 
это ставит под угрозу 
жизнь, здоровье и со-
хранность имущест-
ва собственников 
квартир. Да и права 
жильцов нарушены — 
ведь право общей до-
левой собственности 
на общее имущество 
дома принадлежит 
всем собственникам 
жилья. Истец попросил суд признать регистрацию подвала 
в ЕГРП как собственности города недействительной.

Райсуд мужчине отказал, а городской с таким вердик-
том согласился. Тогда настырный жилец дошел до Верхов-
ного суда. Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда сказала, что гражданин прав. Нижестоящие 
суды ошиблись. Вот как рассуждал Верховный суд.

Подвал многоквартирного дома действительно в насто-
ящий момент принадлежит городу и разделен на две части. 
Часть подвала передана в аренду некой фирме, а во второй 
части находятся инженерные коммуникации — трубы, вен-
тили, заслонки, краны и прочее. Истцы — муж с женой — 
стали собственниками квартиры в 1992 году, а в 2007 году 
между подразделением по управлению жилыми домами 
города и истцом был заключен договор на управление 
этим домом. Договор заключали на основании решения 
общего собрания собственников квартир.

Районный суд, отказывая гражданину в иске, заявил, 
что истец неправильно выбрал способ защиты нарушенно-
го права. Апелляция с таким заявлением согласилась и до-
бавила, что помещения в подвале не могут быть общедо-
мовым имуществом, поскольку «имеют самостоятельное 
функциональное назначение». Вот с такими формулиров-
ками Верховный суд и не согласился. 

По статье 290 Гражданского кодекса собственникам 
квартир в многоквартирном доме принадлежат на праве 
общей долевой собственности общие помещения в доме, 
несущие конструкции дома, механическое, электриче-
ское, сантехническое и прочее оборудование за пределами 
или внутри квартир, если они обслуживают больше одной 
квартиры. По статье 36 Жилищного кодекса собственни-
кам помещений принадлежат на праве общей долевой соб-
ственности «общее имущество дома: помещения в этом 
доме, не являющиеся частями квартир и предназначенные 
для обслуживания более одного помещения в доме, в том 
числе межквартирные лестничные площадки, сами лест-
ницы, лифты и лифтовые шахты, коридоры, технические 
этажи, чердаки, подвалы, в которых имеются инженерные 
коммуникации». По Жилищному кодексу собственники 
приватизированных квартир в государственных или му-
ниципальных домах становились совладельцами инженер-
ного оборудования и мест общего пользования.

По смыслу этих норм, сказал Верховный суд, с момента 
начала реализации гражданами права на приватизацию 
дом, в котором была приватизирована хотя бы одна квар-
тира или даже комната, терял статус объекта, находящего-
ся в муниципальной собственности. Поэтому правовой ре-
жим подвальных помещений, относящихся или не относя-
щихся к общей долевой собственности, должен опреде-
ляться на дату приватизации первой квартиры.

А вот если по состоянию на дату первой приватизиро-
ванной квартиры подвалы дома были предназначены (или 
учтены, или сформированы) для самостоятельного ис-
пользования «в целях, не связанных с обслуживанием 
дома», то право общей долевой собственности домовла-
дельцев на эти помещения не возникает. А остальные под-
вальные помещения, не выделенные для самостоятельного 
использования, переходят в собственность жильцов как 
общее имущество.

Вывод Верховного суда — для правильного разрешения 
подобного спора судам необходимо было установить, ког-
да была приватизирована первая квартира в доме, пред-
назначен ли подвал для обслуживания всего дома, а также 
было ли на момент приватизации первой квартиры под-
вальное помещение предназначено (учтено или сформи-
ровано) для самостоятельного использования. При этом, 
подчеркнул Верховный суд, обязанность доказывать мо-
мент приватизации первой квартиры и факт, что подвал 
обслуживал весь дом, должен истец. А что подвал предназ-
начен (учтен или сформирован) для самостоятельного ис-
пользования — доказывать должен ответчик.

В нашем случае, сказал Верховный суд, апелляция не-
правильно распределила бремя доказывания, чем нару-
шила закон. Нельзя согласиться, сказал Верховный суд, и с 
утверждением горсуда, что истец выбрал неправильный 
способ защиты. Право общей долевой собственности у 
жильцов есть в силу закона, и регистрация в ЕГРП не тре-
буется. Об этом говорилось на пленумах и Верховного и 
Высшего арбитражного судов, когда рассматривали споры 
о защите прав собственности. Раз гражданин — собствен-
ник помещения в этом доме, то у него по закону есть право 
оспаривать зарегистрированное право на общее помеще-
ние в доме.

ДОРОГА  Суды обязали водителей вызывать ГАИ после наезда на животных, 
заборы или светофоры

Въехал — и попал
Владислав Куликов

С
уд первой инстанции ли-
шил водительских прав 
женщину, которая наехала 

на собаку и не остановилась.  
Если решение останется в 

силе, автоледи на целый год ста-
нет леди-пешеходом. Так мировой 
судья в Челябинске наказал ее за 
оставление места происшествия.

Главный урок этой истории в 
том, что на практике суды доста-
точно широко толкуют понятие 
дорожно-транспортного проис-
шествия.  Для водителей это под-
час становится неприятным сюр-
призом. В данном случае женщи-
на за рулем решила, что никакой 
аварии вовсе не было. Поэтому и 
не придала инциденту серьезного 
значения.

Трагедии не случилось: соба-
ка выжила. Но для ее хозяйки 
происшествие стало серьезным 
ударом. Поэтому она обратилась 
в полицию. Автоледи отправи-
лась дальше по своим делам.  А на 
улице тем временем на нее заво-
дили дело.

По большому счету, на месте 
этой женщины-водителя может 
оказаться каждый автолюбитель. 

Тем важнее знать, как вести себя в 
такой ситуации.  Надо остано-
виться, вызвать ГАИ и оформить 
ДТП. Не важно, куда въехала ма-
шина. Если машина причинила 
какой-то ущерб, значит надо 
оформлять аварию. 

Неискушенные в правовых 
тонкостях водители под дорожно-
транспортным происшествием 
понимают столкновение двух ма-
шин или наезд на пешехода. Это 
их ошибка. Суды смотрят на ава-
рии шире. 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, каждый год за оставление ме-
ста аварии наказываются около 
90 тысяч человек. 

Половина из них попадает под 
административный арест до 15 
суток (на практике дают меньше).  
У другой половины забирают пра-
ва на срок от года до полутора лет. 

В практике Верховного суда 
России есть дела, когда водители в 
деревне заваливали соседский за-
бор и уезжали. Раз забор постра-
дал от машины, авария налицо. 
Раз уехал, виноват.

Домашняя собака по закону 
тоже считается имуществом Та-
кой подход, наверное, может по-
коробить сердца тех, у кого есть 
четвероногие друзья. Но Граждан-
ский кодекс смотрит на эти вещи 

без сантиментов. А норма «собака 
— что-то типа вещи» позволяет 
брать такое имущество под пра-
вовую охрану, в том числе охрану 
от машин. Задавить или даже по-
ранить собаку, получается, тоже 
авария.

Кстати, многие водители, нае-
хав на что-то постороннее, не яв-
ляющееся ни другой машиной, ни 
пешеходом, нередко пытаются до-
казать, что не посчитали это до-
рожно-транспортным происше-
ствием. 

Например, в Сыктывкаре не-
кий водитель врезался в светофор. 
Стойка погнулась. А водитель дал 
газ и уехал, благо, что машина 
осталась на ходу.

Дело дошло до Верховного суда 
страны, и тот решил, что человека 
совершенно законно лишили 
прав за оставление места проис-
шествия.

Отказался Верховный суд Рос-
сии и прощать водителя, который, 
задев припаркованную машину, 
сначала попытался решить во-
прос на месте (то есть заплатить 
владельцу пострадавшего авто), а 
когда не вышло, покинул место 
происшествия. Остановиться и 
поговорить при аварии мало. 
Надо все оформить официально. 
Иначе водитель будет считаться 
сбежавшим. 

1

ПРОЕКТ

Банки будут 
автоматически
уведомлять 
приставов 
об уплаченных 
штрафах 
и долгах

РАСПЛАТА 
ПРИШЛА

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России вне-
сло в Госдуму законопроект, 
обязывающий банки и другие 
организации незамедлительно 
передавать в государственную 
информационную систему све-
дения об уплате гражданами за-
долженности.

Сейчас Госдума отправила 
документ в рассылку для сбора 
отзывов. Инициатива позволяет 
решить старую проблему, когда 
человек числился в списках дол-
жников даже после расплаты. 
Информация где-то терялась, и 
экс-должнику приходилось до-
казывать, что он чист. 

Конечно, снять недоразуме-
ние было просто: достаточно 
показать квитанцию. Но чело-
век терял время, а судебные 
приставы делали лишнюю рабо-
ту. В электронный век решить 
подобные проблемы можно го-
раздо проще — в один-два клика.

Согласно законопроекту, 
банки, а также другие организа-
ции, например почта, будут обя-
заны передавать в Государст-
венную информационную си-
стему о государственных и му-
ниципальных платежах инфор-
мацию об уплате денежных 
средств по исполнительным 
производствам. Оттуда данные 
будут автоматически попадать 
и в базу судебных приставов.

«Предлагаемые законопро-
ектом изменения будут способ-
ствовать оперативному реаги-
рованию судебного пристава-
исполнителя на факт погашения 
должником задолженности и 
своевременному снятию огра-
ничений, наложенных в ходе ис-
полнительного производства, в 
том числе на выезд за пределы 
России», поясняют в Федераль-
ной службе судебных приста-
вов.

Например, если человек чи-
слится в списке невыездных, 
сигнал из банка ускорит откры-
тие перед ним границы. А если 
должнику заблокировали води-
тельские права, он быстрее вер-
нется за руль после расплаты.

«Также сведения о задолжен-
ности будут в кратчайшие сро-
ки исключаться из Банка дан-
ных исполнительных произ-
водств на официальном сайте 
ФССП России, из Единого пор-
тала государственных и муни-
ципальных услуг (функций), 
терминалов платежных систем, 
что позволит гражданам полу-
чать актуальную информацию о 
своей задолженности, исключит 
двойные оплаты и необоснован-
ность применения мер прину-
дительного исполнения», поя-
сняют в службе судебных при-
ставов.

Кстати, на сайте ФССП Рос-
сии граждане могут оплатить 
долг всеми популярными спосо-
бами — и электронными деньга-
ми, и банковскими картами. В 
любом случае оплата займет 
считаные минуты: пользователь 
переводит деньги, получает 
подтверждение оплаты — и в те-
чение нескольких дней долг бу-
дет перечислен на счет взыска-
теля и исполнительное произ-
водство окончено. 

Каждый месяц с помощью 
платежных систем, подключен-
ных к Банку данных исполни-
тельных производств на сайте 
ФССП, граждане погашают бо-
лее 26 тысяч долгов. 

ЦИФРА
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рублей взыскали судебные 
приставы за 2015 год.

Безопасность Предлагается расширить права полицейских, 
в том числе в применении оружия

Стою, стреляю

Михаил Фалалеев

С
нова выставлены на 
общественное обсу-
ждение поправки в За-
кон «О полиции», ко-
торые предполагают 

революционные изменения в пра-
вах силовиков.  Первый раз зако-
нопроект, разработанный по ини-
циативе МВД, был представлен 
публике прошлым летом  и выз-
вал бурные споры. 

Теперь, после некоторой шли-
фовки формулировок документ 
подготовлен к внесению Госдуму. 
Известно, что резонансный зако-
нопроект будет рассматриваться 
в Госдуме этим летом, возможно в 
июле.  Его обсуждение прошло на 
Общественном совете при МВД с 
участием не только силовиков, но 
и адвакатуры, правозащитников, 
прессы. Интересно, что тональ-
ность обсуждения новаций замет-
но изменилась - возражений и не-
приятия стало меньше. 

Права полиции предложено 
расширить в двух, так сказать, 
пунктах - увеличили количество 
случаев, когда можно без спроса 
заходить в частные жилые поме-
щения и более свободно приме-
нять оружие.  А по  сути, авторы 
законопроекта решили превра-
тить закон «О полиции» не в за-
костенелую догму, а в некий 
трансформер: дескать, мир меня-
ется, и с этими изменениями 
должны меняться и правила по-
лицейской «игры».  Напрмер, 
если есть твердая уверенность, 
что  в некой квартире находятся 

вооруженные террористы, то по-
чему бы туда не войти без согла-
сия хозяев? 

Одно из самых спорных пред-
ложений, внесенных в законопро-
ект, — возможность разрешения 
стрелять в беременных женщин и 
подростков. Пока такая стрельба 
законом категорически запреще-
на без всяких оговорок. И вдруг 
такой поворот. Надо ли объя-
снять, что внесенные предложе-
ния вызвали бурные, мягко гово-
ря, дебаты буквально во всех сло-
ях общества.  Расширение подоб-
ных полицейских прав многим не 
понравилось, что весьма понят-
но: звучали опасения, что сотруд-
ники полиции начнут безнаказан-
но пулять куда ни попадя.  На са-
мом деле все не так просто. С од-
ной стороны, полицейские стали 
реже стрелять даже в ущерб соб-
ственной жизни — они опасаются 
быть обвиненными в неправо-
мерном применении оружия.  
Каждый выстрел прокуратура 
пристально расследует. 

В итоге ежегодно гибнут около 
двух десятков полицейских (без 

учета потерь в «горячих точках»). 
Достаточно вспомнить зарезан-
ного в прошлом году в Москве 
сержанта, бросившегося в оди-
ночку в погоню без оружия за дву-
мя бандитами. При этом никто из 
его товарищей эту самую погоню 
не поддержал — открывать огонь, 
дескать, не рекомендовалось. 
Кстати, начальник столичного по-
лицейского главка Анатолий Яку-
нин эту порочную практику ре-
шил резко поломать. На базе 
управления Западного админи-
стративного округа Москвы он 
создал принципиально новую си-
стему боевой подготовки сотруд-
ников полиции, прежде всего па-
трульных. Самое главное, чему 
там учат, эффективному и абсо-
лютно законному применению 
оружия. 

Законопроект расширяет воз-
можности применения оружия. И 
в этом вопросе позиция оппонен-
тов законопроекта стала менее 
жесткой. При обсуждении на Об-
щественном совете при МВД из-
вестный адвокат Генри Резник. не 
скрывал, что ему многое не нра-

вится в подготовленных поправ-
ках в Закон «О полиции». Но и с 
абсолютными запретами на 
стрельбу он тоже не может согла-
ситься.  

Он напомнил, что террористы 
готовы превратить в смертников 
кого угодно — есть психотехноло-
гии. И полицейскому, не дай Бог, 
придется выбирать: застрелить 
беременную фанатичку с бомбой 
или обкуренного недоросля с ки-
лограммами тротила, но при этом 
спасти жизни десяткам людей. 
Или следовать прописанным пра-
вилам.

 Вот свежий пример — обезвре-
живание няни-убийцы в Москве, 
размахивавшей отрезанной голо-
вой 4-летней девочки возле стан-
ции метро. По всем канонам   спе-
цопераций, в том числе израиль-
ских, ее надо было расстреливать 
сразу же, как только она прокри-
чала свои экстремистские лозун-
ги. Но по нашему закону нельзя. 
Поэтому полицейским пришлось 
сначала эвакуировать и оцеплять 
близлежащую территорию, а за-
тем один из сотрудников сбил 
убийцу с ног и накрыл своим те-

лом, готовясь принять возмож-
ный взрыв на себя — есть опера-
тивное видео. 

 В изменения Закона «О поли-
ции» могут попасть и предложе-
ния для знаменитого управления 
«К», которое расследует преступ-
ления в сфере высоких техноло-
гий. Возможно, у них появится 
больше полномочий в контроле 
аккаунтов, электронной почты, в 
блокировке сайтов. Пока такие 
возможности обсуждаются и еще 
не ясно, появятся ли они в законо-
проекте. 

Изменения коснуться и обыч-
ных патрулей.  Полицейским па-
трулям хоть пешим, хоть мобиль-
ным придется переквалифициро-
ваться в спецназовцев. Возможно, 
вскоре даже сотрется различие 
между этими подразделениями. 
Это жизненная необходимость: 
уличные банды уже перестали 
быть обычной шпаной, а превра-
тились в профессиональных уго-
ловников или террористов и обез-
вреживать их должны тоже профи. 

Российских полицейских отучают от 
боязни применять оружие. Но и учат 
действовать строго по закону.

Суды и ГИБДД с одной стороны и автолюбитель с другой термин «авария» толкуют по-разному.

Акцент

 Законопроект увеличивает 
число случаев, когда поли-
цейские могут без спроса 
хозяев войти в их жилье

КСТАТИ
По мнению членов Общественного совета при МВД России, Закон «О 
полиции» может быть дополнен предложениями о выборности неко-
торых должностных полицейских лиц. Выбирать пусть не везде, а хотя 
бы в некоторых регионах для эксперимента. Пять лет назад эту идею, 
что называется, задробили. Но местным властям разрешено зани-
маться охраной общественного порядка. Так почему бы населению не 
выбирать муниципального помощника начальника полиции? 

Благодаря 
электронным 
системам бывшего 
должника быстрее 
вычеркнут из спи-
ска невыездных 
или пешеходов

Право общей доле-
вой собственности 
на общее имущест-
во дома принадле-
жит всем собствен-
никам жилья

Если в доме стала частной хоть одна квартира — подвал уже 
трогать нельзя. 

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 марта 2016 
среда №54 (6922)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ За пять лет зарплата 
учителей в Москве выросла 
вдвое 

Почти 75

Александр Мелешенко 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ пять лет сред-
няя зарплата учителей в столич-
ных школах выросла почти в два 
раза, как и основные показатели 
качества школьного образова-
ния. Об этом вчера рассказал на 
заседании президиума прави-
тельства Москвы глава департа-
мента образования Исаак Кали-
на — он подвел итоги выполнения 
госпрограммы «Столичное об-
разование» в прошлом году. 

По его словам, расходы на сто-
личную образовательную систе-
му в 2015 году составили 247,5 
млрд рублей — это 16% городско-
го бюджета. Рост по сравнению с 
2010 годом ощутимый — тогда на 
сферу образования было потра-
чено в полтора раза меньше: 
165,7 млрд рублей. «За последние 
годы внедрен новый подход в рас-
пределении бюджетных ресур-
сов, когда во главу угла поставлен 
не статус образовательного учре-
ждения, размер занимаемых пло-
щадей или штатное расписание, а 
ученик. Поэтому школы сегодня 
заинтересованы в каждом воспи-
таннике, поскольку вместе с 

ними приходит и финансирова-
ние», — рассказал Калина. 

Высокие результаты сдачи ЕГЭ 
(220 баллов и более по трем пред-
метам) сегодня демонстрируют 
вдвое больше школьников, чем 
несколько лет назад. За пять лет 
построено 60 школ почти на 31 
тысячу мест и 179 детсадов на 28 
тысяч мест. В школы поставлено 
224 тыс. компьютеров, 129 тыс. 
ноутбуков и планшетов, 17 тыс. 
интерактивных досок. Зарплата 
учителей также выросла вдвое и 
достигла 74,9 тыс. рублей. В 2010 
году она составляла 39,2 тыс. ру-
блей, напомнил Калина. «Выро-
сла и доступность образования, — 
подчеркнул чиновник. — Зачисле-
ние в первый класс перестало 
быть чем-то героическим, причем 
важно, что 4 из 5 московских се-
мей сегодня выбирают для своих 
детей школу в районе прожива-
ния. В 2010 году так поступала 
только каждая третья семья». 

Мэр столицы Сергей Собя-
нин, выслушав доклад, согласил-
ся, что городское образование 
демонстрирует очень неплохую 
динамику. «В топе «500 лучших 
школ России» каждая четвертая 
школа — московская», — отметил 
градоначальник.

Одним из положительных ре-
зультатов повышения качества 
образования названо и уменьше-
ние числа правонарушений в 
подростковой среде. Число несо-
вершеннолетних, привлеченных 
к административной ответствен-
ности, сократилось с 20,7 тыс. 
человек в 2010 году до 9,6 тыс. 
в 2015 году. А подростков, состо-
ящих на учете в ОВД, стало соот-
ветственно меньше с 8,1 тыс. 
до 4,6 тыс. человек.

ТОЛЬКО В «РГ» Председатель сената Казахстана Касым-Жомарт Токаев убежден: Казахстан ждет обновление власти  

Альтернатива реформам — застой
Павел Дульман

В 
воскресенье в Респу-
блике Казахстан (РК) 
пройдут досрочные вы-
боры депутатов ни-
жней палаты парла-

мента — Мажилиса, а также мест-
ных представительных органов — 
маслихатов. Решение о саморо-
спуске действующий состав Ма-
жилиса, состоящего из 107 депу-
татов, принял сам еще 14 января, 
основываясь в том числе на дан-
ных социологических опросов, 
которые показывали желание 
граждан видеть в парламенте но-
вые лица и новые партии. О том, 
зачем нужны досрочные выборы, 
каковы стратегические задачи 
нового парламента и как это от-
разится на внутренней и внеш-
ней политике республики, «Рос-
сийская газета» спросила пред-
седателя сената, верхней палаты 
парламента, Касым-Жомарта То-
каева. 

Уважаемый Касым-Жомарт Ке-
мелулы, досрочные парламент-
ские выборы всегда экстраорди-
нарное событие для политиче-
ской системы страны, своео-
бразный стресс-тест. Что, кроме 
соображений бюджетной эконо-
мии, заставило депутатов ны-
нешнего Мажилиса решиться на 
самороспуск?
ТОКАЕВ: Предстоящие выборы в Ка-
захстане досрочными можно 
считать номинально, поскольку 
они в любом случае должны были 

состояться в этом году. В миро-
вой парламентской истории 
было немало подобных случаев, 
когда правящие партии иниции-
ровали проведение досрочных 
выборов. Экстраординарность 
данному событию придает не сам 
факт выборов, а весьма сложная 
и даже непредсказуемая ситуа-
ция в глобальной экономике и 
политике.

Генрих Гейне говорил, что «у 
всякой эпохи свои задачи». Исто-
рическая миссия парламента 
прежнего созыва выполнена дос-
тойно, особенно в части качест-
венного законодательного обес-
печения нового этапа реформ в 
Казахстане — президентского 
плана нации «100 шагов». Пока-

зательно, что инициатива депу-
татов о досрочных выборах была 
с одобрением воспринята в об-
ществе, люди понимают важ-
ность непрерывного движения 
вперед по пути реформ, в против-
ном случае застой.

Много говорится, что полити-
ческую систему Казахстана 
ожидает переход от президент-
ской к президентско-парла-
ментской республике. Учиты-
вается ли при этом риск попу-
лизма и национализма, сопро-
вождающих глобальный кри-
зис, влияние которого испыты-
вает и Казахстан? 
ТОКАЕВ: Процесс усиления роли 
парламента в системе государст-
венной власти начался не вчера. 
Еще в ходе конституционной ре-
формы 2007 года полномочия 
парламента были значительно 
расширены, заметно возросла 
роль политических партий в фор-
мировании законодательного ор-
гана, укрепилось влияние мест-
ных представительных органов. 
Сегодня парламент помимо зако-
нодательных функций принима-
ет непосредственное участие в 
кадровой политике государства 
путем дачи согласия на назначе-
ние президентом премьер-мини-
стра, главы национального бан-
ка, генерального прокурора, 
председателя комитета нацио-
нальной безопасности, избирает 
и освобождает председателя и су-
дей верховного суда и других 
важных должностных лиц.

На мой взгляд, роль парламен-
та в Казахстане будет возрастать. 
Такая уверенность зиждется на 
стратегии президента Нурсулта-
на Назарбаева, без преувеличе-
ния, выдающегося реформатора 
современности. Мы в Казахстане 
считаем, что политические ре-
формы должны осуществляться 
выверенно, по мере становления 
среднего класса и развития гра-
жданского общества. Упомяну-
тые вами популизм и национа-
лизм являются не просто нежела-

тельными, но и разрушительны-
ми «побочными явлениями» по-
спешных реформ. Мы сторонни-
ки эволюционного развития го-
сударственности. Поэтому не 
исключаю, что в будущем Казах-
стан может перейти к парламент-
ско-президентской системе, где 
наряду с сильным и полномоч-
ным парламентом будет действо-
вать ответственное, транспарен-
тное и подотчетное правительст-
во. Разумеется, это лишь мое лич-
ное предположение, решающее 

слово за президентом и общест-
вом. 

Следовательно, окончательного 
выбора политической модели в 
Казахстане пока не сделано? 
ТОКАЕВ: Вопрос о том, какая поли-
тическая модель наиболее под-
ходящая, беспокоил все народы 
во все времена. Казахстан как 
президентская республика до-
стиг огромных успехов в соци-
ально-экономическом развитии, 
сумел «поставить» себя на карту 

мира как авторитетное государ-
ство. Другими словами, в период 
становления государственности 
президентская система полно-
стью оправдала себя. Казахстан 
уверенно шел и идет вперед по 
пути реформ под сильным лидер-
ством президента Нурсултана 
Назарбаева. Парламент неиз-
менно играл в этом сложном 
процессе большую роль, прини-
мая необходимые законы для 
юридического обеспечения госу-
дарственной стратегии.

Что касается влияния парла-
мента на внешнеполитический 
курс страны, отмечу, что согла-
сно Конституции парламент ре-
шает вопросы войны и мира; 
принимает по предложению пре-
зидента решения об использова-
нии вооруженных сил для выпол-
нения международных обяза-
тельств по поддержанию мира и 
безопасности; решает вопросы о 
государственных займах и оказа-
нии экономической и иной помо-
щи; ратифицирует и денонсиру-
ет международные договоры. Но 
парламентское влияние на внеш-
нюю политику государства осу-
ществляется через президента, 
который является главным дол-
жностным лицом, определяю-
щим внешнеполитический курс 
страны.

Какие изменения на новом поли-
тическом этапе претерпела про-
грамма лидирующей партии 
«Нур Отан»? Возможны ли пере-
смотр и дополнения президент-
ской программы «100 конкрет-
ных шагов» и стратегии «Казахс-
тан-2050» новым составом Ма-
жилиса? 
ТОКАЕВ: Нынешняя предвыборная 
кампания отличается многоо-
бразием политических плат-
форм. Персоналии кандидатов 
имеют большое, но не определя-
ющее значение, так как граждан 
больше заботят ответы на ключе-
вые вопросы дальнейшего разви-
тия страны в условиях экономи-
ческого кризиса. Вполне законо-

мерно, что тон кампании задает 
партия власти «Нур Отан» во гла-
ве с ее лидером президентом 
Нурсултаном Назарбаевым, ко-
торый имеет четкое понимание 
текущего политического контек-
ста и видение перспективы с точ-
ки зрения безболезненного вы-
хода из сложной экономической 
ситуации, порожденной в основ-
ном противоречиями держав на 
глобальной арене. Предвыбор-
ный сезон интересен тем, что 
предоставляет возможность для 
общенационального диспута по 
ключевым вопросам развития. Я 
бы не хотел комментировать про-
граммы всех шести партий, уча-
ствующих в выборах. Однако не 
исключаю, что некоторые кон-
структивные предложения пар-
тий будут приняты на вооруже-
ние властью вне зависимости от 
исхода выборов. Все, что продик-
товано реальной заботой о буду-
щем государства, как правило, 
востребовано в политической 
жизни. Особенно если речь идет о 
борьбе с коррупцией, защите 
предпринимательства, развитии 
села, социальном обеспечении, 
модернизации образования, 
улучшении здравоохранения.

Существуют ли в Казахстане по-
литические силы, имеющие аль-
тернативный взгляд на участие 
Казахстана в евразийских интег-
рационных процессах и между-
народных институтах? 
ТОКАЕВ: Альтернатива региональ-
ной кооперации — самоизоляция. 

Вряд ли такая перспектива полу-
чит шансы на широкую поддер-
жку населения. Другое дело — ка-
чество интеграции. Работу, на-
пример, Евразийской экономи-
ческой комиссии сейчас справед-
ливо критикуют не только в Ка-
захстане, но и в других государст-
вах — участниках ЕАЭС. От этого 
объединения как международ-
ной экономической организации 
ожидают большего. Следует сво-
евременно выработать слажен-
ный и эффективный алгоритм 
действий в интересах всех стран, 
вошедших в ЕАЭС. В этом суть 
работы Евразийской экономиче-
ской комиссии, которой главы 
государств дали широкие полно-
мочия. Важно также не забегать 
вперед с разного рода публичны-
ми инициативами, которые лишь 
затрудняют текущую работу и 
препятствуют постепенному 
развитию ЕАЭС, укреплению его 
потенциала. Интеграция должна 
способствовать повышению бла-
госостояния граждан, выведе-
нию наших стран на ведущие по-
зиции в мировой экономике. 
Парламент Казахстана тщатель-
но анализирует участие страны в 
экономических объединениях. В 
апреле этого года в сенате состо-
ятся парламентские слушания по 
вопросу конкурентоспособности 
отечественного аграрного секто-
ра в условиях ЕАЭС и ВТО. Ожи-
даем откровенный и конструк-
тивный разговор с правительст-
вом с соответствующими пра-
ктическими выводами. 

Акцент

 Парламент Казахстана 
тщательно анализирует 
участие страны в экономиче-
ских объединениях
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Касым-Жомарт Токаев: 
«Персоналии кандидатов имеют 
большое, но не определяющее 
значение».

Транспорт В центре города заработали парковки 
для резидентов 

Местное место 
Светлана Батова 

В
одителям,  паркую-
щимся в центре столи-
цы, стоит быть повни-
мательнее: на двадца-
ти двух улицах появи-

лись места, где стоянка разре-
шена только местным жителям с 
резидентными разрешениями и 
некоторым льготникам. Все 
остальные, даже если оплатят 
свою парковку, все равно полу-
чат штраф в 2500 рублей. 

Напомним, к такому обосо-
блению пришлось прибегнуть 
из-за того, что даже платных 
парковочных мест в центре го-
рода на всех не хватает. Страда-
ют в первую очередь местные 
жители — особенно те, чье пар-
ковочное пространство невоз-
можно закрыть от посторонних 
шлагбаумами. 

Как сообщил журналистам 
руководитель ГУП «Админи-
стратор Московского парковоч-
ного пространства» Александр 
Гривняк, резидентные места бу-
дут экспериментальными. Ис-
пытания пройдут до конца года, 
а затем, после опроса местных 
жителей, власти примут реше-
ние, стоит ли вводить аналогич-
ные ограничения на других ули-
цах. 

Парковки для резидентов 
обозначены новым, до сих пор 
не использовавшимся в столице 
знаком «Только для владельцев 
парковочных разрешений» — он, 
по инициативе столичного де-
партамента транспорта, поя-
вился в российских Правилах 
дорожного движения в прошлом 
году. Всего установлено 24 знака 
вместе с информационными та-
бличками, напоминающими, 
кто именно имеет право здесь 
встать. В общей сложности зна-
ками «огорожено» 95 мест в че-
тырех центральных районах: 
Арбат, Мещанский, Преснен-
ский, Тверской. 

Первоначально предполага-
лось, что право стоять на рези-
дентных местах получат только 
жители прилегающих к стоянке 
домов, но в итоге остановились 
на ограничении — все обладате-
ли парковочных разрешений 
данного района. Кроме того, как 
пояснил советник руководителя 
столичного центра организации 
дорожного движения Егор Чер-
нов, на этих местах при наличии 
разрешений также могут парко-
ваться многодетные семьи, вете-
раны ВОВ, герои Советского Со-
юза и автомобили каршеринга. 

Контролировать соблюдение 
правил парковки будут пешие 
инспекторы МАДИ, а также пар-
кономобили, но всю информа-
цию о нарушителях город ста-
нет передавать ГИБДД — именно 
ей определено выписывать 
штрафы за подобные наруше-
ния. 

Это не первая попытка горо-
да разгрузить забитые платные 
парковки в центре: в прошлом 
году на 75 улицах в пределах 

Бульварного кольца был введен 
дифференцированный тариф, 
включающийся с третьего часа 
стоянки — вместо 80 рублей вла-
делец авто должен отдавать уже 
130. Кроме того, такой же тариф 
действует на перегруженных 
улицах «Москва-сити».

И пока, по словам Александ-
ра Гривняка, администрация го-
рода не планирует дальше пере-
сматривать свою тарифную по-
литику в области платных пар-
ковок. 

ИНИЦИАТИВА Столичные 
депутаты предлагают
ввести в школах
постное меню

Уроки 
с овощами

Богдан Степовой

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы предложили ввести в столич-
ных школах постное меню. Об этом сообщил «РГ» глава 
комиссии по делам общественных объединений и рели-
гиозных организаций Мосгордумы Антон Палеев.

По словам Палеева, в ближайшие дни состоится засе-
дание думской комиссии, на котором будет обсуждаться 
введение в школах постного стола. На комиссию пригла-
шены медики, представители департамента образования 
города, комбинатов школьного питания, учителя, роди-
тели и православная общественность. 

— В Мосгордуму 
не первый год обра-
щаются православ-
ные москвичи с 
просьбой ввести в 
школьных столовых 
постное меню, — рас-
сказывает Палеев. — 
По нашим данным, в 
Москве 80—100 ты-
сяч семей и 130—150 
тысяч детей, строго 
соблюдающих пост. 

Технически организовать постный стол в столовых учеб-
ных заведений будет несложно. У комбинатов школьного 
питания есть все возможности для того, чтобы расши-
рить свой ассортимент постными блюдами. 

Депутат считает, что согласовать детали поставки по-
стного питания в школы можно будет уже на заседании 
профильной комиссии столичного парламента. Тем бо-
лее что в некоторых школах Москвы уже появилось аль-
тернативное меню. 

— Делается это исключительно по просьбам родите-
лей, — рассказала «РГ» директор гимназии №1409 Ирина 
Ильичева. Родительский комитет в начале поста состав-
ляет заявку, где указывает количество постных обедов, 
после чего комбинат питания ежедневно доставляет не-
обходимые блюда в школу.

— В обязательном порядке для всех школьников по-
стный стол вводиться не будет, — уточняет Палеев. — С по-
явлением постного меню дети из православных семей 
смогут выбрать на обед овощной суп. А все остальные, 
как и раньше, пообедать борщом с мясом. 

Медики, однако, предупреждают, что постное меню — 
не лучший рацион для детей.

— Для растущего 
организма очень 
важно полноценное 
питание, — рассказа-
ла «РГ» врач-дието-
лог, кандидат меди-
цинских наук Мари-
на Копытько. — При 
постном столе ребе-
нок не получает ми-
кроэлементы, вита-
мины и полноцен-
ный белок, который 
есть только в мясе, 
печени, рыбе, море-
продуктах. При та-
кой диете детский 
организм нередко 

перестает синтезировать красные кровяные тельца, что 
приводит к анемии — нехватке железа в организме. Мо-
жет показаться удивительным, но постный стол грозит 
набором лишнего веса. При отсутствии полноценного 
белка, чувство насыщения долго не приходит, из-за чего 
человек начинает больше есть другой, как правило, угле-
водной пищи, часто с добавлением жиров. Держать пост 
или нет — это, конечно дело личное. Но я бы не советовала 
детям поститься. 

По словам Марины Копытько, для подобных реко-
мендаций есть основания. Московские медики несколь-
ко лет назад наблюдали за детьми, которые соблюдали 
пост. На второй год ученые выявили у них отклонения 
по росту — минус два сантиметра по сравнению со свер-
стниками. 

Постящимся 
 школьникам вместо 
борща с мясом 
предложат 
 овощной суп

Стоянка для машин местных  жителей обозначена специальным знаком. МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
16 марта (среда) в 12.00 состоится экспертный совет на тему: «Воз-
рождение традиций российской медицины — создание универси-
тетских клиник». 
Что такое университетская клиника? Почему сейчас так важно возрож-
дение университетских клиник? В чем отличие университетской клини-
ки от обычной? На эти и другие вопросы ответят наши эксперты: Петр 
Глыбочко, ректор Первого МГМУ им. Сеченова, член-корреспондент РАН, 
Владимир Ивашкин, директор клиники пропедевтики внутренних болез-
ней, гастроэнтерологии и гепатологии им. Василенко, Анатолий Корсун-
ский, гл. врач детской городской клинической больницы № 9 им. Сперан-
ского, Марина Соловьева, директор гимназии № 1529 им. Грибоедова.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, E-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, М. «САВЕЛОВСКАЯ» 

Треть московских 
школьников 
 обучается в школах 
из ТОП-500 лучших 
учебных заведений 
России
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Единовременные выплаты к 71-й годовщине Победы в Великой Отечественной 

войне для москвичей будут сохранены на уровне прошлого года, когда их раз-

мер был увеличен вдвое и достиг 3—10 тысяч рублей для разных категорий. Та-

кое решение вчера также было принято на заседании президиума столичного 

правительства по инициативе партии «Единая Россия». С предложением сохра-

нить размер выплат на уровне прошлого года к мэру столицы обратилось город-

ское отделение партии. «Благодаря этому шагу повышенные выплаты получат 

инвалиды и участники Великой Отечественной войны, участники обороны Мо-

сквы, жители блокадного Ленинграда, труженики тыла, бывшие узники концла-

герей», — подчеркнул «единоросс», депутат Госдумы Антон Жарков. Единовре-

менные выплаты ко Дню Победы также получат военнослужащие, проходив-

шие службу в воинских частях, не входивших в состав действующей армии, вдо-

вы военнослужащих, погибших в годы войны и другие категории. В общей слож-

ности это почти 220 тысяч человек. Мэр Сергей Собянин инициативу парламен-

тариев поддержал. «Я думаю, что это разумное предложение, тем более что этот 

год тоже юбилейный - грядет 75-летие Битвы под Москвой», - сказал он.

МЕЖДУ ТЕМ

Электронная такси-диспетчерская Убер подписала соглашение со столичными 

властями, обязуясь сотрудничать только с водителями легальных такси. Напом-

ним, в начале февраля власти Москвы пообещали подать на нее в суд за переда-

чу заказов водителям, у которых нет разрешений на таксомоторные перевозки. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе департамента транспорта столицы, подпи-

санное соглашение предусматривает 90-дневный переходный период. Это вре-

мя необходимо для подготовки технической базы для передачи треков городу. 

Кроме того, по словам заммэра по вопросам транспорта Максима Ликсутова,  

такое же соглашение хотят подписать с городом еще несколько агрегаторов. 

Соглашение позволит повысить безопасность перевозок. «Только при поездках 

на официальных такси люди получают гарантии надежного и качественного сер-

виса», — отметил чиновник.

ЦИФРА

130
ТЫСЯЧ
Как минимум, столько москов-
ских детей строго соблюдают пра-
вославный пост.
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МУЗЫКА   ХV
Московский
Пасхальный
фестиваль
посвятят
Сергею
Прокофьеву 

СЛУШАЙ 
И ВОСКРЕСНИ

Ирина Муравьева

ПРЕЗЕНТАЦИЯ программы 
предстоящего ХV Московского 
Пасхального фестиваля по тра-
диции состоялась в Белом зале 
Московской мэрии с участием 
зампредседателя правительства 
РФ Татьяны Голодец, мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, члена 
Патриаршего Совета по культу-
ре протоиерея Леонида Калини-
на, спонсоров фестиваля. Вале-
рий Гергиев объявил, что про-
грамма фестиваля будет полно-
стью посвящена Сергею Проко-
фьеву, 125-летие со дня рожде-
ния которого отмечается в этом 
году.

Это в традициях Пасхально-
го фестиваля — юбилейное при-
ношение композиторам:  за 
пятнадцать лет фестиваль от-
мечал уже 100-летие Дмитрия 
Шостаковича, 125-летие Игоря 
Стравинского, 175-летие Петра 
Ильича Чайковского, посвящал 
блок программ Иоганну Себас-
тьяну Баху. Но нынешний про-
кофьевский марафон аналогов 
не имеет даже в практике само-
го Гергиева, регулярно испол-
няющего собрания партитур 
Чайковского, Стравинского, 
Шостаковича, Вагнера, Проко-
фьева, Малера по всему миру. 
Масштаб нынешнего проекта 
экстраординарен: в течение 18 
дней Пасхального фестиваля 

публике в 22 городах России 
предстоит слушать на этих кон-
цертах только музыку Проко-
фьева. Причем в общей афише 
прозвучат все симфонии Про-
кофьева, все его инструмен-
тальные концерты (для форте-
пиано, скрипки, виолончели), 
все фортепианные сочинения. 
Но это не все: Гергиев сообщил, 
что для него прокофьевский 
марафон уже начался, и он 
только что играл прокофьев-
ские программы в туре по 
США, Латинской Америке, 
Кубе с Венским филармониче-
ским и Мариинским оркестра-
ми. А после пасхального проко-
фьевского марафона продол-
жит его дальше по Европе (Ве-
ликобритания, Германия, 
Франция, Австрия, Бельгия, 
Люксембург, Нидерланды, 
Финляндия, Швеция) и Китаю. 
По сути, музыка Прокофьева 
прозвучит на всей планете. 

Между тем ключевое собы-
тие — 125-й день рождения Про-
кофьева 23 апреля, хотя и не по-
падает в календарную сетку 
Пасхального фестиваля, откры-
вающегося в этом году 1 мая в 
Большом зале консерватории 
концертом Мариинского орке-
стра с участием пианиста Дани-
ила Трифонова, но станет эпи-
центром всего музыкального, в 
том числе и Пасхального, проек-
та. В этот день во всех девяти за-
лах Мариинки, включая филиал 
во Владивостоке, будет звучать 
музыка Прокофьева. Причем 
стартует проект в Концертном 
зале Чайковского в Москве, где 
Гергиев выступит с Мариин-
ским оркестром утром (в 11.30), 
с 14 часов этот марафон продол-
жат другие музыканты, а маэ-
стро с оркестром переберутся 
на «Сапсане» в Петербург, где 
продолжат играть Прокофьева 
до полуночи. И все это будет 
транслироваться на страны 
мира телевизионными канала-
ми «Культура» и Mezzo. 

Один из участников пресс-
конференции заметил, что «му-
зыка, культура — это единствен-
ная сфера, где не имеют значе-
ния ни религиозные конфессии, 
ни политические взгляды, ни 
национальности». Это поле вза-
имодействия, согласия — может 
быть, единственное, оставшееся 
сегодня у людей. И в этом суть 
сегодняшнего прокофьевского 
марафона, выходящего, без-
условно, за рамки оммажа ком-
позитору. 

Музыка и культура 
— это единственная 
сфера, где не имеют 
значения 
ни религиозные 
конфессии, 
ни политические 
взгляды, 
ни национальности

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

СОТВОРЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ
ВСЯКИЙ раз приезжая в Грецию, пытаюсь разглядеть в ли-
цах и фигурах современных обитателей Эллады хотя бы 
какое-нибудь напоминание о легендарных богах и героях, 
о которых многие поколения советских людей узнавали из 
замечательной книги Николая Альбертовича Куна «Мифы 
и легенды Древней Греции», впервые увидевшей свет в 
1922 году. Ищу черты Зевса и Афины Паллады, Аполлона и 
Диониса, Одиссея и Агамемнона, Геракла и Клитемнестры, 
Эдипа и Антигоны… Этот величественный ряд имен и 
образов можно продолжать практически бесконечно. Так 
было и на минувшей неделе, когда в Афинах открывали 
«перекрестный» Год между Россией и Грецией.  Даже среди 
собеседников, дружба с которыми возникает во время сов-
местной работы, вдруг мелькнут нафантазированные с 
детства персонажи. Министр культуры и спорта Греции 
Балтас Аристидис в каких-то ракурсах, в повороте головы 
напомнит о Зевсе, представитель греческого правительст-
ва по проведению «перекрестных годов»  Элиас Клис  слу-
чайной интонацией оживит в памяти хитроумного Одис-
сея.  Иногда какое-то лицо в толпе заставляет остановить 

взгляд, едва улови-
мый образ затягива-
ет в глубь тысячеле-
тий.

Но никуда не деть-
ся от того, что непре-
рывность истории 
понятие коварное, 
противоречивое, его 
можно присочинить, 
но невозможно при-
нять на веру. Важней-
шие греческие тек-

сты сохранятся во многом благодаря ученым христиан-
ским монахам, да и те нередко обращались к римским, ла-
тинским спискам. Как писал В. Хлебников, «Годы, люди и 
народы / Убегают навсегда, / Как текучая вода». Но  Древ-
няя Греция, ее обитатели, ее история, ее легенды, в какой-
то момент растворившиеся в других племенах и народах, в 
других мифологических системах, в чуждой государствен-
ности, несмотря  на всю текучесть бытия, похоже, никуда 
не исчезла. А.М. Маслов, российский посол в Афинах, заме-
чательный дипломат и знаток Греции, подтвердил это уди-
вительным филологическим наблюдением: современный 
греческий язык за последние десятилетия заметно обога-
тился за счет языка Гомера, Эсхила и Софокла, за счет язы-
ка древнегреческого. Через тысячелетия энергия древней 
культуры удерживает греческий язык от деградации, от 
упрощения, свойственного многим языкам в эпоху глоба-
лизации.    

После первого знакомства с книгой Н. Куна меня никог-
да не покидал наивный  восторг, преклонение перед мощью 
человеческого духа, способного творить чудеса в своих ве-
личественных фантазиях. Расхожее представление о гре-
ческой античности как об эпохе «детства человечества» 
несправедливо уже потому, что именно в этот период исто-
рии средиземноморской цивилизации были сформулиро-
ваны по существу все вопросы, которые на протяжении 
тысячелетий человечество обращает к миру вокруг и са-
мому себе. Вопросы о жизни и смерти, воскрешении и заб-
вении, о вечном и мимолетном. О вызове судьбе и прими-
рении с ней.  Не надо думать, что греки не знали этики и 
представлений о нравственности, как часто утверждали 
поздние исследователи христианского толка. Мы до сих 
пор разгадываем личные сокровенные тайны и комплек-
сы, обращаясь к сюжетам греческой мифологии. Отделен-
ная от нас двадцатью пятью веками греческая античность 
проросла в современную жизнь глубоко и властно, вызы-
вая чувства восторга и ужаса, заставляя всякий раз вспо-
минать, что только трагедия способна пробуждать настоя-
щую веру в бытие, подлинный оптимизм. Нужно испытать 
катастрофу падения, чтобы заново пережить величие 
подъема. Мифы и легенды Эллады были созданы народом-
творцом, который пересоздал вполне прозаичную реаль-
ность, создав волшебный мир, поглотивший обыденность 
исторического бытия, преобразовавший его, сделавший 
вымысел  истиной высшего порядка.   

Люди моего поколения помнят расхожий лозунг, кото-
рый тиражировали во многих деревенских и городских 
клубах: «Религия — опиум для народа», приписывая эти 
слова Карлу Марксу. Он заставлял думать о том, что какие-
то черные силы, враждебные трудовому народу, желаю-
щие сбить его с пра-
ведного пути борьбы 
с мировым империа-
лизмом, варят этот 
проклятый дурман, 
чтобы одурачить 
простых людей, рабо-
чий класс, колхозное 
крестьянство, не го-
воря уже о трудовой 
интеллигенции. На 
самом деле великий 
немецкий философ в 
своем знаменитом 
труде «К критике ге-
гелевской теории права» писал о том, что «религия есть 
опиум народа». По существу он повторял знаменитый афо-
ризм Новалиса, включенный в его сборник «Цветочная 
пыльца», опубликованный в Берлине в 1798 году: «Ваша 
так называемая религия действует как опий: она завлекает 
и приглушает боли вместо того, чтобы придать силы». Но 
ее творит сам народ, что называется, для собственного 
пользования. Греческая мифология вовсе не обезболиваю-
щее, она не опий и не анальгетик. Ее высшее предназначе-
ние заставить человека, впустившего божественное в свою 
жизнь, наполнить ее высшими смыслами и жаждой герои-
ческих деяний. И через это прийти к тому утверждению 
собственного бытия, гуманизм которого отчетливее всего 
проявляется в знаменитых строках Софокла: «Много есть 
чудес на свете/ Человек их всех чудесней». Человек как 
чудо света! Коридор его судьбы предопределен богами. Но 
в рамках этой предопределенности он волен сам выяснять 
свои отношения с роком. 

Именно этим античная мифология отличается от мно-
жества других мифов и легенд, сочиненных человечест-
вом для облегчения и удобства своей жизни. Она была 
сотворена не по заказу богов и героев, но из внутренней 
потребности творящего народа, который достиг своего 
расцвета в золотой век перикловых Афин, процветающе-
го демократического государства, которое сумело на 
протяжении столетия удивлять окружающий мир свер-
шениями во всех сферах человеческой деятельности. Не 
случайно Фукидид приписывает Периклу весьма приме-
чательные  слова: «Мы послужим предметом изумления 
для современников и потомства, и нам не нужен для вос-
хваления Гомер…»  Но, как показывает история челове-
чества, Гомер нужен всегда.    

Энергия древней 
культуры удержива-
ет греческий язык 
от упрощения в 
эпоху глобализации 

Античная мифоло-
гия была сотворена 
не по заказу богов 
и героев, но из вну-
тренней потребно-
сти народа

МУЗЫКА  Сегодня Тарья Турунен завершает тур по России

Красавица без чудовищ
Александр Алексеев

Ф
и н а л ь н ы й  к о н ц е р т 
Orchestral Tour Russia со-
стоится сегодня в Санкт-

Петербурге. Номинантка Grammy, 
лирическое сопрано, Тарья Туру-
нен прерывала успешную опер-
ную карьеру ради рок-группы 
Nightwish. Теперь вернулась на 
сцену консерваторий. Но в ны-
нешнем туре предпочла петь в 
разных концертных залах и посе-
тить сразу девять российских го-
родов. Турунен и прежде проявля-
ла любовь к российской песенной 
культуре. Пела дуэтом с Валерием 
Кипеловым на фестивале «Рок над 
Волгой». Исполняла русскую пе-
сенную классику, уделяя особое 
внимание одному из своих люби-

мых композиторов Сергею Рахма-
нинову. Во время нынешних га-
стролей решила петь и на русском 
языке.

В новой программе, которую 
Тарья Турунен вначале решила 
исполнить именно в России, со-
браны русская и мировая опер-
ная классика, а также зонги из са-
мых популярных мюзиклов 
«Фантом в опере», «Кошки» и 
«Эвита» и даже рок-хиты, кото-
рые прежде не брались испол-
нять женщины: Show Must Go On 
группы Queen и монументальная 
рок-этническая притча Kashmir 
г р о м о гл а с н о й  г р у п п ы  L e d 
Zeppelin… Но у Тарьи Турунен 
хватает голоса, темперамента и 
энергии на весь этот разноплано-
вый материал. О том, как она все 

успевает, культовая певица рас-
сказала обозревателю «РГ».

До вас никто не решался смеши-
вать столь разные жанры… Реши-
ли доказать, что именно вы — са-
мая разнопланово-образованная, 
неугомонная и смелая из всех ны-
нешних певиц?
ТАРЬЯ ТУРУНЕН: Открою секрет: в этом 
туре я исполняю даже те песни, ко-
торые никогда прежде не пела на 
людях! (Например, The Show Must 
Go On — одну из прощальных пе-
сен Фредди Меркьюри. — Авт.) А 
еще я решила спеть на русском 
языке! Потому что представила, 
как много радости это принесет 
моим российским поклонникам.

На эти гастроли должен был пое-

хать и один из лучших в мире ба-
рабанщиков Майкл Террана. Вы-
глядит он в своих татуировках, 
нарядах и впрямь необычно, ди-
ковинно. Прошлый совместный 
тур вы назвали «Красавица и чу-
довище». Похоже, он обиделся на 
прошлое название и не прие-
хал?! 
ТАРЬЯ ТУРУНЕН: Нынешний тур назы-
вается уже не «Красавица и Чудо-
в и щ е » ,  а  O r c h e s t r a l  To u r 
Russia-2016. И барабанщика, при-
ехавшего со мной, зовут Томас 
Хайнц. Он великий мастер в своем 
амплуа. А продолжать сотрудни-
чество с Майклом Терраной я 
больше не буду. Мы не смогли най-
ти согласия в том, как работать 
вместе. 

В прошлый раз, во время концер-
та в Московской консерватории, 
за кулисами вас ожидали муж и 
трехлетняя дочка. Из зала было 
заметно, как ваш муж поднимает 
малышку на руки, чтобы та уви-
дела, как ее маму приветствуют и 
благодарят зрители. Вы это при-
думали, чтобы дочка потом не 
обижалась, отчего мамы так дол-
го не бывает дома?! У вас ведь га-
строли по 8 месяцев в году…
ТАРЬЯ ТУРУНЕН: С тех пор, как Наоми 
родилась, мы часто путешествова-
ли как семья! Она понимает, что 
делает ее мама. Знает и то, что у 
меня есть поклонники по всему 
миру, а папа работает вместе с ма-
мой. И теперь я снова привезла 
Наоми в Россию. Она ждет меня за 
кулисами после шоу. Ну а на слу-
чай, когда мы с мужем заняты, 
есть няня, путешествующая с 
нами.

На сцене вы кажетесь довольно 
строгой, решительной, властной. 
А строгая ли вы мама? 

ТАРЬЯ ТУРУНЕН: Я могла бы считать 
себя строгой матерью, но для 
трехлетней девочки Наоми ведет 
себя очень хорошо. Конечно, на га-
стролях, с их жесткими графика-
ми и сумасшедшими переездами 
бывает очень нелегко. Но у нас не 
было никаких проблем с дочкой! 
И я считаю, что нам всем очень по-
везло... Мне бы хотелось, чтобы 
Наоми сама нашла то, что ей пон-
равится и станет смыслом жизни. 
Мои родители тоже были очень 
благосклонны ко мне, когда я была 
маленькой. Они пять раз в неделю 
водили меня на разные музыкаль-
ные уроки. Но только потому, что 
я сама хотела учиться музыке! 

Вот и моя дочь должна решить 
сама, что она хочет делать в своей 
жизни. А я буду готова поддержать 
ее решение. Если Наоми даже за-
хочет стать профессиональным 
футболистом, все равно я буду ря-
дом и поддержу ее. 

Главное, чтобы она была счаст-
лива, имела любимое дело и 
страсть. Только это действительно 
имеет значение. 

Год назад вы надеялись записать и 
новый рок-альбом. Успели? 
ТАРЬЯ ТУРУНЕН: Да, он уже готов, и 
выйдет летом. Я не забыла свои 
рок-корни, хоть и выпустила не-
давно классический диск Ave 
Maria En Plein Air и гастролирую с 
классическим репертуаром. 

Но я хочу записать и еще один 
альбом оперной классики!  Рок и 
академическая музыка очень хо-
рошо сбалансированы в моей 
творческой деятельности. До сих 
пор я продолжаю брать уроки 
оперного вокала. Так было и в те 
дни, когда я пела хеви-метал в 
Nightwish. Я всегда считала, что 
оперные уроки помогли мне луч-
ше петь и рок-музыку. Тарья Турунен во время турне по России впервые спела хиты Фредди Меркьюри.

Театр «Русалочка» приплыла на московскую сцену из Екатеринбурга

Как рыба в воде

Валерий Кичин

В
неконкурсная програм-
ма «Золотой маски» от-
крылась дивным спек-
таклем Екатеринбург-
ского Театра юного зри-

теля «Русалочка» по грустной 
сказке Ханса Кристиана Андерсе-
на. Поставленное режиссером Ро-
маном Феодори и художником 
Даниилом Ахмедовым зрелище 
можно отнести к самым волшеб-
ным, какие только возможны на 
театральной сцене.

Это прежде всего поразитель-
но красиво. Входя в зал, слышишь 
могучий гул волн, шорохи мор-
ских пучин. Там, за занавесом, 
идет какая-то другая, грозная, 
нам непонятная, нас интригую-
щая жизнь иных стихий. Потом 
надежды маленький оркестрик 
сыграет нам бравурную увертю-
ру, и на сцену явятся три вполне 
цирковых персонажа. Их здесь зо-
вут Дети Воздуха. Они и расска-
жут нам эту сказку, повторяя, как 
рефрен в песне, ее самые ней-
тральные, но отчего-то самые пе-
чальные строки.

Подводный мир Русалочки за-
вораживает. Здесь отменили зем-
ное притяжение — в глубинах сце-

ны плывут морские коньки, дико-
винные рыбы, русалки. Там, в глу-
бинах, другие ритмы — спектакль 
на время словно остановился, 
чтобы дать нам сполна насладить-
ся этой невиданной панорамой 
морской живности и останков бы-
лых Атлантид на дне: горельефы 
на проплывающих мимо стелах 
тоже живут своей вечной при-
зрачной жизнью.

С этими морскими стихиями 
гармонируют стихии печальной 
андерсеновской поэзии чувства 
и мысли — его философия, адресо-
ванная и детям, и взрослым. Эта 
философия объединит всех в 
зале. Сказка с первых секунд гип-
нотизирует детвору фантазий-
ными образами. Взрослый зри-
тель легко считает в нем много-

численные параллели: здесь 
устремленная ввысь копенгаген-
ская Русалочка на утесе, здесь 
Иван-дурак, он же Царевич из 
прагматичных русских сказок, 
здесь и вся наша жизнь, подобная 
грустному всемирному цирку. 
Верующим будет близок миф о 
бессмертной душе, во имя кото-
рой можно пожертвовать любо-
вью; атеисту напомнят о вечном 
конфликте прозы и поэзии, воз-
вышенной мечты и грубой реаль-
ности, зыбкого пламени страстей 
и бесстрастного камня, под кото-
рый даже вода не течет.

Спектакль соткан из света, 
воздуха и фантазии. Музыкой зву-
чат строки Андерсена, прочитан-
ные, как на старом радио, внятно 
и выразительно. Великолепно 

тренированная молодая труппа 
тоже существует вопреки зако-
нам физики и кажется невесомой 
— сказочной. Здесь гармонично 
соединились разные стилистики 
— высокая поэзия мечты и вполне 
бытовой, земной юмор: воздуш-
ная Русалочка — и словно пришед-
ший из другой сказки деловитый 
Принц в красных сапогах и с фут-
больной свистулькой во рту. Руса-
лочка попытается включиться в 
эту земную игру и, конечно, не су-
меет. Приколы останутся на суше, 
Русалочка уйдет обратно в море, 
где нет любви, зато есть душа. 
Морскую ведьму окружают кост-
лявые рыбьи скелеты, она среди 
них как рыба в воде. Русалочка же 
всегда будет томиться, и ей вечно 
будут грезиться корабли на по-
верхности моря, и красивые 
люди, у которых нет жабр и хво-
стов, но есть полная событий зем-
ная жизнь. Потому что это спек-
такль еще и о Недосягаемом. 

В этом спектакле равно веду-
щую роль играют и режиссер, и 
художник-постановщик, и худож-
ник по свету Тарас Михалевский, 
и сказочные гримы Светланы Кед-
ровской. К этому — музыка Евге-
нии Терехиной, сумевшей создать 
лейтмотив, который уносишь с 

собой. И пластика знаменитого 
театра «Провинциальные танцы» 
Татьяны Багановой, выступившей 
полноправным соавтором спекта-
кля. В кругу профессиональных 
танцовщиков великолепно соли-
рует молодая актриса ТЮЗа Ма-
рия Викулина, которая практиче-
ски без слов, только почти балет-
ной пластикой передала драму 
безнадежной любви и трагедию 
хрупкой поэзии, вдребезги разби-
той при первой же встрече с вуль-
гарным примитивом жизни.

Остается единственный во-
прос: почему это чудо идет во вне-
конкурсной программе? Серьез-
нейшая заявка на новый, без кар-
тона и фальши, без приседаний и 
назиданий детский театр, изобре-
тательное и смелое использова-
ние новейших сценических тех-
нологий и способность все это со-
единить в завораживающее, сра-
жающее поэтикой зрелище — раз-
ве все это уже стало рутиной сов-
ременного искусства?

Спектакль екатеринбургского 
ТЮЗа соткан из света, воздуха 
и фантазии.

Акцент

 Приколы останутся на суше, 
Русалочка уйдет обратно 
в море, где нет любви, 
зато есть душа
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СОБЫТИЕ Физики 
заявляют об открытии 
неизвестной частицы 

Затмит 
даже Хиггса 

Аркадий Симонов 

В ЕВРОПЕЙСКОМ центре ядерных исследований 
(ЦЕРН) зреет мировая сенсация. Во всяком случае, уче-
ные заявили, что в собранных на Большом адронном кол-
лайдере данных есть признаки неизвестной частицы, ко-
торая тяжелее бозона Хиггса. Если дальнейшие экспери-
менты это подтвердят, то в физике свершится поистине 
эпохальное событие: придется пересмотреть знамени-
тую Стандартную модель, которая считается одним из 
главных достижений науки XX века. 

Она описывает 
поведение элемен-
тарных частиц и 
предсказывает но-
вые. Правда, есть яв-
ления, которые мо-
дель не может объя-
снить, например, 
природу гравитации, 
существование 
«темной материи» и 
т.д. Поэтому физики 
давно ищут аргумен-
ты, чтобы поколе-
бать «стандарт». До 

сих пор все попытки заканчивались неудачей, зато в эк-
спериментах открывались все новые частицы, которые 
предсказаны моделью, в том числе бозон Хиггса, удосто-
енный Нобелевской премии. Несколько раз эксперимен-
таторы давали надежду, что модель вот-вот зашатается, 
однако после проверок она только укреплялась. 

И вот появился новый шанс. Ученые ЦЕРН утвержда-
ют, что масса открытой на коллайдере неизвестной ча-
стицы 750 ГэВ, что соответствует массе частицы, в 
шесть раз превышающей массу бозона Хиггса. Если по-
лученные данные подтвердятся новыми эксперимента-
ми, это будет открытием огромного значения, может 
быть, более громкого, чем открытие бозона Хиггса. 
«Подтверждение существования новой частицы может 
помочь ученым сделать шаг в неизведанную область и 
повлечь обнаружение нового семейства частиц», — счи-
тает известный британский ученый Джон Эллис. — Бо-
лее того, исследования могут привести к открытию еще 
неизвестного пятого вида фундаментальных сил. Стан-
дартная модель определяет, что все во Вселенной состо-
ит из элементарных частиц, связываемых фундамен-
тальными силами четырех типов, электромагнетиз-
мом, гравитацией, силами сильных и слабых ядерных 
взаимодействий». 

ГИПОТЕЗА Зачем человеку 
подбородок?

Жевать, любить 
и говорить

Андрей Меркулов 

МАЛО кто знает, что среди млекопитающих только homo 
sapiens имеет подбородок. Например, его нет у приматов. 
Да что приматы. Нет его даже у неандертальцев. А ведь мы 
носим в себе 3—4 процента генов этих древних существ. 

Почему же только «человека разумного» природа наде-
лила подбородком? Этим, вроде бы, простым вопросом за-
интересовался американский ученый Джеймс Пэмпуш из 
Университета Дюка. Оказалось, сегодня существует три 
гипотезы. Самая распространенная — сугубо физиологиче-

ская: подбородок с 
его мощной нижней 
костью помогает нам 
жевать пищу. Однако, 
когда Пэмпуш из-
учил расчеты уче-
ных-механиков, выя-
снилось, что такая 
конструкция челю-
стей далеко не опти-
мальна. Куда лучше 

было бы разместить эту дополнительную кость не под че-
люстью, а на внутренней ее стенке, рядом с языком. Как у 
шимпанзе и макак. Так что подбородок жеванию вряд ли 
может сильно помочь. Кстати, исследователь из Шотлан-
дии Флора Грёнинг построила компьютерную модель же-
вания. Вывод: у гипотезы, что подбородок возник в про-
цессе адаптации к поглощению жесткой пищи, нет доказа-
тельств. 

Вторая версия — интеллектуальная: подбородок помо-
гает нам говорить. Но и этот вариант не выдерживает кри-
тики. Ведь для речи не требуется много усилий, поэтому не 
понятно, зачем для произнесения слов человеку нужна до-
полнительная мощная кость. Вряд ли природа была столь 
расточительна, чтобы пойти на подобное излишество

И наконец, третья гипотеза для многих, пожалуй, наи-
более привлекательная: у подбородка нет сугубо прагма-
тической функции. Он возник в результате полового отбо-
ра как эволюционная адаптация. Аналоги в природе — вет-
вистые рога у самца лося, 
широкие скулы орангу-
тана, красивый хвост 
павлина. Самки выби-
рают обладателей луч-
ших «атрибутов». Но 
тогда непонятно, поче-
му подбородок есть и у 
сильного, и у слабого 
пола. И кто кого выби-
рал? 

Получается, что на, ка-
залось бы,  «детский» вопрос 
наука пока не нашла ответа. 
Правда, в свое время 
ряд ученых пред-
положили, что 
подбородок 
сам по себе не 
играл никакой 
роли в адапта-
ции древнего че-
ловека к условиям 
среды. Он появился как 
побочный продукт другой, 
реальной адаптации. Но какой? 
Словом, для исследователей 
поле деятельности свободно.  

ДИСКУССИЯ Как повысить эффективность науки  

Формула проедания
Юрий Медведев 

З
начительная часть сотруд-
ников научных организа-
ций бесполезно проедают 

выделенные на них деньги, ут-
верждает академик Алексей Хох-
лов. С известным ученым, пред-
седателем Совета по науке при 
Минобрнауки России, проректо-
ром МГУ беседует корреспон-
дент «РГ».

На последнем Совете по науке и 
образованию при президенте 
РФ впервые названы вопиющие 
цифры: всего 10 процентов на-
учных организаций выдают око-
ло 80 процентов научных ре-
зультатов. И тут же зазвучали 
голоса: от балласта надо избав-
ляться. Оппоненты возражают: 
нашу науку довели до «ручки», 
так как 20 лет держат на голод-
ном пайке. Если сейчас отрезать 
якобы балласт, то мы вообще 
лишимся науки. Останутся все-

го несколько научных остров-
ков.   
АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: С такой точкой зре-
ния я категорически не согласен. 
Да, в науку вкладывается недо-
статочно средств. Однако довела 
ее до «ручки» не нехватка денег, а 
уравнительная система финан-
сирования, когда их раздают по 
принципу «всем сестрам по серь-
гам». А те успешные научные 
островки, о которых вы говорите, 
даже при недофинансировании 
смогли сорганизоваться, выиг-
рывать по конкурсу гранты и ра-
ботать на высоком уровне.  Кто 
опустил руки и ждет, как манны 
небесной, что кто-то им что-то 
даст, по моему мнению, не нужны 
для российской науки.  Давайте 
обратим внимание на островки 
эффективности, которые живут и 
работают не в системе уравни-
ловки, а участвуют в различных 
конкурсах и выигрывают гранты. 
Сегодня гранты основных науч-
ных фондов, РФФИ, РНФ и РГНФ 

составляют 25 процентов от рас-
ходов бюджета на фундаменталь-
ную науку. Остальные 75 процен-
тов идут на выплаты базовых 
зарплат научным сотрудникам. 
По сути, это означает, что значи-
тельная часть тех, кто называет 
себя учеными, вообще не участ-
вуют в конкурсах и практически 
довольствуются только базовой 
зарплатой. Для науки они ничего 
не дают, в вузах не преподают, ча-
сто имеют доход «на стороне». 
Если называть вещи своими име-
нами, то они просто проедают 
выделенные на них государством 
деньги. Об этом говорил прези-
дент страны на последнем Совете 
по науке и образованию, подчер-
кивая, что нельзя поддерживать 
неэффективные научные органи-
зации. 

По мнению многих ученых, тем, 
кто попал в сложную ситуацию, 
надо помогать из нее выбирать-
ся. Только это позволит нам вер-
нуть утраченные позиции миро-
вой научной державы, которая 
единственная в мире соревнова-
лась с США.  
А Л Е К С Е Й  Х ОХ Л О В :  Разговоры про 
«широкий фронт развития нау-
ки» на самом деле попытка уве-
сти от сути вопроса. И декориро-
вать «уравниловку». У нас закон-
сервировалась структура, кото-
рая сложилась в науке в 50—60-е 
годы прошлого века. Это, прежде 
всего, жесткое распределение со-
трудников по ставкам. Как пра-
вило, молодой человек, придя в 
лабораторию, работал здесь до 
пенсии, передвигаясь с одной 
ставки на другую. Причем одна-
жды открытая лаборатория ста-

новилась практически «вечной», 
чтобы ее закрыть, нужны поисти-
не героические усилия директо-
ра института. 

Но сегодня наука кардиналь-
но изменилась. Постоянно появ-
ляются новые направления ис-
следований, на которые надо бы-
стро реагировать, оперативно 
перераспределяя силы и деньги. 
Уравнительная система на по-
добное не способна. Иное дело 
конкурсы. Этот механизм гора-
здо более гибкий, он позволяет 
отслеживать новшества и быстро 
следовать за ними. Мировой 
опыт показывает, что при такой 
системе просто невозможно во-
пиющее соотношение 10:80, о 
котором мы говорили. Распреде-
ление опубликованных статей 
между лабораториями и отдель-
ными учеными, основанное на 
конкурсном финансировании, 
намного равномерней. То есть 
все работают эффективно, нет 
балласта, который проедает 
деньги.     

Кажется, уже с этого года старту-
ет система оценки результатив-
ности научных организаций. В 
итоге выявятся сильные, «серед-
няки» и слабые, к которым и 
применят суровые санкции. Сей-
час главный вопрос: как их про-
вести наиболее оптимально? 
АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ:  Думаю, что сокра-
щения в той или иной степени 
могут коснуться многих органи-
заций, а не только оказавшихся в 
аутсайдерах. Ведь по указу пре-
зидента РФ к 2018 году надо дове-
сти среднюю зарплату ученых до 
200 процентов по региону. На-
пример, в этом году она в Москве 

должна составлять 93 тысячи ру-
блей. Учитывая нынешнюю ситу-
ацию в экономике, придется 
идти на сокращения. Но я очень 
опасаюсь не самих сокращений, 
а большой вероятности, что та-
кая «операция» будет проведена 
формально. Нанесет науке се-
рьезный удар.        

Что имеется в виду? 
АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Оценивая работу 
институтов в целом, мы получа-
ем «среднюю температуру по 
больнице», поэтому трудно по-
нять, какова картина на самом 
деле. Опыт показывает, что пра-
ктически в любом сильном ин-
ституте есть слабые лаборато-
рии, и, наоборот, даже в слабом 
институте найдутся сильные 
коллективы. Что делает дирек-
тор, получив сверху команду — 
сокращайте? Он «срезает» всех 
одинаково. Привычная уравни-
ловка в действии.  Чтобы этого 
избежать, надо оценивать не ин-
ституты, а спуститься на уро-
вень лабораторий и отдельных 
ученых. И только увидев их 
вклад в науку, надо принимать 
дальнейшие административные 
решения. На мой взгляд, нужно 
оставить в полном объеме, а мо-
жет даже увеличить финансиро-
вание лучших, а неэффективных 
сокращать.  

Если ориентироваться на то, что 
значительная часть научных со-
трудников, зря, по вашему мне-
нию, получает зарплату, то нау-
ку ждут серьезные потрясения…    
АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Никто не говорит, 
что надо рубить с плеча. Следует 
действовать, не поспешая. На-
пример, если каждый год сокра-
щать на 5 процентов долю базо-
вого финансирования, то это, 
уверен, пройдет практически 
безболезненно. Ведь есть факти-
ческие мертвые души, которые 
ничего не производят, а держат 
трудовые книжки в институтах, 
работают где-то еще. С другой 
стороны, это увеличит на 20 про-
центов финансирование конкур-
сов, что должно существенно 
оздоровить ситуацию.

ПРОРЫВ  

Уникальный 
ядерный 
источник 
энергии 
прослужит 
более 50 лет

ЗАБЫТЬ 
ПРО АТОМ

Сергей Деменко

СОЗДАТЬ миниатюрный, ядер-
ный и в то же время безопасный 
источник энергии — давняя меч-
та ученых. Его главное достоин-
ство очевидно — срок службы в 
десятки раз больше, чем у тра-
диционных источников пита-
ния. Как говорится, поставил и 
забыл. Неудивительно, что та-
кие исследования ведутся во 
многих ведущих лабораториях 
мира. Но оказалось, что сделать 
миниатюрный ядерный энерго-
источник в научном отношении 
не менее сложно, чем атомную 
станцию. Здесь множество сво-
их проблем.

Только несколько лет назад 
группе американских ученых 
наконец удалось разработать 
безопасную ядерную батарейку. 
Однако у нее есть принципиаль-
ный недостаток: очень низкая 
мощность. Отсюда крайне огра-
ниченная сфера применения.

— Мы пошли принципиально 
иным путем, создали не батарей-
ку, а ядерный генератор пере-
менного напряжения, — сказал 
корреспонденту «РГ» профессор 
НИТУ МИСиС Юрий Пархомен-
ко. — Ничего подобного никто в 
мире не делал. «Сердцем» этого 
элемента питания является тон-
кая пластина из пьезокристалла. 
Из школьного курса физики из-
вестно, что такой материал обла-
дает удивительным свойством: 
если его изгибать, он вырабаты-
вает электрический ток. В нашем 

случае пьезокристалл начинает 
колебаться под действием ради-
оактивного излучения, и в цепи 
появляется ток.

Среди многих известных 
источников радиоактивного из-
лучения предпочтение отдано 
изотопу никель-63. У него есть 
два явных преимущества: боль-
шой период полураспада — около 
100 лет, а также «мягкое излуче-
ние». Оно задерживается в кор-
пусе прибора, а значит, абсолют-
но безопасно для человека.

Созданный российскими уче-
ными элемент питания очень 
миниатюрен: длина всего 1 см, 
высота 0,5 см. Выдерживает тем-
пературы от минус 100 0С до 
плюс 150 0С. Он вырабатывает 
напряжение 10 вольт и выше. Из 
таких ячеек можно набрать са-
мые разные источники энергии, 
поэтому у них очень обширная 
сфера применения. Это прежде 
всего элементы питания самых 
разнообразных датчиков, состо-
яние которых сложно регулярно 
отслеживать. В первую очередь 
речь идет о труднодоступных 
районах Земли, например, Арк-
тике и Антарктике, о датчиках, 
предназначенных для работы в 
дальнем космосе и на атомных 
электростанциях.

Не получится ли подобный 
источник энергии «золотым»? 
Ведь цена грамма изотопа нике-
ля-63 около полумиллиона ру-
блей. «В нашем приборе его сов-
сем мало, а потому первона-
чальная стоимость прибора не 
превысит 10 тысячи рублей, — 
говорит Пархоменко. — А когда 
он войдет в серию, то цена 
уменьшится в разы».  Прибор 
создан на грант минобрнауки 
РФ, в разработке помимо специ-
алистов МИСиС участвовали 
ученые НПО «Луч» и Горно-хи-
мического комбината из Крас-
ноярска.

Сенсация Машина выиграла миллион долларов в матче с чемпионом 
мира по игре в го 

Человек отстал 
от компьютера
Юрий Медведев

С
истема искусственно-
го интеллекта AlphaGo 
обыгрыла корейца Ли 
Седоля, который по-
чти 10 лет удерживает 

титул лучшего на планете игрока 
в го. Машина победила в матче из 
пяти патрий. Приз в миллион дол-
ларов получит не человек, а 
искусственный интеллект. Деньги 
пойдут на благотворительные 
цели. 

Эту победу компьютера мож-
но назвать революцией в области 
искусственного интеллекта. Если 
в 1997 году был повержен тогдаш-
ний чемпиона мира по шахматам 
Гарри Каспаров, и гроссмейстеры 
признали, что не могут тягаться с 
машиной, то игра в го оставалась 
последней крепостью человека, 
которую компьютер не мог взять. 
(Напомним, что в го требуется 
«камнями» отвоевать у против-
ника как можно большую пло-
щадь доски).  

В отличие от шахмат, где глав-
ным считается способность прос-
читывать на максимальное коли-
чество ходов вперед, в го в прин-
ципе невозможно перебрать все 
варианты. Каждый ход имеет 200 
вариантов, а всего их больше, чем 
атомов во Вселенной. Первый зво-
нок для го прозвучал в октябре 
прошло года, когда программа 
AlphaGo всухую обыграла чемпи-
она Европы. Однако асы не счита-
ют европейцев достойными со-
перниками. Словом, Ли Седоль и 
его коллеги заявили, что уровень 
игры компьютера очень средний 
и чемпион мира с ним справится 
«одной левой». 

— Ли Седоль не учел, что искус-
ственный интеллект способен об-
учать сам себя, — говорит один из 
известных российских специали-
стов в области искусственного 
интеллекта Александр Крайнов. — 
И компьютер не терял времени 
даром, сумев за полгода выйти на 
фантастический уровень. Итог: 
победа над чемпионом.

Как же компьютеру это уда-
лось, если его очевидное преиму-
щество — способность считать со 
скоростью в миллиарды опера-

ций в секунду — в игре го мало по-
могает? Дело в том, что авторам 
искусственного интеллекта 
AlphaGo удалось, казалось бы, не-
возможное: у их детища появи-
лась интуиция. Машина думает, 
почти как человек. Даже знамени-
тый Deep Blue, обыгравший Кас-
парова, не был на это способен. 
Выбирая очередной ход,  он 
«тупо» считал его последствия до 

явного результата, скажем, выиг-
рыша «материала». В го даже 
гроссмейстеры не могут одноз-
начно оценить позицию, настоль-
ко все неопределенно. И все же 
программисты сумели научить 
этому машину. Теперь она способ-
на не просто считать ходы, а пос-
тоянно оценивать позицию и ис-
кать лучшие продолжения. Имен-
но это особенно поражает и асов 

го, и специалистов программиро-
вания. И, конечно, поражает, что 
машина обладает удивительным 
даром: получив «начальное обра-
зование», дальше она учится 
сама. Практически 24 часа в сутки 
играет сама с собой и совершенст-
вуется.  

Чемпион мира Ли Седоль (справа) 
считал, что компьютер играет сред-
не и справится с ним «одной левой». 

Академик Хохлов:  До «ручки» науку довела не нехватка денег, а уравни-
тельная система ее  финансирования.  

Акцент

 Всего 10 процентов научных 
организаций России выдают 
около 80 процентов научных 
результатов 

Сделать миниатюр-
ный ядерный энер-
гоисточник 
не легче, чем атом-
ную станцию 

Подбородка нет 
даже у нашего 
родственника, 
неандертальца

Под вопрос постав-
лена знаменитая 
Стандартная 
модель, одно 
из главных достиже-
ний науки XX века 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1232492

Какая же из многих гипотез 
о роли подбородка окажется верной? 
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СПРАВКА «РГ»

Программа AlphaGo создана на осно-

ве нейронных сетей, которые имити-

руют мозг человека. Сеть соединяет  

сотни простых процессоров. Нейрон-

ные сети не программируются, они 

обучаются. 

C 50-летним источником энергии 
можно лететь в самый дальний 
космос. 
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ЦЕННОСТИ Богачи покупают 
предметы искусства для 
души, статуса и заработка

Мой личный 
Пикассо

Юлия Кривошапко

ПРЕДМЕТЫ искусства являются самой привлекатель-
ной сферой вложения денег для состоятельных людей, 
инвестирующих в роскошь. На втором месте идут авто-
мобили и мотоциклы, а за ними — часы.

Наименьший интерес у мировых толстосумов вызы-
вают почтовые марки. Об этом говорится в ежегодном 
исследовании о распределении благосостояния в мире 
The Wealth Report 2016, подготовленном Knight Frank.

В среднем в портфеле инвестиций состоятельных 
людей планеты доля предметов роскоши в 2015 году со-
ставляла два процента. Если же брать богачей из России 
и стран СНГ, то она составляет не больше одного про-
цента, отмечают авторы исследования. 

Примерно 74 процента мировых толстосумов в 
прошлом году инвестировали в предметы искусства, 46 
процентов — приобретали автомобили и мотоциклы, 36 
процентов — часы. Среди российских обладателей боль-
шого состояния эк-
сперты зафиксиро-
вали интерес к вло-
жению денег в доро-
гое коллекционное 
вино. Его в свои по-
греба в прошлом 
году покупала поло-
вина отечественных 
миллиардеров. 

Интересно, что 
большинству бога-
чей из России и 
стран СНГ предме-
ты роскоши нужны 
для подтверждения высокого статуса. Кроме того, 
очень многие инвестируют в них ради удовольствия. 
Те, кто делает это для диверсификации активов, в мень-
шинстве. 

Однако справедливости ради стоит сказать, что вло-
жения в роскошь себя оправдывают, так как со време-
нем она все больше растет в цене, хотя в последнее вре-
мя и не такими заметными темпами, как раньше.

К примеру, классические автомобили вроде 
Mercedes-Benz 300SL или Ferrari 275 GTB/4 в 2015 году 
поднялись в цене на 17 процентов. За 10 лет рост соста-
вил 490 процентов. Старинные монеты также показали 
двузначный рост цен — 13 процентов. При этом предме-
ты искусства подорожали на четыре процента, а стои-
мость китайского фарфора и цветных бриллиантов 
осталась без изменений. 

Дешевеет из года в год лишь антикварная мебель. 
В прошлом году — на шесть процентов, за последние 
10 лет — на 29 процентов. 

Есть категория состоятельных людей, которые пред-
почитают вкладывать деньги в спорт. А точнее, в фут-
больные и баскетбольные клубы. Опять же, для души и 
для заработка. Тем более что потенциальных источни-
ков дохода в этом случае достаточно много. В их числе 
продажа билетов на матчи, а также прав на трансляцию 
матчей телеканалам, реализация футболок и фанатской 
атрибутики, крупные спонсорские контракты на регио-
нальном и глобальном уровне, продажа прав на наиме-
нование стадионов, продажа брендированной спортив-
ной формы.

Как уточняют авторы доклада, доля собственников 
футбольных клубов, к примеру, английской Премьер-
лиги из Европы и России, выросла с 6 процентов в 
2009—2010 годах до 20 процентов в сезоне 2015—2016 
годов. Большим «куском пирога» могут похвастаться 
небедные люди из США — около 30 процентов. Свыше 
40 процентов английской футбольной Премьер-лиги 
принадлежит инвесторам из Великобритании и Ирлан-
дии.

ЭКСПЕРИМЕНТ Корреспондент «Российской газеты» попыталась прожить без денег

Интернет на закуску
Ирина Жандарова

С
нижение доходов заставля-
ет людей задуматься об 
экономии. Одни готовы от-

дать, другие — забрать вещи, еду, 
одежду. Бесплатные услуги разви-
ты в России настолько, что позво-
ляют какое-то время прожить во-
обще без денег. Проверено!

В Сети набирает популярность 
натуральный обмен. К примеру, 
в группе ВК «Помощь за еду» гото-
вы сделать маникюр, набрать 
текст и помочь в ремонте за «слад-
кую» валюту в виде тортиков, за 
орехи, сухофрукты, сыры и колба-
сы. Я договорилась о коррекции 
бровей за банку варенья. Правда,  
большинство «обитателей» груп-
пы просит в качестве оплаты ма-
газинные продукты, а значит, их 
все равно придется покупать за 
деньги. Впрочем, эта банка варе-
нья мне сейчас особо и не нужна 
была.  Когда-то купила по случаю.

Другое дело группы фудше-
ринга, в которых отдают даром 
лишнюю еду. Желающих много. 
Свежие объявления в группе «От-
дам еду даром» расходятся, как 
горячие пирожки. Предложение 
«спасти» пышные булочки в кон-
дитерской вызывает нешуточный 
ажиотаж, организаторам группы 
приходится выступать с призы-
вом «Очередь не занимать!». От-

дают в основном крупы и сладо-
сти. В идеале с невскрытой упа-
ковкой. Экзотические продукты, 
соусы, сиропы считается допу-
стимым предлагать со вскрытой 
упаковкой, но полные. Так ска-
зать, «попробовали, не понрави-
лось». Попыталась предложить 
наполовину пустые упаковки, 
продукты без упаковки (крупы, 
пересыпанные в пакеты). Увы. 
Спросом не пользуются. 

Обновить бытовую химию 
и косметику, не потратив денег, 
можно и при тестировании това-
р о в .  Та к  н а  с а й т е  w w w.
everydayme.ru есть предложения 
о тестировании шампуней, баль-
замов, кремов и прокладок. Стоит 
только дождаться очередного 
предложения, заполнить заявку 
и искать свое имя в списке участ-
ников, после чего на почту придет 
посылка с тестируемым средст-
вом. За это мне пришлось писать  
организаторам акции разверну-
тый отзыв о продукте. 

Для тестирования использу-
ются наиболее качественные 
образцы продукции. Так что не 
стоит удивляться большому ко-
личеству восторженных отзы-
вов. Из приятных бонусов — пе-
ресылку товара производитель 
берет на себя. Жаждущих поуча-
ствовать в такой халяве хоть от-
бавляй.

Желающие получать подарки 
и бонусы давно объединились 
в группы. Так, на сайте Пробник.
ру (http://probnick.ru) участники 
собирают информацию о подар-
ках, бесплатном обмене пустых 
баночек крема на новые (причем 
за обмен чаще всего можно полу-
чить новинки косметологии). За 
пакетиком чая гоняться не при-
дется. Он придет на почту бес-
платно. А вот обмен пустой баноч-
ки крема на новую соберет в мага-
зине большую очередь. Партии 
таких товаров ограничены, мож-
но простоять несколько часов 
и уйти с пустыми руками.

В наш потребительский век 
с огромным количеством товаров 
люди готовы расстаться, не взяв 
денег: с одеждой, книгами, журна-
лами, дисками. Но у любой халявы 
есть свои недостатки. Одежду 
охотнее отдают детскую и редко 
по одной вещи. В довесок к понра-
вившейся вещи вы получите пакет 
хлама. Раздаваемые вещи не с об-
ложек журналов. Поэтому если хо-
чется модных новинок, идти стоит 
на вечеринку дресс-кроссинга. На 
ней девушки обмениваются оде-
ждой. Все вещи проходят отбор 
у организаторов таких вечеринок, 
поношенная и бракованная оде-
жда отсеивается. Часто устанавли-
вается ценовая категория. Поме-
нять одежду с рынка на Диор не 
получится. Найти информацию 
о мероприятиях можно в социаль-
ных сетях, к примеру, в группе ВК 
«Обмен одеждой». А приходить — 

надо заранее, хорошие вещи рас-
ходятся быстро.  Проверено.

За журналами и дисками в Ин-
тернете очередь не стоит, хотя от-
дают их бесплатно. В некоторых 
домах жильцы устраивают обмен 
л и те р а т у р о й .  Я   п о ста в и л а  
в подъезде коробку с призывом 
обмениваться книгами и журна-
лами. Уже на следующий день 
в ней появилась «Школьная про-
грамма в таблицах и графиках», 
а потом и чтиво попроще — мод-
ные журналы. 

Тем, кто хочет вообще не тра-
тить денег, сложнее всего придет-
ся с транспортом. В Интернете 
много сайтов по поиску попутчи-
ков, но на мое предложение на 
BlaBlaCar отвезти меня с работы 
домой никто не откликнулся. На-
верное, потому что маршрут был 
в черте города. 

Самые популярные маршруты 
из пригорода до ближайшего ме-
тро. К примеру, из Люберец до ме-
тро «Новокосино» набралось сра-
зу пять потенциальных водите-
лей, готовых меня отвезти. Прав-
да, не бесплатно. За короткие по-
ездки пассажиры платят водите-
лю 50 рублей в качестве взноса на 
бензин — правило сайта. 

Проще всего бесплатно зани-
маться спортом, развлекаться 
и учиться. К примеру, можно посе-
тить даже самый дорогой фитнес-
клуб. Большинство из них предла-
гает годовые карты. Перед этим 
клиенту предлагают взять первое 
бесплатное занятие, чтобы оце-

нить клуб. Покупать годовой або-
немент после этого никого не за-
ставляют. Некоторые наиболее 
усердные «халявщики» проходят-
ся по клубам и занимаются бес-
платно. Такие же пробные занятия 
проводят студии йоги и танцев. 

Регулярные бесплатные заня-
тия йогой проводят клубы, кото-
рые занимаются популяризацией 
восточной культуры. К примеру, 
корейская Школа «Вон Гван» про-
водит бесплатные занятия йогой 
и медитацией по воскресеньям, 
а Культурный центр им. Джава-
харлала Неру при посольстве Ин-
дии в Москве берет символиче-
скую плату в 800 рублей в месяц. 
В других центрах этих денег не 
хватит и на пару занятий. 

Бесплатно можно изучить 
большинство языков. Русско-не-
мецкий дом проводит бесплатные 
занятия немецким. Для тех, у кого 
нет немецких корней, квота со-
ставляет 10 процентов. Немец-
кий, французский и итальянский 
языки можно изучать на курсах 
Франко-немецкого зала. На бес-
платные курсы могут попасть 

обладатели абонемента библио-
теки, абонемент стоит 1000 ру-
блей за год. Также в Москве по-
сольства и культурные центры 
разных стран ведут бесплатные 
курсы хинди, корейского и япон-
ского языков. 

Бесплатно работают и многие 
музеи Москвы. К примеру, «Бул-
гаковский дом» (ул. Большая Са-
довая, д. 10), Народный музей 
истории Московского метрополи-
тена (Хамовнический Вал, д. 36), 
Музей воды. А в третье воскресе-
нье месяца бесплатно открыто 
большинство музеев столицы, без 
денег можно попасть даже в Тре-
тьяковскую галерею. 

 Культура бесплатной раздачи 
ненужных вещей находится в Рос-
сии на высоком уровне. Но еще 
есть к чему стремиться. К приме-
ру, в Европе развиты сервисы 
аренды вещей. Можно взять на 
пару часов технику, спортивную 
одежду, спортинвентарь. И пла-
тить за это не нужно. Хозяин та-
кой вещи просто рад, что его иму-
щество не лежит без дела, а слу-
жит людям. 

Контроль Тех, кто подделывает почтовые знаки, приравняют к фальшивомонетчикам

Держите марку, сэр
Татьяна Шадрина 

В 
России хотят вернуть 
уголовную ответствен-
ность за подделку по-
чтовых марок. 

Это совместная ини-
циатива минкомсвязи и Почты 
России, сообщил  «Российской га-
зете» замглавы министерства Ми-
хаил Евраев. Сейчас за подделку 
почтовых марок предусматрива-
ется только административный 
штраф, напомнил он. 

Уголовная отвественность 
была отменена почти 20 лет назад. 
За это время всем появились до-
ступные цветные принтеры, кото-
рые могут печатать не только 
фото, но и репродукции, портре-
ты. У марок в отличие от банкнот 
большой степени защиты от под-
делок нет. Умельцы этим пользу-
ются и зарабатывают на фальшив-
ках неплохие деньги.

«Мы продумываем ряд превен-
тивных мер, которые бы изначаль-
но минимизировали возможность 
подделки госзнаков почтовой 
оплаты,  — расказал Евраев.  —  Одна 
из них  —  переход на современные 
франкировальных машин, кото-
рые будут работать в единой элек-
тронной системе Почты России.
Также есть предложения по совер-
шенствованию порядка выпуска, 
распространения и использова-
ния почтовых марок», —  пояснил 
Евраев. Введение действенной от-
ветственности необходимо, но, ко-
нечно, превентивные меры рабо-
тают эффективнее».

Подделывают в России не кол-
лекционные, редкие и ценные 
марки для сбыта филателистам, 
а действующие в обращении зна-
ки почтовой оплаты. Конечно, 
продают их не с рук из-под полы, 
не в киосках печати и не на почте. 
Схема другая. Дело в том, что мно-
гие крупные организации и госу-
дарственные органы закупают по-
чтовые марки большими партия-
ми — суммы контрактов измеря-
ются сотнями тысяч, миллионами 
рублей. 

В таких торгах принимают 
участие производители фальси-
фиката, предлагая заказчикам 
марки по цене ниже номинала, 
и побеждают за счет установления 

низких цен на предлагаемую про-
дукцию, отмечают в Почте России. 
При этом настоящие, отпечатан-
ные на Гознаке марки «разбавля-
ют» поддельными. 

Когда факты подделки обнару-
живаются, и МВД, и суды призна-
ют, что привлечь к уголовной от-
ветственности нарушителей за 
сам факт подделки не могут из-за 
того, что для подобных противо-
правных деяний Уголовным ко-
дексом не предусмотрен состав 
преступления. 

Конечно, Федеральная антимо-
нопольная служба может вклю-
чить компанию, которая разбав-
ляла партию марок подделками, 
в реестр недобросовестных по-
ставщиков, например, сроком на 

два года . В течение этого времени 
данная организация не сможет 
участвовать в торгах для государ-
ственных и муниципальных нужд 
на всей территории России. Одна-
ко ее учредителям ничего не ме-
шает создать новое юрлицо и по-
давать новые заявки на участие 
в торгах.

Увы, отмечают эксперты, по-
добных компаний по стране не 
один десяток. В результате госу-
дарство ежегодно теряет милли-
арды рублей от сбыта поддельных 
почтовых марок и других государ-
ственных знаков почтовой опла-

ты. По уточненным оценкам эк-
спертов, это порядка 7 миллиар-
дов рублей в год.

В целом подделка государст-
венных знаков почтовой оплаты 
(ГЗПО) — проблема далеко не но-
вая и не только российская. Во 
всем мире почтовые администра-
ции ищут способы борьбы с кон-
трафактом и зачастую выявляют 
особо крупные случаи мошенни-
чества. 

Почтовые марки — это факти-
чески «почтовые деньги», пред-
назначенные для оплаты услуг 
 почтовой связи. «Их подделка на-
носит государству большой 
ущерб», — отмечает заместитель 
гендиректора Гознака по марке-
тингу и работе с государственны-
ми заказчиками Виктор Барил-
кин. Однако ответственность за их 
незаконное изготовление и сбыт 
сильно отличается от наказания, 
применяемого к фальшивомонет-
чикам. 

До 1997 года подделка знаков 
почтовой оплаты (марок) явля-
лась уголовно наказуемым деяни-

ем, и статья 159 УК РСФСР пред-
усматривала  лишение свободы 
или исправительные работы на 
срок до двух лет. Но с 1997 года 
фальсификация марок перешла 
в разряд административных пра-
вонарушений с наказанием в виде 
штрафа для граждан до двух тысяч 
рублей, для организаций — до 
40 тысяч рублей. 

Сейчас мошенники часто оста-
ются безнаказанными даже после 
выявления и подтверждения фак-
та подделки специалистами. Как 
рассказал источник, знакомый 
с ситуацией, многие компании, 
уличенные в подделке, сразу пред-
лагают заказчикам заменить ти-
раж марок, и те решают не ввязы-
ваться в возбуждение дела.

Эксперты уверены, что воз-
можности для незаконной дея-
тельности дают пробелы в дейст-
вующем законодательстве. Поэто-
му, чтобы иметь возможность не 
ограничиваться «заплаточными 
решениями», а решать проблему 
комплексно, нужно менять зако-
нодательство. 

«Дело в том, что сегодня на за-
конодательном уровне нет ника-
ких ограничений по стоимости 
продажи марок. То есть мошенни-
ки продают их по цене ниже но-
минала и делают это абсолютно 
легитимно, — рассказывает эк-
сперт Союза московских филате-
листов Сергей Познахирко. — По-
чтовые марки — это госзнаки 
оплаты, как и деньги. Если кто-то 
предложит вам купить 100 ру-
блей за 95, вы насторожитесь 
и поймете, что дело нечисто? Точ-
но так же дело должно обстоять 
и с почтовыми марками — если их 
предлагают по цене ниже номи-
нала, значит, это поддельные или 
добытые нечестным путем мар-
ки».

«Для эффективной борьбы 
с подделкой почтовых марок не-
обходимо, во-первых, законода-
тельно запретить их сбыт по цене 
ниже номинала в рамках нового 
закона «О почтовой связи», а во-
вторых, пересмотреть и усилить 
меры наказания за подделку по-
чтовых марок», — согласен гене-
ральный директор Почты России 
Дмитрий Страшнов.

Впрочем, «серая почта» — не 
только подделка марок. Распро-
страненный способ фальсифика-
ции — это подделка оттисков 
франкировальных машин. Такие 
машины используют для нанесе-
ния на отправления госзнаков по-
чтовой оплаты корпоративные 
клиенты «Почты России» — круп-
ные компании и ведомства, объе-
мы исходящей корреспонденции 
которых исчисляются сотнями 
миллионов в год. 

Чтобы исключить возмож-
ность подделки оттисков, необхо-
димо поставить на учет все фран-
кировальные машины корпора-
тивных клиентов. 

Для этого Почта России плани-
рует подключить их в единую ИТ-
систему, которая позволит в ре-
жиме реального времени контр-
олировать их работу и процесс 
оплаты пересылки писем с помо-
щью франкировальных машин по 
всей стране. «Это очень непро-
стая задача, потому что сегодня 
90 процентов франкировальных 
машин не подконтрольны нам», — 
отмечал Дмитрий Страшнов.

Акцент

 Сегодня на законодательном 
уровне нет никаких 
ограничений по стоимости 
продажи марок. 
Мошенники этим пользуются

На предметы роско-
ши приходится 
примерно два про-
цента всех инвести-
ций состоятельных 
людей планеты

Акцент

 Проще всего бесплатно зани-
маться спортом, развлекаться 
и учиться. Можно посетить 
самый дорогой фитнес-клуб

Распознать поддельную марку 
можно и для этого не обязательно 
быть экспертом, считают 
в Россвязи.
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НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ?

Эльвира Делагарди,
психотерапевт

Деньги вызывают у нас много эмоций и чувств. Люди боятся и стыдятся брать 

вещи, принимать помощь, не заплатив за это. Люди готовы остаться нищими, но 

гордыми. 

Чтобы отделить чувства от самих денег, есть упражнение — провести целый день 

или даже выходные без денег. Оставить дома кошелек и банковские карты. Про-

вести время хорошо, повеселиться, получить удовольствие. Это позволит уви-

деть, что жизнь не останавливается, когда в кошельке пусто.

По опыту, находится огромное количество людей, которые готовы помочь. Если 

нужно куда-то доехать на метро, можно встать у турникета, попросить: «Прове-

дите меня, у меня нет денег». Всегда есть кто-то, кому не жалко поездки, у кого 

безлимитный абонемент или просто много поездок на карте. 

Это упражнение учит многому: просить, договариваться с людьми. Нам бывает 

так сложно делать это в обычной жизни. И это открывает перед людьми новые 

возможности. Они перестают бояться просить других о помощи, показывать 

свою слабость. 

Этот опыт помогает легче зарабатывать — нет страха попросить прибавку к зар-

плате, вообще денег, увереннее себя чувствовать — знаешь, что в любой ситуа-

ции рядом найдутся люди, которые придут на выручку. 
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ЛЬГОТЫ ЦБ выделит
дополнительные средства
на кредиты бизнесу

Лимит повышен

Ирина Жандарова

НЕДОСТУПНОСТЬ финансирования малый бизнес на-
зывает главной проблемой, мешающей его развитию. 
Потребность в кредитах компаний малого и среднего 
предпринимательства (МСП) на реализацию высокотех-
нологичных и импортозамещающих проектов будет 
удовлетворена за счет удвоения лимита «Программы 
6,5%». Центробанк готов увеличить финансирование 
программы с 50 миллиардов до 100 миллиардов рублей.

Сейчас лимит вы-
бран уже на 91,2 про-
цента. О готовности 
увеличить лимит 
вдвое сообщил пер-
вый зампред ЦБ 
Дмитрий Тулин. 
Суть программы 
в предоставлении 
кредитов малому 
и среднему бизнесу 
под приемлемый процент. ЦБ кредитует уполномочен-
ные банки под 6,5 процента, ограничивая маржу для вы-
дачи кредита малому бизнесу в 4 и среднему бизнесу 
в 3 дополнительных процентных пункта. Корпорация 
МСП добавляет 0,5 процента за свое поручительство. Та-
ким образом, бизнес сможет получить займ под 10—
11 процентов.

Поддержать малый и средний бизнес в регионах пла-
нируется за счет субсидий. Премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев подписал распоряжение о распределении 
9,61 миллиарда рублей субсидий на поддержку МСП. 
Также правительством утверждены гранты на развитие 
семейных животноводческих ферм в объеме 3,47 милли-
арда рублей. Их получат 74 субъекта РФ.

 «У нас к концу лета появится реестр МСП», — сооб-
щил первый зампред правительства РФ Игорь Шувалов. 
Это позволит посчитать представителей МСП. «У нас че-
рез год будет более-менее реальная картина, сколько 
у нас субъектов малого и среднего предпринимательст-
ва», — отметил Шувалов.

Браверман сообщил, что в реестре будут как общие 
данные о предпринимателе, так и информация о произ-
водимых им товарах. Это поможет соотнести продук-
цию, которую закупают госкорпорации и естественные 
монополии, с тем, какие товары могут быть поставлены 
им субъектами МСП. На сегодня МСП получили заказов 

на 207,7 миллиарда. За год «малыши» могут произвести 
продукции для госкомпаний на триллион рублей.

Помимо этого, в 2017 году будут созданы многофун-
кциональные центры (МФЦ) для бизнеса во всех регио-
нах, которые будут предоставлять комплекс государст-
венных и муниципальных услуг, господдержку, консуль-
тационно-информационные и кредитные услуги.

С выбором вида деятельности предпринимателем по-
может информационная система «Бизнес-навигатор 
МСП». На интерактивной карте России, разбитой по ре-
гионам, разместят данные обо всех видах региональной 
и муниципальной поддержки, которую может получить 
представитель МСП. 

Эта информация поможет предпринимателям опре-
делиться, какой бизнес лучше начать в определенном ре-
гионе. Также «Навигатор» будет содержать каталог ти-
повых бизнес-планов по 75 наиболее распространенным 
видам бизнеса. Предпринимателям хотят дать к 700 биз-
нес-планам. «Навигатор» появится уже в июле 2016 года 
в 76 городах.

ТРЕНД Предприятия тратят
на технологии все больше

Цифра дорожает

Юлия Воронина

БИЗНЕСУ нельзя отставать от конкурентов в области 
технологических изменений, показало исследование 
Technology Vision 2016, проведенное Accenture. По мне-
нию 83 процентов опрошенных бизнесменов, в ближай-
шие три года темпы технологических изменений будут 
беспрецедентными. Компании-лидеры уже автоматизи-
руют бизнес-процессы, активно применяя технологии 
с использованием искусственного интеллекта (ИИ), ро-
ботов и дополненной реальности. Эти возможности кар-
динально меняют ведение бизнеса и выстраивают про-
дуктивные отношения между людьми и машинами.

Около 70 процентов предпринимателей за последние 
два года увеличили вложения в технологии ИИ, а 55 про-
центов планируют активно использовать решения на ос-
нове машинного обучения (machine learning).

Мир стремительно готовится к очередному шагу в тех-
нологическом прогрессе. «Создается целая экосистема 
взаимодополняющих технотрендов в сфере ИКТ — прежде 
всего это облачные технологии, работа с большими дан-
ными, Интернет вещей, 5G, — рассказал старший консуль-
тант по развитию бизнеса Ericsson в Северной Европе 
и Центральной Азии Евгений Уткин. — Мобильность — 
основная характеристика всех изменений, которые про-
исходят. Мир перешел от передачи голоса к передаче дан-
ных. Компаниям все сложнее удержать свои позиции на 
рынке в долгосрочной перспективе, а классические кон-
курентные стратегии почти неприменимы».

Например, банки и другие финансовые институты на-
ходятся под сильным давлением технологий. Им прихо-
дится пересматривать подходы к общению с клиентами 
и внедрять определенный набор цифровых услуг, чтобы 
противостоять технологичным финансовым стартапам.

Выросло целое поколение, для которого цифровой 
образ жизни стал нормой. В «цифру» сегодня уходит с раз-
ной скоростью большая часть рыночной среды — клиенты, 
партнеры, поставщики. И у России есть хороший потенци-
ал для извлечения выгод из этих трендов. «Наш бизнес — 
крупный, а рынок тяготеет к консолидации и укрупнению. 
Поэтому многие предприятия, обладающие инфраструк-
турой национального масштаба, имеют все возможности 
выиграть от перехода к цифровым технологиям, — уверена 
руководитель практики Digital компании Accenture в Рос-
сии Лариса Малькова. — При этом на предприятиях зача-
стую нет совсем старых решений, которые трудно было 
бы заменить. И у нас так же, как и во всем мире, выросло 
поколение успевших привыкнуть к новому «цифровому» 
формату потребителей».

Игорь Зубков

О
бъем российско-ин-
донезийской торгов-
ли через три года уве-
личится в 4—5 раз, 
если все уже начатые 

российские инвестпроекты в этой 
стране будут выполнены. Однако 
сейчас их затормозил кризис. 
Подробности «РГ» рассказал тор-
говый представитель РФ в Индо-
незии Сергей Россомахов. 

Сергей Юрьевич, товарооборот 
России с Индонезией за прош-
лый год составил около двух 
миллиардов долларов. На что 
можно рассчитывать в будущем?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: Вполне реально 
довести наш товарооборот в те-
чение трех лет до 8—10 миллиар-
дов долларов в год и увеличить 
долю машин и оборудования 
в российском экспорте до 15—
20 процентов. По одной желез-
ной дороге в Восточном Кали-
мантане (провинция в Индоне-
зии. — Прим. ред.) мы можем по-
ставить машин и оборудования 
на 300 миллионов долларов. Все-
го же сейчас в разной стадии на-
ходятся около 10 крупных проек-
тов с общим потенциальным объ-
емом инвестиций с нашей сторо-
ны более 5 миллиардов долларов. 
Например, строительство ком-
бината по производству ферро-
никеля на острове Сулавеси ком-
панией «Ви Холдинг». Под него 
сейчас идет выкуп земли, однов-
ременно решается вопрос об ос-
вобождении ввозимого оборудо-
вания от импортных пошлин.

Просевшие цены на уголь повли-
яют на проект железной дороги 
и морского угольного терминала 
в Восточном Калимантане?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: Когда в 2012 
году «РЖД» начинало его прора-
ботку, конъюнктура на рынке ка-
менного угля была благоприят-
ной, но сейчас, чтобы дорога не 
была убыточной, к ней нужно до-
пустить нескольких грузоотпра-
вителей, а не одного, как предус-
мотрено действующей лицен-
зией. Кроме того, необходимо до-
говориться с индонезийской сто-
роной о том, чтобы перевозить 
не только уголь, но и лес, пальмо-

вое масло и другие грузы. Вместе 
с российским посольством мы 
оказываем содействие компа-
нии-оператору проекта PT Kereta 
Api Borneo («дочка» «РЖД». — 
Прим. ред.) в работе с индоне-
зийской стороной о внесении не-
обходимых изменений в лицен-
зию. Проект поддержан на поли-
тическом уровне и внесен прави-
тельством Индонезии в десятку 
приоритетных инвестпроектов. 
От того, насколько успешно он 
будет реализован, зависят пер-
спективы дальнейшего инвести-
ционного сотрудничества. 

КАМАЗ объявлял о намерении 
создать сборочное производство 
в Индонезии. В каком состоянии 
этот проект?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: Важно в макси-
мально сжатые сроки завершить 
работу по сертификации «КАМА-
Зов» в Индонезии. У КАМАЗа есть 
хорошая возможность наладить 
сборку в промышленном парке, 
создание которого предусматри-
вает проект «РЖД» в Восточном 
Калимантане. Потенциальный 
рынок сбыта грузовиков уже 
есть — это угольные компании, 
индонезийского партнера мы по-
можем подобрать, но КАМАЗу 
надо инвестировать, чтобы орга-
низовать сборку. К сожалению, 
кризис затормозил темпы реали-
зации проекта. 

Почему нет встречного потока 
инвестиций из Индонезии?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: Индонезия на 
нынешнем этапе своего эконо-
мического развития является не-
тто-импортером инвестиций. 
Индонезийцы вкладывают глав-
ным образом в соседние страны 

АСЕАН и развивающиеся страны 
Африки и Ближнего Востока. 
К России они только присматри-
ваются.  Но, например, «Ро-
снефть» ведет переговоры с ин-
донезийской национальной не-
фтегазовой компанией Pertamina 
об участии в разработке россий-
ских месторождений нефти.

Они вообще на Россию как смо-
трят? Приоритеты у них какие?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: Они на Россию 
смотрят с большими надеждами. 
В этом смысле очень важно, суме-
ем ли мы успешно реализовать 
проект по строительству желез-
ной дороги, докажем ли, что явля-
емся по-прежнему надежными 
партнерами. Индонезийцы хоро-
шо помнят период сотрудничест-
ва еще 1950—1960-х годов, когда 
Советский Союз построил в Ин-
донезии немало объектов. 

С Индонезией была договорен-
ность о поставке 12 самолетов 
Sukhoi Superjet 100. Об этом 
в свое время очень много гово-
рили, но в итоге было поставле-
но только три борта, и на этом 
все закончилось. Почему?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: «Суперджеты» 
были поставлены небольшой 
фирме Sky Aviation, которая из-за 
финансовых проблем в марте 
2014 года приостановила их эк-
сплуатацию. Сейчас очевидно, 
что надо было создавать совмест-
ную компанию, чтобы оптимизи-
ровать расходы, добиваться по-
лучения прибыльных маршру-
тов. Самолеты до сих пор нахо-
дятся в Индонезии, покупателя 
на них нет. Более того, они требу-
ют регламентного ремонта, 
и «Гражданские самолеты Сухо-

го» (ГСС) рассматривает воз-
можность их возврата в Россию.

Вопрос о том, чтобы поставлять 
новые самолеты, уже не стоит?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: Предыдущий не-
гативный опыт мы учли и реко-
мендуем «ГСС» работать с Garuda 
(госкомпания и крупнейший пе-
ревозчик Индонезии. — Прим. 
ред.) и ее «дочкой» лоукостером 
Citilink. Проблема в том, что там 
большая конкуренция, они уже 
взяли в лизинг самолеты-аналоги 
« Суперджета» по дальности 
и  пассажировместимости  — 
Bombardier CRJ1000. Лизинговые 
соглашения по ним истекают 
в 2023 году, и уже после 2020 года 
мы сможем говорить предметно 
с Garuda. Для начала речь может 
идти о 10—12 машинах. Это был 
бы неплохой результат. Шанс есть.

Индонезия воспользовалась вве-
дением в России эмбарго на по-
ставки продовольствия, в том 
числе рыбы из Евросоюза?
СЕРГЕЙ РОССОМАХОВ: В 2012 году по 
результатам инспекции индоне-
зийских предприятий у Россель-
хознадзора возникли претензии 
к рыбе и морепродуктам в связи 
с несоблюдением санитарных 
норм. Импорт этой продукции 
в 2013 году был приостановлен, 
но индонезийцы ситуацию испра-
вили, и в сентябре 2014 года по-
ставки возобновились с 15 пред-
приятиями. За 2015 год они уве-
личились более чем в 2 раза — до 
12,2 миллиона долларов. Сейчас 
Россельхознадзор рассматривает 
заявку еще 11 индонезийских 
фирм. Потенциал у индонезий-
ской рыбной отрасли весьма со-
лидный (в Индонезии более 
200 фирм-экспортеров рыбы 
и морепродуктов), и вполне воз-
можно в среднесрочной перспек-
тиве нарастить стоимостной объ-
ем поставок рыбы на рынок РФ до 
50 миллионов долларов в год. 

Акцент

 Россия надеется 
за три года в пять раз 
увеличить товарооборот 
с Индонезией, до 10 
миллиардов долларов в год 

Летом в России поя-
вится реестр мало-
го и среднего пред-
принимательства

И СНОВА ПАЛЬМОВОЕ МАСЛО

Импорт пальмового масла в Россию 
вырос на треть. Поставки из Индоне-
зии, которая является крупнейшим 
производителем этого сырья, тоже 
возросли?
Сергей Россомахов | Россия в прош-

лом году импортировала из Индоне-

зии 749 тысяч тонн пальмового масла 

на 517 миллионов долларов. В физиче-

ском выражении поставки выросли 

на 28 процентов. Это крупнейшая по-

зиция нашего импорта из Индонезии, 

ее удельный вес составляет около 

40 процентов. Всего в 2015 году в Ин-

донезии было произведено 32,5 мил-

лиона тонн сырого пальмового масла, 

при этом экспорт составил 26,4 мил-

лиона тонн на 18,6 миллиарда долла-

ров. 

В России идет дискуссия по поводу 
того, нужно ли и как ограничивать 
применение пальмового масла в пи-
щевой продукции. Как на эту пробле-
му смотрят в Индонезии?
Сергей Россомахов | В Индонезии 

обеспокоены возможным изменени-

ем в России и Евразийском экономи-

ческом союзе технического регла-

мента на импортируемое пальмовое 

масло и его фракции, в частности 

установлением жесткого лимита по 

перекисному числу (показывает сте-

пень окисления масла, то есть сте-

пень его «порчи». — Прим. ред.) — сни-

жением допустимого уровня с 10 до 

0,9 ммоль активного кислорода на ки-

лограмм. 

По оценке индонезийских экспертов, 

это может привести к значительному 

сокращению поставок пальмового 

масла и его фракций на важный для 

Индонезии российский рынок. 

С другой стороны, необходимо повы-

шать требования к маркировке продо-

вольственных товаров, в производст-

ве которых используется пальмовое 

масло, в частности молочных продук-

тов. Если в молочной продукции со-

держится заменитель молочного 

жира, это должно быть указано в наи-

меновании продукта с приведением 

процентной доли.

ПАРТНЕР НА КАРТЕ

Республика Индонезия - государство 

в Юго-Восточной Азии. По уровню на-

циональной конкурентоспособности 

относится к категории наиболее пер-

спективных в экономическом плане 

развивающихся стран.

Россия второй год подряд остается мировым лидером по количеству женщин-руководителей. В нашей стране 53% финансовых директоров — 
женщины, по 28% женщин-руководителей возглавляют службы персонала и подразделения внутреннего контроля и аудита. В то же время 
трудно встретить женщин, возглавляющих информационные департаменты (2%) и занимающих должности операционного директора (4%).

Контакты В Индонезии будут собирать наши КАМАЗы

Деньги растут
на островах

ОТЧЕТНОСТЬ У малого бизнеса
осталось меньше месяца 
до передачи данных в Росстат

Ответить обязан

Елена Березина

ДО 1 АПРЕЛЯ малый бизнес и 
индивидуальные предпринима-
тели должны передать в Росстат 
показатели за 2015 год. «Росстат 
соберет основные экономиче-
ские показатели по производст-
ву товаров (работ, услуг), заня-
тости населения, финансовым 
результатам. Представить их 
придется практически всем: 
коммерческим организациям, 
потребительским кооперати-
вам, индивидуальным предпри-
нимателям. Отчитаться нужно, 
даже если в 2015 году компания 
не вела деятельность», — поясня-
ет Максим Прохоров, эксперт 
компании «СКБ Контур».

Ожидается, что это поможет 
государству составить полное 
представление об экономиче-
ской деятельности малого и 
среднего бизнеса, улучшить ка-
чество социально-экономиче-
ского прогнозирования и выра-
ботать меры поддержки бизнеса.

Средние предприятия еже-
годно отчитываются по целому 
ряду показателей, поэтому для 
них перечень форм не меняется. 
Для обследования Росстат ис-
пользует данные бухгалтерской 
отчетности, а также форм 
1-предприятие, П-4, 11, 1-услу-
ги, 1-ТР (автотранспорт), 4-ин-
новация, П-2 (инвест), 8-ВЭС 
(услуги), 8-ВЭС (транспортные 
услуги). Для каждой из этих 
форм установлен свой срок от-
четности (указан на бланке фор-
мы). Так, форму 4-инновация 
надо представить до 2 апреля.

Субъекты малого предприни-
мательства обязаны представить 
форму МП-сп «Сведения об ос-
новных показателях деятельнос-
ти малого предприятия за 2015 
год». Для ИП разработана форма 
1-предприниматель «Сведения о 
деятельности индивидуального 
предпринимателя за 2015 год». 
Отчитаться по формам МП-сп и 
1-предприниматель нужно до 1 
апреля.
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УСЛУГИ 25 миллионов 
россиян находятся 
на грани банкротства

Не уверен, не бери

Василий Миронов

В РОССИИ насчитывается более 
17 тысяч валютных ипотечни-
ков, 4 миллиона должников ми-
крофинансовых организаций и 
25 миллионов заемщиков, нахо-
дящихся на грани банкротства.

Эти цифры «Российской га-
зете» назвали в Международ-
ной конфедерации обществ по-
требителей. И сделали вывод: 
сейчас закредитованность — 
главная проблема в сфере защи-
ты прав российских потребите-
лей.

Россияне все реже жалуются 
на некачественные продукты 
питания. К этому у нас уже все 
привыкли, говорят эксперты. 
Все больше жалоб приходит по 
сделкам, связанным с кварти-
рами, машинами и кредитами. 
«Российская газета» накануне 
Всемирного дня защиты прав 
потребителя, который прошел 
вчера, спросила профильные 
организации о самых популяр-
ных темах обращений.

«Самые активные споры 
сейчас касаются страховок, 
кредитов, услуг», — рассказал 
«РГ» председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей (Кон-
фОП) Дмитрий Янин. По его 
словам, россияне все чаще жа-
луются на более денежные про-
блемы. Например, на кредиты с 
реальной ставкой под 800 про-
центов годовых или махинации 
со страховками. Просроченная 
сметана или творог с пальмо-
вым маслом может стоить поку-
пателю 50 рублей, а кредит в 20 
тысяч при таком же размере за-
работной платы — это куда 
страшнее, рассуждает Янин. Ча-
сто человек оказывается в дол-
говой кабале на долгие годы.

Причем у государства есть 
опыт решения подобных про-
блем, говорит эксперт. В 2008 
году удалось справиться со 
скрытыми комиссиями банков. 
Началось все с проверки проку-
ратурой одного из основных иг-
роков на рынке розничного 
кредитования, закладывавшего 
в договоры двойную скрытую 
комиссию. А затем удалось при-

нять и требование, согласно ко-
торому банки обязаны указы-
вать в договорах полную стои-
мость кредитов. Со всеми скры-
тыми наценками и комиссиями.

А вот в обществе защиты 
прав потребителей «Резонанс» 
не видят четкой тенденции на 
увеличение количества «доро-
гих» обращений. Сюда прихо-
дит много и тех, и других, рас-
сказывает член правления орга-
низации Григорий Решетов. Тем 
не менее он констатирует рост 
числа жалоб на недобросовест-
ных продавцов автомобилей. 
«Например, распространены 
случаи, когда под видом допол-
нительного оборудования про-
давались устройства, которые и 
так входят в базовую комплек-
тацию», — рассказывает эк-
сперт. 

Стало больше претензий и 
по качеству строительных ра-
бот. Предположительно это свя-
зано с тем, что стройматериалы 
за последние два года сильно 
подорожали в связи с ростом 
курса доллара. И строители, 
стараясь сдерживать цены, по-
купают более дешевые расход-
ники.

На вопрос об универсальных 
советах для потребителей Гри-
горий Решетов перечисляет не-
сколько пунктов. Во-первых, по-
купателя часто подводит спеш-
ка. Внимательно прочитать до-
говор, задать дополнительный 
вопрос — все это может уберечь 
от потери денег и времени.

Во-вторых, заподозрив не-
ладное, нужно тут же обращать-
ся к профессионалам. Правиль-
но оформленный случай нару-
шения прав потребителя — за-
лог успеха в дальнейших разби-
рательствах. Перечень неком-
мерческих организаций, где 
можно получить бесплатную 
консультацию, приведен на 
сайте Роспотребнадзора.

«Например, посетительница 
салона красоты, которая недо-
вольна тем, как ей покрасили 
волосы, часто не знает, как за-
фиксировать факт нарушения 
ее прав. Общества потребите-
лей могут оказать бесплатную 
юридическую помощь в такой 
ситуации, что в дальнейшем мо-
жет существенно облегчить 
разбирательство», — говорит 
Решетов.

«Лично у нас, — делится опы-
том гендиректор Союза участ-
ников потребительского рынка 
Ольга Баранникова, — чаще все-
го люди все-таки жалуются на 
фальсификацию продовольст-
венных товаров. Также у них 
бывают проблемы с возвратом 
или обменом некачественной 
продукции. Они просто не зна-
ют, как это делать».
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Потребители все 
чаще жалуются 
на работу банков, 
продавцов автомо-
билей и на качество 
стройматериалов
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ЭКСПОРТ ПОШЕЛ В РОСТ

Несмотря на общий спад во внешней торговле, экспорт несырьевых товаров 

вырос, сообщил первый заместитель Министра экономического развития РФ 

Алексей Лихачев.

Несырьевой экспорт в 2015 году составил более 187 миллиардов долларов, 

сократившись на 26,9 процента, при этом в физическом выражении несырье-

вой экспорт увеличился на 4,9 процента, говорится на сайте минэкономразви-

тия.  

«Мы хорошо понимаем, что для достижения главного результата – расширения 

несырьевого экспорта – необходима активная работа не только внутри России, 

но и за рубежом», - заметил Алексей Лихачев. 

Российским компаниям, как правило, требуется политическое сопровождение 

их внешнеэкономических проектов, решение их конкретных проблем. 

В этом основную роль играют межправительственные комиссии и комиссии 

высокого уровня, нацеленные на расширение инвестиционного сотрудничест-

ва, решение транспортных, имущественных, налоговых и других проблем.
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МЧС Паводки пришли
в южные районы 
Центральной России

Первая вода

Тимофей Борисов

РОССИЙСКИЕ спасатели приступили к борьбе с первы-
ми паводками. В этом году паводковая обстановка склады-
вается в рамках среднемноголетних значений. Такой, ка-
кой ее и прогнозировали ранее спасатели.

Но расслабляться не стоит. Об этом вчера на оператив-
ном совещании говорил глава МЧС России Владимир 
Пучков.

— В некоторых регионах ожидаем осложнения ситуа-
ции. Попрошу всех руководителей федеральных органов 
дополнительно проработать все узкие места. Планы утвер-
ждены, погодные условия в этом году на 2 — 4 недели опере-
жают ранее установленные сроки, поэтому своевременно 
принимайте решения о закрытии ледовых переправ и зим-
ников, — сказал министр. 

Сейчас уже половодье началось в южных районах Цен-
трального федерального округа. До Урала и Сибири паво-
док пока не добрался и, судя по складывающейся погоде, 
доберется еще не скоро. Так что у спасателей есть, так ска-
зать, время потренироваться на малых реках. 

Ежедневно оперативные группы проводят мониторинг 
паводкоопасных территорий, с воздуха осуществляют 
авиационную разведку, специальные бригады проводят 
чернение льда. Работы по его распиловке спасатели уже 
провели во многих областях ЦФО. Особое внимание уделя-
ется бесхозным гидротехническим сооружениям.

— Там, где нужно делать усиление дамб и других водоза-
щитных сооружений, организуйте это, — распорядился ми-
нистр.

Для реагирования на все возможные спрогнозирован-
ные события в Центральном федеральном округе создана 
группировка сил общей численностью 135 тысяч человек 
и более 30 тысяч единиц техники. Во всех главных управле-
ниях МЧС России функционируют межведомственные 
штабы по контролю за обстановкой.

 Но пока похолодание отодвигает сроки массового 
вскрытия российских рек. В МЧС ожидают, что следую-
щим этапом половодье придет в центральные районы 
округа. Случится это может в ближайшие пару недель. По-
этому чернение и распиловку льда проводят уже и в таких 
областях, как Владимирская, Суздальская, Тульская. 

По информации на вчерашний день ни один населен-
ный пункт не оказался отрезанным от большой земли из-
за паводка. Пострадали лишь 22 низководных моста, кото-
рые затапливает ежегодно и которые спроектированы 
с учетом возможных подтоплений. Какие-либо строения 
или дома частного сектора не пострадали.

ЗАКОНОПРОЕКТ Отцы получат
образование в отпуске
по уходу за ребенком

Папа может

Ирина Жандарова

МУЖЧИНЫ, оформившие отпуск по уходу за ребенком 
до трех лет, смогут пройти бесплатное профессиональное 
обучение или получить дополнительное профессиональ-
ное образование. Законопроект об этом внесли в Госдуму 
тамбовские депутаты. 

Сейчас такое право, напомним, есть только у женщин.
Отцы получили право на отпуск по уходу за детьми 
в 2007 году, однако внести изменения в законы и распро-
странить на мужчин все те же привилегии, что положены 
женщинам, у законодателей не дошли руки.

Почему-то авторы проекта выделили только отцов, не 
прописав в документе право на образование для осталь-
ных родственников, которые также могут уйти в отпуск 
по уходу за ребенком. Конечно, бабушка вряд ли сядет за 
парту, но опекунов это вполне может заинтересовать.

«Необходимо расширять эту льготу и на опекунов 
тоже», — считает юрист финансового дома «Солид» Олег 
Землянских. Эксперт отмечает, что вряд ли изменения су-
щественно увеличат число обращений в службы занято-
сти за профессиональным обучением. Основное время во 
время отпуска по уходу за ребенком тратится на заботу 
о малыше, не многие находят возможность заняться обра-
зованием. Но изменения могут благоприятно сказаться 
на гибкости рынка труда, особенно сейчас, в период эко-
номического спада. Например, в отпуск по уходу за ребен-
ком может отправиться тот родитель, который потерял 
работу или зарабатывает меньше.

Все новые категории граждан заявляют о своем праве 
брать отпуск по уходу за ребенком. По данным исследова-
ния Superjob, 26 процентов отцов согласны ухаживать за 
малышом и посвятить себя домашнему хозяйству. Впро-
чем, остальные 64 процента мужчин категорически про-
тив подобной перспективы.

С каждым годом растет количество мужчин, желаю-
щих пойти в декретный отпуск и на «больничный» с ре-
бенком, свидетельствуют сведения Фонда социального 
страхования . В Республике Хакасия с 2011 по 2014 год чи-
сло мужчин, взявших отпуск по уходу за ребенком, увели-
чилось в семь раз. А в Волгоградской области 10 процен-
тов родителей, ухаживающих за детьми, составляют папы. 

Это не говорит о серьезных переменах в обществе. 
Причина этого явления в открывшихся законодательных 
возможностях, о которых люди узнали не сразу.

СКАНДАЛ Легионеров «Ваффен СС» без очереди допустили в центр Риги

Антифашистам вход воспрещен
Константин Волков

Л
атвийские  легионеры 
«Ваффен СС» 16 марта на-
мерены, как и все послед-

ние годы, пройти маршем от Дом-
ского собора по улицам старой 
Риги и возложить цветы у памят-
ника Свободы в центре города.

Согласно заявлениям органи-
заторов шествия — ультрапра-
вых объединений «Общество 
поддержки национальных сол-
дат» и «Ястребы Даугавы», в ак-
ции примут участие до 150 чело-
век.  В  марше участвуют не 
столько легионеры, которых 
осталось в живых всего несколь-
ко десятков, да и те предпочита-
ют встречаться в этот день на 
братском кладбище под Ригой, 
сколько их активные последова-
тели в расцвете сил. Традицион-
но у конечной точки марша их 
встречают оппоненты, после 
чего начинается перепалка. Она 

принимает особый накал еще и 
потому, что в этот же день марш 
проводит Латвийский антифа-
шистский комитет (ЛАК).

Рижская дума уже несколько 
лет старается во избежание экс-
цессов разводить два марша, 
чтобы они хотя бы подходили к 
памятнику Свободы в разное 
время. В этом же году самоу-
правление Риги подошло к делу 
еще радикальнее и просто не по-
зволило антифашистам прибли-
жаться к памятнику Свободы — 
одному из символов Риги и вооб-
ще Латвии. Вместо этого им 
предписано идти на Бастионную 
горку — это место тоже располо-
жено в центре города, но куда 
меньше подходит для больших 
собраний, нежели площадь Сво-
боды. При этом ЛАК планирует 
вывести на улицы примерно 
столько же людей, сколько и на-
ционалисты. Подход рижских 
властей тем более вызывает 

удивление, что антифашисты 
подали заявку на проведение 
шествия заблаговременно — за 
четыре месяца до шествия. При-
чем в заявке было указано, что 
конечная точка, куда направит-
ся их колонна, именно монумент 
Свободы. Там они планировали 
возложить венки в честь памяти 
жертв фашизма, а также прове-
сти митинг, на котором зачитать 
имена людей, погибших в гетто и 
концлагерях. Кроме того, в чи-
сле мероприятий был обозначен 
и «круглый стол» на тему «Об 
опасности реабилитации «Ваф-
фен СС», правда, это мероприя-
тие должно пройти уже не на 
площади, а в помещении.

Если следовать букве латвий-
ского законодательства, город-
ские власти должны были отка-
зать националистам в проведе-
нии шествия. В одном и том же 
месте запрещено проводить ме-
роприятия противоположной по-

литической направленности, а 
формально приоритет имела за-
явка, поданная ранее антифаши-
стами. Кстати, в январе крими-
нальная полиция Латвии завела 
уголовное дело на одного из орга-
низаторов антифашистской ак-
ции, председателя ЛАК Алексея 
Шарипова, по факту «предостав-
ления поддельных документов в 
официальные органы власти». 
Тогда сообщалось, что одна из 
подписей на поданной заявке в 

Рижскую думу якобы была под-
дельной. Однако позднее в ходе 
допроса подозреваемый подтвер-
дил подлинность своей подписи. 
В итоге рижское самоуправление 
разрешило провести оба шест-
вия, но антифашисты оказались 
на втором плане. Как объяснили 
чиновники, «акция ЛАК пропа-
гандирует противоположное ле-
гионерам мнение, тогда как закон 
запрещает сталкивать антагони-
стов в одном месте».

ПРАВО

В полтора раза 
выросло число
сделок 
с жильем, 
оформленных 
через 
нотариуса

КВАРТИРА 
С ПЕЧАТЬЮ

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная 
палата России опубликовала 
статистику, показывающую но-
вую тенденцию: граждане стали 
чаще обращаться к нотариусу, 
чтобы оформить недвижимость.

За год нотариусы отправили в 
Росреестр 97 тысяч документов 
на регистрацию прав на недви-
жимость. Фактически нотариус 
теперь работает в режиме одного 
окна: сам собирает необходи-
мый пакет документов, подает 
их в Росреестр, получает и выда-
ет сторонам сделки.

Если документы подаются в 
электронной форме, то сделка 
может быть зарегистрирована за 
один день.

Напомним, в свое время ки-
пели жаркие споры, надо ли вво-
дить обязательное нотариальное 
оформление сделок с недвижи-
мость. У противников такого 
предложения, по сути, был толь-
ко один аргумент: не будет ли 
это дорого? 

Конечно, оформляя недвижи-
мость через нотариуса, гражда-
нин получает повышенную пра-
вовую защиту. Но финансовые 
аргументы взяли верх над юри-
дическими. Можно по-разному к 
этому относиться. Но экономия 
на безопасности часто выходит 
боком. В судебной практике 
можно найти немало историй, 
когда граждане лишались жилья 
из-за каких-то юридических 
ошибок при оформлении сделки. 

Между тем ни риелторы, ни юри-
дические службы банков (если 
квартира покупается в ипотеку) 
не отвечают за свои промахи. 
Крайним остается покупатель.

Тогда законодатели решили 
пойти другим путем: не заста-
вить, но заинтересовать людей. 
Тарифы на сделки с недвижимо-
стью были сокращены, а сами 
нотариусы получили новые пол-
номочия, позволяющие рабо-
тать в режиме одного окна.

«Задача, которую мы ставили 
перед нотариусами, — обеспече-
ние юридической чистоты сде-
лок, а не только формальная 
фиксация перехода права, — ска-
зал «РГ» председатель Комитета 
Госдумы по вопросам собствен-
ности Сергей Гаврилов. — Резуль-
таты показывают, что действия, 
которые мы предприняли год на-
зад, себя оправдали и будут 
оправданы в дальнейшем: суще-
ственно сократились совокуп-
ные общественные издержки на 
нотариальные действия. Не толь-
ко в прямых издержках по тари-
фам, но и по сокращению коли-
чества судебных дел, временных 
и финансовых расходов граждан, 
как по обращению в Росреестр, 
так и по обращению в суды».

Также он напоминает, что в 
конце прошлого года был принят 
закон об обязательной регистра-
ции сделок с недвижимостью для 
двух сложных категорий, где вы-
сок процент нарушений. Первая 
— это отчуждение долей в праве 
общей собственности. Вторая — 
сделки, где стороной являются 
дети и ограниченно дееспособ-
ные граждане.

«Как показывает статистика, 
повышенная привлекатель-
ность нотариальной формы сде-
лок с недвижимостью выполня-
ет свою главную задачу — по-
мочь гражданам выбрать тот 
способ совершения сделки, при 
котором их права будут надеж-
но защищены, судебных споров 
станет меньше, а достоверность 
данных государственных рее-
стров укрепится», — говорит 
президент Федеральной нотари-
альной палаты Константин Кор-
сик.

Еще любопытная цифра: чи-
сло выданных доверенностей на 
жилое имущество упало почти 
на 20 процентов, то есть люди 
стали идти к нотариусу, чтобы 
оформить у него сделку, а не вы-
давать доверенность. Ведь в по-
следнем случае всегда есть риск, 
что человек, которому ты пове-
рил, что-то сделает не так.

Проект Верховный суд объяснит, что стихия и катастрофы не всегда 
отменяют обязательства

Долги не тонут
Владислав Куликов 

В
чера пленум Верховно-
го суда России обсудил 
проект постановления 
об ответственности за 
н а р у ш е н и я  о б я з а -

тельств. Одно из ярких разъясне-
ний, заложенных в проекте: 
форс-мажор не всегда отменяет 
обязательства.

В народе иногда ходит пого-
ворка — «война все спишет». Или 
— пожар, наводнение, землетря-
сение, далее по списку бедствий. 
Мол, после них никто ничего не 
должен. Это и называется форс-
мажор. Сейчас в проекте поста-
новления заложена несколько 
иная правовая позиция: после от-
падения обстоятельств непрео-
долимой силы (прекращение бо-
евых действий, стихийных бедст-
вий) обязательства не прекраща-
ются, а должны быть продолже-
ны — и продолжать исполняться. 
Поэтому долги не тонут.

В прошлом году были внесе-
ны большие поправки в Гра-
жданский кодекс. В законе поя-
вились не просто новые нормы, 
но подчас новые правовые ин-
ституты. 

Как отмечалось вчера на засе-
дании пленума, ряд разъясне-
ний, содержащихся в проекте 
постановления, опережают еще 
не сформировавшуюся судеб-
ную практику и призваны ука-
зать судам подходы к правильно-
му применению законодательст-
ва и предотвратить ошибки. По-
тому что новое часто вызывает 
вопросы.

— Очень интересен институт 
ответственности за недобросо-
вестное ведение переговоров, — 
сказал «РГ» юрист Вячеслав Го-
ленев. — Это полезно и в строи-
тельном подряде при обсужде-
нии договоров на строительство, 
и в крупном бизнесе при осу-
ществлении продаж (недобросо-
вестная конкуренция, провока-
ции конкурентов), так и простым 
гражданам, например, при сдел-
ке с недвижимостью. 

Однако у практиков возника-
ют сомнения, насколько реальны 
подобные нормы? Потому что 
главный вопрос здесь, как дока-
зать, что другая сторона вела 
себя бессовестно? Ведь перегово-
ры обычно ведутся устно, а не 
письменно. Для суда устное сло-
во все равно, что воробей — улете-
ло и не поймаешь. Может, стоит 
ввести в привычку аудиозапись 
переговоров?

В проекте постановления го-
ворится, что по умолчанию пред-
полагается, что каждая из сторон 
переговоров действует добросо-
вестно даже в том случае, если 
она впоследствии отказалась от 
заключения договора без указа-
ния мотивов такого отказа. Бре-
мя доказывания недобросовест-
ности контрагента в такой ситуа-
ции лежит на истце.

Он должен представить суду 
доказательства того, что ответ-
чик действовал недобросовестно 
с целью причинения вреда истцу, 

например, пытался получить 
коммерческую информацию у 
истца либо воспрепятствовать 
заключению договора между 
истцом и третьим лицом.

В то же время недобросовест-
ность действий ответчика пред-
полагается, если истцом доказа-
но наличие таких обстоятельств, 
как предоставление стороне не-
полной или недостоверной ин-
формации или внезапное и нео-
правданное прекращение пере-
говоров о заключении договора 
при таких обстоятельствах, когда 
другая сторона переговоров не 
могла разумно этого ожидать. В 
таких случаях обязанность дока-
зывать добросовестность суд 
должен возложить на ответчика.

В проекте подчеркивается, что 
сторона, которая ведет или пре-
рывает переговоры о заключении 
договора недобросовестно, обяза-
на возместить другой стороне 
причиненные этим убытки.

Еще один важный момент: ис-
полнение обязательств в натуре. 
Допустим, когда надо запретить 
совершать определенные дейст-

вия или требуется передать ко-
му-то конкретную вещь. Здесь 
тоже бывают проблемы.

— Пленум отмечает, что суд дол-
жен при принятии иска оценить 
объективную возможность после-
дующего исполнения судебного 
акта в случае удовлетворения 
иска, — поясняет Вячеслав Голе-
нев. — Это проти-
водействия «фан-
т а з и й н ы м 
искам», напри-
мер, об обязании 
ответчика вос-
препятствовать 
дождю в четверг 
вечером. В целом 
Верховный суд 
России в данном 
проекте подтвер-
ждает привержен-
ность прогрессив-
ным взглядам.

В постановле-
нии, например, 
укрепляется по-
зиция о том, что 
упущенную вы-
г о д у  м о ж н о  и 
нужно взыски-
вать. Нельзя от-
казать во взыска-
н и и  у б ы т к о в 
только на том ос-
новании, что раз-
мер потерь не-
возможно точно 
подсчитать. Если 
п о т е р и  е с т ь , 
надо разбирать-
ся, как их можно 
компенсировать.

— В этом слу-
чае размер под-
лежащих возме-
щению убытков, 
в к л юч а я  у п у-
щенную выгоду, 
определяется су-
д о м  с  у ч е т о м 
в с е х  о б с т о я -
тельств дела ис-
ходя из принци-
пов справедли-
вости и соразмерности 
ответственности допущенному 
нарушению обязательства, — го-
ворит юрист. — Это полезно и биз-
несу, и простым гражданам. Биз-
нес чаще сможет взыскивать не-
полученные доходы, а граждане, 
например — утрату товарной сто-
имости транспортного средства 
или арендные платежи, неполу-
ченные из-за недобросовестных 
действий третьих лиц.

Если кредитор не получил 
того, на что рассчитывал по дого-
вору, он может заключить заме-
щающую сделку и приобрести 
нужный товар или услугу «на 
стороне», а потом взыскать раз-
ницу в цене с должника. При 
этом презюмируется добросо-
вестность кредитора. Если 

договор расторгнут по вине дол-
жника, тот обязан уплатить раз-
ницу даже в том случае, если его 
контрагент не заключал замеща-
ющей сделки.

Готовящиеся разъяснения об 
упущенной выгоде, по мнению 
юристов, способны серьезно из-

менить практику.

Акцент

 Закон предусматривает ответ-
ственность за недобросовест-
ность в переговорах, так что 
за ложь надо заплатить

Если надо продать 
долю в квартире, 
то участие нотариу-
са в оформлении 
сделки по закону 
стало обязательным

Никаких высказываний из Брюсселя в связи с попустительством властей Латвии неонацистским маршам до сих 
пор не прозвучало.

КАЗУС

Европейский суд по правам человека не позволил живущему в Латвии мальчику 

Мирону обрести свое имя. По мнению судей, он должен стать Миронсом, что по-

латышски значит «покойник». Тем самым ЕСПЧ похоронил не только Мирона, но 

и все русские имена Латвии.

После 9 лет разбирательств по поводу жалобы латвийского правозащитника 

Руслана Панкратова относительно написания в Латвии русских имен ЕСПЧ вы-

нес вердикт о неприемлемости этого иска. По сути, десятилетие ушло на то, что-

бы принять решение об отказе в рассмотрении дела. А ведь еще в 2006 году 

представитель организации «Верните наши имена» Руслан Панкратов подал 

иск в ЕСПЧ с требованием позволить русскоязычным жителям страны называть 

себя и своих детей русскими именами. А то ведь фамилия Шишкина в латыш-

ском варианте правописания переделывалась в «Сискину», Щука в «Суку», а 

Пышкин превращался в «Пискинса».

Но не только неблагозвучие фамилий заставило Панкратова подать иск в 

ЕСПЧ. Дело в том, что различия в написании имен стали причиной многих 

юридических коллизий. Так, латвийский журналист Андрей Шведов не смог 

получить наследство, оформленное на него в России. В завещании его фами-

лия была указана в русском варианте написания, а вот в латвийских докумен-

тах к ней прибавилась буква «с». Кстати, в Латвии существует достаточно 

много анекдотов про «с» в конце имен. В одном из них говорится о первых 

днях после выхода республики из состава СССР. Так, хозяин зовет с утра со-

бачку: «Шарик, Шарик». Пес не откликается. Тогда сообразивший в чем дело 

мужчина кричит: «Шарикс, Шарикс». Собачка радостно подбегает и гавкает: 

«Гавс, Гавс».

Такими анекдотами местные русские пытаются заглушить ту обиду, которая у 

них существует на латвийское государство за принудительное коверкание 

имен. Ведь имя дают родители и никто не вправе его отнимать.

Кстати, именно такой позиции придерживается Организация Объединенных 

Наций. Комитет по правам человека ООН в 2010 году уже осудил политику Лат-

вии в этом вопросе. «Изменение имени и фамилии в идентификационных доку-

ментах является произвольным и прямым вмешательством государства в част-

ную жизнь, грубо нарушая статью 17 Международного пакта о гражданских и 

политических правах», отмечается в заявлении международных чиновников.

Именно поэтому Панкратов намерен теперь аппелировать к ООН. В Латвии и в 

ЕСПЧ, как заявил корреспонденту «РГ» правозащитник, уже бесполезно доби-

ваться справедливости.

Подготовила Надежда Ермолаева
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Верховный суд объяснит, как счи-
тать и компенсировать убытки 
после неудачных сделок. R
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Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1231914

КАК ВАМ ЭТО?

Денис Мацуев,
пианист

Я считаю, что родительское образование напрямую влияет на об-

разование ребенка. Домашнее воспитание — это те каноны, кото-

рые ты впитываешь с детства. И чем образованнее будут родите-

ли, тем будет лучше для ребенка. 

Платное или бесплатное — я думаю, что главное, чтобы оно было 

качественным. Я преклоняюсь перед нашими женщинами, всегда 

играю для них, чувствую их энергетику. Но одних их усилий недо-

статочно. Мне кажется, что отец не только должен быть здоровым 

и хорошо обеспечивать семью. Важно, чтобы он был образован. 

Владимир Слепак, 
член Общественной палаты РФ

Я неоднократно сталкивался с проблемой, когда права матери 

и отца, несмотря на то что оба они являются родителями, неравны. 

Мы не должны, я убежден, разделять функции отца и матери. 

В сложной экономической ситуации надо создавать все больше 

немонетарных стимулов, связанных с возможностями, через реа-

лизацию которых укрепится семья, поднимется ее статус. В дан-

ном случае — получение образования. Красивая, существенная 

и достойная льгота.

Подготовил Владимир Петин
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НОВОСТИ

Баскетбольной 
Единой лиге
дали пропуск
в Евролигу

ПОПАЛИ В 
КОРЗИНУ

Илья Трисвятский

ПО ИТОГАМ встречи рабочей 
группы баскетбольной Евролиги 
с представителями националь-
ных клубных лиг Старого Света 
окончательно определены кри-
терии выдачи путевок в главный 
континентальный турнир и во 
второй по значимости Евроку-
бок.

Евролига сокращается с 24 
клубов до 16. В числе 11 команд, 
имеющих долгосрочную лицен-
зию «А», — ЦСКА. В сезо-
не-2016/17 и в течение двух сле-
дующих лет лицензию «В» полу-
чат Единая лига (считай Россия), 
Адриатическая (страны бывшей 
Югославии) и немецкая лиги. 
Еще два места зарезервированы 
для обладателя Еврокубка и под 
wild card. С сезона-2017/18 спе-
циальное приглашение отменя-
ется, один пропуск переходит к 
испанскому чемпионату. 

В Еврокубке Единая лига на 
протяжении ближайших четы-
рех сезонов будет иметь гаран-
тированные три места. Такая же 
максимальная квота у чемпио-
натов Германии, Испании и 
Адриатической лиги.

Билеты
на матч
сборной
России
уже в продаже

ФУТБОЛ
В ТУШИНО

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз (РФС) открыл продажу би-
летов на товарищескую игру 
сборной России против Литвы, 
информирует официальный 
сайт организации. Матч на до-
машней арене «Спартака» в Ту-
шино состоится 26 марта.

Стоимость билетов варьиру-
ется от 400 до 12 тысяч рублей. 
Приобрести их можно через Ин-
тернет, а также в городских кас-
сах. При покупке или брониро-
вании билетов их количество 
в одном заказе не может превы-
шать четырех. 

Обладатели самых дешевых 
билетов будут наблюдать за мат-
чем с Восточной трибуны, 
а больше всего придется запла-
тить за места на Западной трибу-
не, расположенной напротив 
центрального круга.

Напомним, игра с Литвой бу-
дет последней для команды Лео-
нида Слуцкого на своем поле. 
Перед началом Евро-2016 росси-
яне проведут еще три товарище-
ских матча — против Франции, 
Чехии и Сербии.

«Химки»
отправили
Куртинайтиса
в отставку

РИМАС 
СВОБОДЕН

Илья Соболев

ПОДМОСКОВНЫЕ «Химки» 
решились на тренерскую роки-
ровку в разгар баскетбольного 
сезона.

Накануне клуб объявил об от-
ставке литовского специалиста 
Римаса Куртинайтиса, руково-
дившего командой с 2011 года. 
Под его началом «Химки» два-
жды выигрывали Еврокубок 
(2012, 2015), а в 2011 году стали 
победителем Единой лиги. 

Причина увольнения — неу-
довлетворительные результаты 
в последних матчах. Для справки, 
в предыдущих 12 встречах «Хим-
ки» одержали лишь три победы. 
Преемником Куртинайтиса стал 
Душко Иванович. 58-летний чер-
ногорец на данный момент воз-
главляет сборную Боснии и Гер-
цеговины. Последним клубом, 
в котором работал Иванович, был 
греческий «Панатинаикос» в се-
зоне 2014/2015.

Контракт с тренером рассчи-
тан на полтора года. Сегодня на 
вечерней тренировке Иванович 
будет представлен команде. Бли-
жайший матч «Химки» проведут 
18 марта на выезде против немец-
кого «Бамберга» в Евролиге. 

Футбол Мюнхенцы в 1/8 финала Лиги чемпионов примут «Ювентус»

Баварское 
для «Синьоры»
Артур Нанян 

В
чера вечером опреде-
л и л и с ь  оч е р е д н ы е 
участники четверть-
финала Лиги чемпио-
нов. Встречи «Манчес-

тер Сити» — «Динамо» (Киев) и 
«Атлетико» — ПСВ завершились 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

А сегодня состоятся матчи 
«Бавария» — «Ювентус» и «Бар-
селона» — «Арсенал». В Мюнхене 
и Барселоне встретятся одни из 
самых дорогих футбольных клу-
бов мира, суммарная стоимость 
которых по итогам прошлого 
года составила 7 миллиардов 
долларов. Из них 3,5 миллиарда 
приходятся на долю «Баварии» и 
«Ювентуса», одной из немногих 
пар 1/8 финала Лиги чемпионов, 
в которой все еще жива интрига.

Первый матч в Турине завер-
шился боевой ничьей со счетом 
2:2. Этот результат оставляет хо-
рошие шансы немцам перед се-
годняшней встречей. Особенно 
если учесть, что инициативой в 
той игре владели мюнхенцы, ко-
торые до середины второго тай-
ма вели 2:0. Наверняка футболи-
сты «Баварии» извлекли уроки 
из того матча, и вряд ли они на 
своем поле позволят туринцам 
провернуть подобный фокус. 

В пользу «Баварии» говорят и 
букмекерские котировки. Одна 
из ведущих компаний в этой сфе-
ре William Hill принимает ставки 
на выход команды Хосепа Гварди-
олы в четвертьфинал с коэффи-
циентом 1 к 1,14, а на «Старую 
синьору» — 1 к 5. Вероятно, эк-
сперты учли статистику матчей 
этих команд в Лиге чемпионов. 
В победном для себя розыгры-
ше турнира в 2013 
году мюнхенцы в 
четвертьфина-
ле одолели как 
р а з  « Ю в е н -
тус» с суммар-
ным счетом 4:0. 
Кроме того, в 18 из 20 случаев, 
когда «Бавария» начинала с вы-
ездной ничьей путь в плей-офф 
еврокубков, немцы выходили в 
следующий раунд.

— Матч в Мюнхене станет для 
нас тяжелым испытанием. Мы 
должны быть агрессивными и не 
давать развер-
нуться их игро-
кам. У «Бава-
рии» хватает 
исполнителей, 
которые могут в 
одиночку решить 
л ю б о й  э п и з о д , 
вспомните гол Роб-
бена в Турине. Нам 
необходимо будет реа-

лизовывать свои моменты, пото-
му что с такой командой их мо-
жет и не быть так много, как в 
чемпионате Италии, — подчер-
кнул лучший бомбардир «Ювен-
туса» аргентинец Пауло Дибала, 
который из-за травмы пропустит 
сегодняшний матч. 

Формально «Баварию» устро-
ит и ничья, но только со счетом 
0:0 или 1:1. Но рассчитывать на 
то, что хозяева уй- дут с поля 
б е з  з а б и т о г о 
мяча, было бы 
слишком наив-
но. Это хорошо 
понимает глав-
н ы й  т р е н е р 
« Ю в е н т у с а » 
Массимилиано 
Аллегри. К слову, 
накануне  в  ита-
льянских СМИ поя-
вилась информация, 
что 48-летний специа-
лист договорился о 
продлении контракта с 
клубом до 2019 года.

— Надо побеждать в 
Мюнхене и быть актив-
ными в атаке. «Бава-
рия» вряд ли будет от-
сиживаться в оборо-
не, она так никогда 
не играет.  Нам 
надо отталки-
в а т ь с я  о т 
в т о р о г о 
тайма мат-

ча в Турине, ког-
да мы прибавили и 

обрели уверенность в 
себе, — отметил Аллегри.

В отличие от Аллегри, 
Гвардиола все чаще в по-
следнее время сталкива-
ется с критикой, причем 
временами она выглядит 
вполне обоснованной. Сен-
сационно уступив дома 
«Майнцу» в чемпионате Гер-
мании, мюнхенцы позволили 
дортмундской «Борус-

сии» приблизиться к себе на рас-
стояние пяти очков. Отметим, 
что поражение от «Майнца» 
прервало 18-матчевую победную 
серию «Баварии» на своем поле в 
национальном первенстве. 

Не исключено, что матч про-
тив «Ювентуса» станет послед-
ним для мюнхенцев в Лиге чем-
пионов под руководством Гвар-
диолы. При Хосепе «Бавария» 
дважды выходила в полуфинал 
турнира и проигрывала в нем бу-
дущим победителям — «Реалу» и 
«Барселоне». По словам Гвардио-
лы, напоследок он намерен при-

вести мюнхенцев к успеху в Лиге 
чемпионов.

— Я хочу победить в этом сезоне 
во всех турнирах, в том числе и в 
Лиге чемпионов. Если матч про-
тив «Ювентуса» станет для меня 
последним во главе «Баварии» в 
еврокубках, то я просто поздрав-
лю соперника и все. Но я мыслю 

позитивно, и у меня для этого 
есть все основания. Нам 
нужно с умом подойти к от-
ветной встрече, плюс нам 
необходима поддержка бо-

лельщиков с первой и до по-
следней минуты. Только в та-

ком случае мы добьемся успеха, 
— отметил Гвардиола.

Уверен в итоговом успехе 
«Баварии» один из лучших бом-
бардиров команды в этом сезоне 
Томас Мюллер. «Будет захватыва-
ющий матч, но я не сомневаюсь в 
нашей победе. Мы не собираемся 
играть дома на нулевую ничью. 
Мы должны бороться за победу в 
Лиге чемпионов, это наша единст-

венная цель», — отметил 
Мюллер.

Что касается мат-
ча «Барселоны» с 

«Арсеналом», 
то после по-

ражения в первой встрече со сче-
том 2:0 поездка в Барселону прев-
ратилась для лондонцев в тури-
стическую. Должно произойти 
что-то невероятное, чтобы «кано-
ниры», которые на прошлой неде-
ле сложили полномочия победи-
телей Кубка Англии, переиграли 
«сине-гранатовых». 

Несмотря на фактически поте-
рянную интригу, матч на «Камп 
Ноу» представляет для нас осо-
бый интерес, ведь судить его бу-
дет российский арбитр Сергей 
Карасев. Помогать ему будут Ан-
тон Аверьянов, Тихон Калугин, 
Сергей Лапочкин и Сергей Ива-
нов, плюс резервный рефери Ни-
колай Голубев. В текущем розыг-
рыше Лиги чемпионов бригада 
Карасева работала на четырех 
матчах: «Скендербеу» — «Дина-
мо» (Загреб), ПСЖ — «Мальме», 
«Рома» — «Байер» и «Лион» — 
«Гент». 

Акцент

 Букмекеры уверены в выходе 
«Баварии» в четвертьфинал. 
Коэффициент на победу мюн-
хенцев — 1,14, на «Ювентус» — 5

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Президент
ФХР принял участие
в необычном турнире

Третьяк сыграл 
в валенках

Данила Жиляев

НА СОЛОВКАХ состоялся турнир по хоккею с мячом в ва-
ленках, почетным гостем и участником которого стал пре-
зидент Федерации хоккея России  Владислав Третьяк. В 
беседе с корреспондентом «РГ» он рассказал о впечатле-
ниях от турнира, а также поведал о своей деятельности в 
качестве члена совета Международной федерации хоккея 
и о том, как растет интерес к спорту у россиян.

Владислав Александрович, вы подали заявку на продле-
ние ваших полномочий в совете Международной федера-
ции хоккея, членом которого вы являетесь с 2012 года. 
Какие вы ставите перед собой цели на следующий срок 
членства в совете?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Я представляю все интересы российско-
го хоккея и довожу их до мирового хоккейного сообщест-
ва. В совете я единственный олимпийский чемпион и 
чемпион мира, поэтому к моему мнению прислушива-
ются и как к представителю российского хоккея, и как к 
профессиональному спортсмену. Одна из главных задач, 
которую мы сейчас решаем, безопасность спортсменов. 
Это очень важно, потому что в связи с изменением ряда 
правил увеличилось количество травм. Кроме того, ко-
нечно, мы работаем над привлечением внимания зрите-
лей. Мы стараемся подогревать интерес болельщиков — 
работаем над облегчением амуниции, над введением 
овертаймов в формате три на три. Таким образом, наши 
главные с советом задачи — обеспечение безопасности 
игроков и всестороннее улучшение хоккея.

Недавно вы посетили необычное мероприятие на Солов-
ках, где приняли участие в турнире по хоккею с мячом в 
валенках. Каковы ваши впечатления от поездки? Бывали 
ли вы на Соловках раньше?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Я думаю, что каждый россиянин должен 
побывать в этом святом месте. Практически вся история 
страны прошла через этот остров. Очень здорово, что 
оно сейчас оживает, туда приезжает Патриарх. Что каса-
ется турнира, я сразу вспомнил молодость, ведь тогда мы 
не имели возможность купить форму и играли в вален-
ках. Зимы в Москве были очень суровые, мы практиче-
ски всегда с утра надевали валенки, выходили с клюшка-
ми на улицу и играли кто с мячом, кто с шайбой. И на Со-
ловках у меня снова возникло то ощущение, которое 
было в детстве.

Как вы оцените организацию турнира и его идею в це-
лом?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Прежде всего надо сказать большое спа-
сибо Патриарху Московскому и всея Руси Кириллу, что 
разрешил провести там турнир, ведь это место находит-
ся под его покровительством. Мы получили от него бла-
гословение. В турнире участвовала команда Архангель-
ской области, команда мусульман, команда депутатов, 
играли и местные, соловецкие спортсмены. Всего было 
шесть команд. Оказались очень интересные соревнова-
ния: даже представители разных религий были объеди-
нены одним видом спорта. Я считаю, что этот турнир 
должен стать традиционным.

Вы сказали о покровительстве Патриарха. Известно, что 
Федерация хоккея с мячом активно сотрудничает с Рус-
ской православной церковью. Рассматриваете ли вы пер-
спективы сотрудничества с РПЦ Федерации хоккея Рос-
сии?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Пока у нас таких перспектив не намеча-
ется. С другой стороны, спасибо Федерации хоккея с мя-
чом России за то, что они на себя это взяли, и есть такое 
сотрудничество. Я думаю, что этого достаточно. Мы, хок-
кеисты, всегда перед большими событиями ходим в храм 
и, конечно, связаны с церковью, но не так, как ФХМР.

Правда ли, что в свое время вы серьезно увлекались хок-
кеем с мячом и даже играли профессионально?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Нет, я сам им не занимался. Хотя надо 
понимать, что мы все вышли из хоккея с мячом — боль-
шинство игроков в 1946 году перешли в хоккей с шайбой. 
Но что касается хоккея с мячом, моя мама еще до войны 
играла за одну из московских команд, и когда я был ма-
ленький, у нас дома была клюшка именно для этого вида 
спорта — это была первая клюшка, которую я взял в руки. 
Но профессионально я никогда не играл в хоккей с мя-
чом и больше стремился к шайбе.

Тем не менее вы сейчас приняли участие в таком турни-
ре — пусть и своеобразный, но все же хоккей с мячом. Ви-
дите ли вы какие-то перспективы дальнейшего сотрудни-
чества ФХР и ФХМР?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Да, потому что эти два вида спорта объ-
единяет одно слово — хоккей. Мы делаем общее дело и 
очень хотим, чтобы русский хоккей, который популярен 
в нашей стране, особенно в северных регионах, вошел в 
программу Олимпийских игр. Мне это интересно еще и 
потому, что я депутат Государственной Думы от Ульянов-
ской области, а у нас это спорт номер один. И я стараюсь 
развивать этот вид спорта в регионе. Конечно, есть взаи-
модействие между нашими федерациями.

С позиции депутата Государственной Думы можете оце-
нить, каково отношение современной молодежи к спор-
ту? Растет ли интерес?
ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК: Безусловно, много мальчишек сейчас 
идет в хоккей. У нас в стране очень сильная пропаганда 
спорта. За это спасибо президенту Владимиру Путину — 
он, самый занятый человек в стране, показывает личный 
пример и находит время выходить на лед. Развивается 
хоккей в регионах, на юге сейчас построено много хок-
кейных стадионов. И ни одна страна в мире не может по-
хвастаться таким количеством больших турниров — 
Олимпиада, Универсиада, чемпионат мира по хоккею с 
мячом, скоро будет мировое первенство по хоккею с 
шайбой, а затем в России пройдет чемпионат мира по 
футболу. Все это способствует пропаганде спорта и здо-
рового образа жизни. 

На пятом московском шоколадном салоне была презентова-
на статуя прославленного хоккейного вратаря, главы ФХР 
Владислава Третьяка.

У «Баварии» есть неплохие шансы 
в пятый раз подряд выйти в чет-
вертьфинал Лиги чемпионов.

ХОККЕЙ Вратарь «Сибири» Александр Салак дисквалифицирован на пять матчей

От ворот — поворот
Илья Зубко

В 
плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги вчера 
состоялись очередные мат-

чи Западной конференции. «Ди-
намо» в Москве принимало пи-
терский СКА, а ЦСКА также 
в столице встречался с нижего-
родским «Торпедо».

Московские армейцы имели 
возможность досрочно завер-
шить борьбу в этой серии. Но 
волжане, отступать которым 
было некуда, в отпуск не торопи-
лись. Счет открыли именно го-
сти, когда на четвертой минуте 
классный бросок в «девятку» 

удался Кулемину. Но ЦСКА еще 
до перерыва отыгрался старани-
ями Хьяльмарссона. Главные со-
бытия развернулись в третьем 
периоде. Уже в дебюте Роман Лю-
бимов вывел хозяев вперед, а 
Хьяльмарссон в меньшинстве 
смог увеличить преимущество 
ЦСКА. Торпедовцы отыграли 
одну шайбу, но не более. 3:2 в 
этом матче и 4:1 в серии. Москви-
чи идут в плей-офф дальше.

Для «Динамо» и СКА вчераш-
няя игра в любом случае не была 
бы последней — по итогам первых 
четырех поединков в серии уста-
новилось равенство. Питерцы 
приехали на этот матч без Ильи 

Ковальчука, который вновь вне 
основного состава. И в очередной 
раз показали мощь своего перво-
го звена, которое в большинстве 
просто безжалостно. На 25-й ми-
нуте Дадонов и Шипачев вывели 
на бросок дежурившего на пятач-
ке Хафизуллина, который открыл 
счет. «Динамо» довольно опера-
тивно отыгралось, когда отли-
чился нестареющий Горовиков. 
Но вскоре СКА использовал отло-
женный штраф стараниями Мо-
зеса, которому помогли Гусев 
и Шипачев. В третьем периоде Гу-
сев и Коскиранта еще по разу ис-
пользовали лишнего, и СКА 
опраздновал убедительную побе-

ду 4:1. Армейцы повели в серии 
со счетом 3:2. 

Ну а на Востоке кипят страсти. 
Вчера получил развитие скандал 
вокруг матча «Сибирь» — «Ме-
таллург». Напомним, что в самом 
начале овертайма «Магнитка» за-
била победный гол — 900-е очко 
в чемпионатах страны набрал 
Сергей Мозякин. Но перед этим 
шайба попала в конек выскочив-
шего на лед Томаша Филиппи, ко-
торый в этом эпизоде стал ше-
стым полевым у гостей. Но судьи 
нарушения численного состава 
не увидели, пошла атака «Метал-
лурга», которая завершилась точ-
ным броском Мозякина. Так счет 
в серии стал 3:1 в пользу магнито-
горцев, что ставит сибиряков на 
грань вылета из плей-офф. 

Сразу же после матча не сдер-
жал эмоций вратарь «Сибири» 
Александр Салак. Он помчался 
к линейному арбитру и толкнул 
его, после чего выговаривал су-
дьям на повышенных тонах. Это 
дорого стоило голкиперу — за 
оскорбление судей и недисци-
плинированное поведение вчера 
он получил пятиматчевую ди-
сквалификацию от Спортивно-
дисциплинарного комитета. Это 
означает, что в серии с «Метал-
лургом» Салак на площадке точ-
но не появится. И это еще больше 
осложняет жизнь сибирякам.

Что же касается собственно 
спорного эпизода, то коммента-
рий от КХЛ по этому поводу поя-
вился на официальном сайте 
Лиги довольно оперативно. 
В нем идет ссылка на пункт «г» 
правила 411 Правил игры в хок-
кей, в котором говорится: «Если 
в ходе замены в игрока, входяще-
го в игру или выходящего из игры, 

случайно попадает шайба, игра 
не будет остановлена и никакого 
штрафа наложено не будет». 

Таким образом, решение судей 
признано верным. Это разъясне-
ние категорически не устроило 
«Сибирь», которая вчера утром 
разместила на своем официаль-
ном сайте протест на результат 
матча. В нем, в частности, гово-
рится о том, что спорная ситуа-
ция подпадает под пункт «а», а не 
под пункт «г» хоккейных правил. 

— Хоккеист Т. Филиппи вышел 
на лед и коснулся шайбы в тот 
момент, когда никто из его пар-
тнеров не находился в пределах 
мнимой площадки, ограничен-
ной в длину скамейкой для игро-
ков плюс 1,5 м по краям и в 1,5 м 
от бортов, как того требует 
пункт «а» правила 411 Правил 
игры в хоккей. Следовательно, 
процедура замены игроков 
со скамейки во время матча 
в данном моменте была наруше-
на,  — говорится в заявлении «Си-
бири».

К нему прилагаются фотогра-
фии и видео эпизода, из которых 
следует, что претензии новоси-
бирцев как минимум не лишены 
оснований. Но даже в профессио-
нальной среде ситуацию тракту-
ют по-разному. Часть экспертов 
уверена в правоте сибиряков, 
другие убеждены, что никакого 
нарушения численного состава 
не было. Главный арбитр КХЛ 
Владимир Плющев уже заявил, 
что в его практике случаев анну-
лирования результата не было. 
Нетрудно догадаться, что не со-
здадут прецедент и сейчас — 
слишком уж серьезен будет удар 
по имиджу всей КХЛ и ее судей-
ского корпуса.Вратарь «Сибири» Александр Салак не смог сдержать эмоции и в серии с «Металлургом» больше не сыграет.
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МИЛЛИОНОВ
евро составляет суммарная тран-
сферная стоимость игроков 
«Баварии» и «Ювентуса».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 марта, среда
Матч ТВ
22.30 «Бавария» — «Ювентус». Прямая 

трансляция.

МАТЧ! Футбол 1
22.30 «Барселона» — «Арсенал». Пря-

мая трансляция.
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